





ESAMI DI STATO CONCLUSIVI DEL CORSO DI STUDI $(L.425/97 - DPR\ 323/98 - D.Lgs\ 62/2017 - OM\ 67/2025)$

a.s.2024-2025

5AFMA

DOCUMENTO DEL CONSIGLIO DI CLASSE

Pubblicato sul sito internet dell'Istituto il 15.05.2025

Il Dirigente Scolastico Prof.ssa Maria Elisabetta Giannuzzi

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag.1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Indice

- 1. Composizione del consiglio di classe
- 2. Profilo culturale e professionale dello studente
- 3. Relazione generale sulla classe
- 3.1 Composizione della classe
- 3.2 Profitto
- 3.2.1 Regolarità degli studi
- 3.3 Comportamento
- 3.4 Obiettivi educativi-formativi e cognitivi
- 3.5 Percorsi e i progetti svolti nell'ambito di "educazione civica"
- 3.6 Metodologia e strategie didattiche per il recupero e per il potenziamento
- 3.7 Metodologia CLIL
- 3.8 Percorsi per le competenze trasversali e l'orientamento
- 3.9 Moduli di Orientamento
- 3.10 Esperienze didattiche e formative di particolare rilievo
- 3.11 Attività integrative ed extracurriculari
- 4. Relazioni finali per disciplina
- 5. Allegati
- 5.1 Simulazioni di prima e seconda prova
- 5.2 Tabella con griglia di valutazione delle conoscenze/abilità/competenze
- 5.3 Tabella per l'attribuzione del voto di condotta
- 5.4 Criteri di attribuzione dei crediti scolastici e formativi
- 5.5 Tabella con gli indicatori per l'attribuzione del credito scolastico
- 5.6 Elenco dei libri di testo adottati nel quinto anno
- 6. Allegati al presente documento riportati su fascicolo cartaceo riservato esterno, a disposizione della commissione e del presidente
- 7. Firme dei docenti della classe

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato

"Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it

1.COMPOSIZIONE DEL CONSIGLIO DI CLASSE

Docente	Materia	Ore settimanali
Camuffo Erica	Lingua inglese	3
D'Alessio Elise Manuela	Seconda lingua comunitaria (francese)	3
De Martino Lorenzo	Matematica	3
Favaro Rossella	Lingua e letteratura italiana	4
Favaro Rossella	Storia	2
Frezza Alessio	Economia aziendale	8
Ipsaro Palesi Irene	Seconda lingua comunitaria (tedesco)	3
Montagnese Marco	Scienze motorie e sportive	2
Romani Giovanni	Diritto	3
Romani Giovanni	Economia politica	3
Tosoratti Fabiana	IRC	1

La continuità didattica è stata interrotta nel passaggio dalla 4[^] alla 5[^] classe per le seguenti discipline: lingua e letteratura italiana e storia, diritto ed economia, seconda lingua comunitaria (francese), matematica, scienze motorie e sportive.

Nel passaggio dalla 3[^] alla 4[^] classe la continuità didattica è stata interrotta limitatamente a economia aziendale, matematica, seconda lingua comunitaria (francese), scienze motorie e sportive e IRC.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Pag.3/1



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



2.PROFILO CULTURALE E PROFESSIONALE DELLO STUDENTE

L'identità degli istituti tecnici è connotata da una solida base culturale a carattere scientifico e tecnologico in linea con le indicazioni dell'Unione europea. Costruita attraverso lo studio, l'approfondimento, l'applicazione di linguaggi e metodologie di carattere generale e specifico, tale identità è espressa da un numero limitato di ampi indirizzi, correlati a settori fondamentali per lo sviluppo economico e produttivo del Paese.

I risultati di apprendimento attesi a conclusione del percorso quinquennale consentono agli studenti di inserirsi direttamente nel mondo del lavoro, di accedere all'università, al sistema dell'istruzione e formazione tecnica superiore nonché ai percorsi di studio e di lavoro previsti per l'accesso agli albi delle professioni tecniche secondo le norme vigenti in materia.

Il profilo dei percorsi del settore economico si caratterizza per la cultura tecnico-economica riferita ad ampie aree: l'economia, l'amministrazione delle imprese, la finanza, il marketing, l'economia sociale e il turismo. Il Diplomato in "Amministrazione, Finanza e Marketing" ha competenze generali nel campo dei macrofenomeni economici nazionali ed internazionali, della normativa civilistica e fiscale, dei sistemi e processi aziendali (organizzazione, pianificazione, programmazione, amministrazione, finanza e controllo), degli strumenti di marketing, dei prodotti assicurativo-finanziari e dell'economia sociale. Integra le competenze dell'ambito professionale specifico con quelle linguistiche e informatiche per operare nel sistema informativo dell'azienda e contribuire sia all'innovazione sia al miglioramento organizzativo e tecnologico dell'impresa inserita nel contesto internazionale.

Attraverso il percorso generale, è in grado di:

- rilevare le operazioni gestionali utilizzando metodi, strumenti, tecniche contabili ed extracontabili in linea con i principi nazionali ed internazionali;
- redigere e interpretare i documenti amministrativi e finanziari aziendali;
- gestire adempimenti di natura fiscale;
- collaborare alle trattative contrattuali riferite alle diverse aree funzionali dell'azienda;
- svolgere attività di marketing;
- collaborare all'organizzazione, alla gestione e al controllo dei processi aziendali;
- utilizzare tecnologie e software applicativi per la gestione integrata di amministrazione, finanza e marketing.

A conclusione del percorso quinquennale, il Diplomato nell'indirizzo "Amministrazione, finanza e Marketing" consegue i risultati di apprendimento di seguito specificati in termini di competenze:

- 1. Riconoscere e interpretare:
 - le tendenze dei mercati locali, nazionali e globali anche per coglierne le ripercussioni in un dato
 - i macrofenomeni economici nazionali e internazionali per connetterli alla specificità di un'azienda:
 - i cambiamenti dei sistemi economici nella dimensione diacronica attraverso il confronto fra epoche storiche e nella dimensione sincronica attraverso il confronto fra aree geografiche e culture diverse.
- 2. Individuare e accedere alla normativa pubblicistica, civilistica e fiscale con particolare riferimento alle attività aziendali.
- 3. Interpretare i sistemi aziendali nei loro modelli, processi e flussi informativi con riferimento alle differenti tipologie di imprese.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



- 4. Riconoscere i diversi modelli organizzativi aziendali, documentare le procedure e ricercare soluzioni efficaci rispetto a situazioni date.
- 5. Individuare le caratteristiche del mercato del lavoro e collaborare alla gestione delle risorse umane.
- 6. Gestire il sistema delle rilevazioni aziendali con l'ausilio di programmi di contabilità integrata.
- 7. Applicare i principi e gli strumenti della programmazione e del controllo di gestione, analizzandone i risultati.
- 8. Inquadrare l'attività di marketing nel ciclo di vita dell'azienda e realizzare applicazioni con riferimento a specifici contesti e diverse politiche di mercato.
- 9. Orientarsi nel mercato dei prodotti assicurativo-finanziari, anche per collaborare nella ricerca di soluzioni economicamente vantaggiose.
- 10. Utilizzare i sistemi informativi aziendali e gli strumenti comunicazione integrata d'impresa, per realizzare attività comunicative con riferimento a differenti contesti. 11. Analizzare e produrre i documenti relativi alla rendicontazione sociale e ambientale, alla luce dei criteri sulla responsabilità sociale d'impresa.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambienta

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Pag.5/1



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



3.RELAZIONE GENERALE SULLA CLASSE

3.1 Composizione della classe

La classe risulta così composta nel corrente anno scolastico

	Alunni		
	Maschi	Femmine	Totale
Numero	5	6	11
Provenienti da altra scuola	0	0	0
Abbandoni/ ritiri durante l'anno	0	0	0
Studenti non italofoni	Se presenti si veda allegato riservato		
Studenti BES, Disturbi S.A., con disabilità	Se presenti si veda allegato riservato		

3.2 Profitto

Nel complesso, la classe si attesta su un livello discreto per quanto riguarda le conoscenze, le abilità e le competenze acquisite. Tuttavia, l'impegno e la costanza nello studio risultano disomogenei. Il gruppo ha seguito con sufficiente interesse le attività didattiche proposte, ma si segnala un numero elevato di assenze da parte di diversi studenti: su 11 alunni, ben 9 superano il 10% di assenze sul monte ore complessivo. Al 5 maggio 2025, la media delle assenze della classe risulta pari al 18,18%, e la presenza dell'intero gruppo è stata rara nel corso dell'anno.

Nonostante il numero contenuto di studenti, la classe si è articolata in tre sottogruppi, che hanno mostrato difficoltà nel collaborare e nell'instaurare relazioni positive tra loro. Le potenzialità sono buone, ma l'impegno, la costanza e il metodo di studio si sono rivelati discontinui e spesso orientati al superamento delle singole prove o dell'anno scolastico, più che a un apprendimento duraturo.

La preparazione complessiva evidenzia due fasce distinte: un primo gruppo, più ristretto, ha acquisito un metodo di studio autonomo ed efficace, consolidando le conoscenze e sviluppando buone competenze, soprattutto nelle discipline di indirizzo, con risultati complessivamente positivi. Il secondo gruppo, invece, presenta un rendimento discreto e sufficiente ma disomogeneo, con alcune lacune persistenti, in particolare in Economia Aziendale, Inglese e Seconda lingua comunitaria (francese e tedesco).

In generale, la classe tende ad accontentarsi del minimo risultato ottenibile con il minimo sforzo.

Particolarmente positiva è stata l'esperienza del PCTO, avviata a partire dalla classe quarta, presso aziende e strutture esterne. L'attività ha coinvolto tutti gli studenti e ha permesso loro di sviluppare buone competenze organizzative e una discreta autonomia operativa, con risultati complessivamente molto buoni o ottimi.

3.2.1 Regolarità degli studi

Numero studenti	Regolari	In ritardo di un anno	In ritardo maggiore di un anno
11	7	3	1

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambiental

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"
Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



3.3 Comportamento

Non si segnalano grossi problemi di natura disciplinare, gli allievi hanno rispettato l'ambiente scolastico, il personale e le norme di sicurezza. I rapporti interpersonali tra gli studenti sono stati generalmente buoni, con la tendenza a creare dei gruppi distinti all'interno della classe, anche se il dialogo non è mai mancato né tra gli allievi stessi, né nei rapporti con i docenti.

3.4 Obiettivi educativi-formativi e cognitivi

In sede di programmazione collegiale dell'attività didattica per l'A.S. 2024-2025 in data 12/11/2024 il Consiglio di classe ha adottato la maggior parte degli obiettivi educativo-formativi e cognitivi come declinati nel PTOF, con particolare riferimento alle 8 competenze chiave europee per l'apprendimento permanente. Tali obiettivi vengono di seguito elencati:

- valorizzazione e potenziamento delle competenze linguistiche, con particolare riferimento all'italiano nonché alla lingua inglese e ad altre lingue dell'Unione europea;
- potenziamento delle competenze matematico-logiche e scientifiche;
- potenziamento delle competenze nelle tecniche e nei media di produzione e di diffusione delle immagini;
- sviluppo delle competenze in materia di cittadinanza attiva e democratica attraverso la valorizzazione
 dell'educazione interculturale e alla pace, il rispetto delle differenze e il dialogo tra le culture, il
 sostegno dell'assunzione di responsabilità nonché della solidarietà e della cura dei beni comuni e della
 consapevolezza dei diritti e dei doveri; potenziamento delle conoscenze in materia giuridica ed
 economico-finanziaria e di educazione all'autoimprenditorialità;
- sviluppo di comportamenti responsabili ispirati alla conoscenza e al rispetto della legalità, della sostenibilità ambientale, dei beni paesaggistici, del patrimonio e delle attività culturali;
- potenziamento delle discipline motorie e sviluppo di comportamenti ispirati a uno stile di vita sano, con particolare riferimento all'alimentazione, all'educazione fisica e allo sport, e attenzione alla tutela del diritto allo studio degli studenti praticanti attività sportiva agonistica;
- sviluppo delle competenze digitali degli studenti, con particolare riguardo al pensiero computazionale, all'utilizzo critico e consapevole dei social network e dei media nonché alla produzione e ai legami con il mondo del lavoro;
- potenziamento delle metodologie laboratoriali e delle attività di laboratorio;
- prevenzione e contrasto della dispersione scolastica, di ogni forma di discriminazione e del bullismo, anche informatico; potenziamento dell'inclusione scolastica e del diritto allo studio degli alunni con bisogni educativi speciali attraverso percorsi individualizzati e personalizzati;
- valorizzazione della scuola intesa come comunità attiva, aperta al territorio e in grado di sviluppare e aumentare l'interazione con le famiglie e con la comunità locale, comprese le organizzazioni del terzo settore e le imprese;
- valorizzazione di percorsi formativi individualizzati e coinvolgimento degli alunni e degli studenti;
- individuazione di percorsi e di sistemi funzionali alla premialità e alla valorizzazione del merito degli alunni e degli studenti.

Gli obiettivi educativi-formativi e cognitivi di ogni singola disciplina sono riportati nel dettaglio nelle relazioni finali di materia (punto 4) alle quali si rimanda. Tutti i docenti, inoltre, hanno sempre fatto riferimento a quanto contenuto nei Curricoli disciplinari di Istituto elaborati dai Dipartimenti.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



3.5 Percorsi e i progetti svolti nell'ambito di "Educazione Civica"

Il Consiglio di Classe ha ritenuto opportuno elaborare nel corso dell'intero anno scolastico un'UDA intitolata "I diritti umani" incentrata sull'importanza, sulla tutela e sul rispetto dei diritti fondamentali dell'uomo e del valore della persona umana.

Il percorso di Educazione Civica ha coinvolto quasi tutte le discipline secondo lo schema sotto riportato.					
Attività	Periodo	N. ore	Discipline coinvolte	1 0	iValutazione
				prova	
Il razzismo di fine Ottocento		6	Lingua e Letteratura	Elaborato	Come da
e le discriminazioni nel	scolastico		italiana e Storia	scritto	griglia nella
Novecento: la schiavitù nelle					tabella
colonie americane, il caso	valutazione				successiva
Dreyfus e il <i>J'accuse</i> di	nel secondo				
Zola, i diritti violati e le leggi	quadrimestre				
razziali (lettura del Regio					
Decreto-Legge del 17					
novembre 1938).					
Visione del film Green Book					
Excursus on human rights	Secondo	3	Lingua inglese	Presentazione	Come da
(Magna Charta, Habeas	quadrimestre			orale	griglia nella
Corpus, Petition of Rights,					tabella
Declaration of Human					successiva
Rights).					
Die multikulturelle	Primo	7	Seconda Lingua	Verifica scritta	Come da
Gesellschaft	quadrimestre		comunitaria - Tedesco		griglia
					successiva
Les droits de l'Homme.	Primo	5	Seconda lingua	Verifica scritta	Come da
Tableau de présentation des	quadrimestre		comunitaria - francese		griglia nella
textes fondamentaux. Les					tabella
combattants des droits de					successiva
l'Homme .					
I diritti umani nel contesto	Primo e	7	Economia aziendale	Consegna	Come da
aziendale: lo sviluppo	secondo			powerpoint e	griglia nella
sostenibile, il bilancio	quadrimestre			presentazione	tabella
sociale ambientale, gli	con			orale	successiva
standard ESG, Agenda 2030,					
l'accordo di Parigi e il	nel secondo				
greenwashing.	quadrimestre				
I diritti umani nel contesto	Primo e	2	Diritto ed economia	Osservazione	Come da
europeo e internazionale	secondo				griglia
	quadrimestre				successiva
Diritti umani e parità di	Secondo	2	Matematica	Relazione	Come da
genere attraverso la	quadrimestre				griglia nella
matematica: riflessione sul					tabella
film "Il diritto di contare".		1			successiva

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi commineratari Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani

Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail <u>udis01300a@istruzione.it</u> – http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it

• 1• 11• 1•

0	e indicatori per i livelli di competenza condivisi:	TALL TIPL GLOVE
INDICATORE	DESCRIZIONE PER LIVELLI	VALUTAZIONE
	Lo studente conosce il significato degli argomenti trattati. Sa comprendere e discutere della loro importanza e apprezzarne il valore riuscendo a individuarli nell'ambito delle azioni di vita quotidiana.	AVANZATO 9 – 10
CONOSCENZA	Lo studente conosce il significato dei più importanti argomenti	INTERMEDIO 7 – 8
	Lo studente conosce le definizioni letterali dei più importanti argomenti trattati anche se non è in grado di apprezzarne pienamente l'importanza e di riconoscerli nell'ambito del proprio vissuto quotidiano.	BASE 6
IMPEGNO E RESPONSABILITÀ	Chiamato a svolgere un compito, lo studente dimostra interesse a risolvere i problemi del gruppo in cui opera, è in grado di riflettere e prendere decisioni per risolvere i conflitti, prova a cercare soluzioni idonee per raggiungere l'obiettivo che gli è stato assegnato.	AVANZATO 9 - 10
	Chiamato a svolgere un compito, lo studente dimostra interesse a risolvere i problemi del gruppo in cui opera ma non è in grado di adottare decisioni efficaci per risolvere i conflitti e trovare soluzioni.	INTERMEDIO 7 - 8
	Lo studente impegnato nello svolgere un compito lavora nel gruppo ma evita il più delle volte le situazioni di conflitto all'interno dello stesso e si adegua alle soluzioni discusse o proposte dagli altri.	BASE 6
	Posto di fronte a una situazione nuova l'allievo è in grado di comprendere pienamente le ragioni e le opinioni diverse dalla sua, riuscendo ad adeguare il suo punto di vista senza perdere la coerenza con il pensiero originale.	AVANZATO 9 - 10
PENSIERO CRITICO	In situazioni nuove l'allievo capisce le ragioni degli altri ma è poco disponibile ad adeguare il proprio pensiero a ragionamenti e considerazioni diversi dai propri.	INTERMEDIO 7 - 8
	L'allievo tende ad ignorare il punto di vista degli altri e posto in situazioni nuove riesce con difficoltà ad adeguare i propri ragionamenti e a valutare i fatti in modo oggettivo.	BASE 6
PARTECIPAZIONE	L'allievo sa condividere con il gruppo di appartenenza azioni orientate all'interesse comune, è molto attivo nel coinvolgere altri soggetti.	AVANZATO 9 - 10
	L'allievo condivide con il gruppo di appartenenza azioni orientate all'interesse comune, si lascia coinvolgere facilmente dagli altri.	INTERMEDIO 7 - 8
	L'allievo condivide il lavoro con il gruppo di appartenenza, ma collabora solo se spronato da chi è più motivato.	BASE 6

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.9/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



3.6 Metodologia e strategie didattiche per il recupero e per il potenziamento

Per gli allievi che hanno incontrato nel corso dell'anno scolastico difficoltà nell'assimilazione dei contenuti/competenze sviluppati nelle diverse discipline si è provveduto ad attivare i seguenti interventi:

- Studio assistito (pausa didattica) per tutte le discipline nel periodo successivo al rientro dallo stage: da lunedì 27 gennaio 2025 a sabato 01 febbraio 2025.
- Intervento individualizzato e recupero curricolare in itinere per tutte le discipline in cui gli allievi hanno evidenziato carenze.

3.7 Metodologia CLIL

Nella classe non è stata attivata la metodologia CLIL perché nessun docente della classe aveva le competenze previste dalla normativa vigente.

3.8 Percorsi per le Competenze Trasversali e l'Orientamento

Le attività di PCTO proposte a tutta la classe sono riportate di seguito:

Classe 3[^]

Formazione sicurezza di base 4 ore – Formazione sicurezza specifica 8 ore

Classe 4[^]

Olimpiadi di primo soccorso PCTO in azienda (progetto con più aziende) Progetto FAI

Classe 5[^]

Corso esecutore BLSD e PBLSD PCTO in azienda (progetto con più aziende) Giochi mondiali universitari invernali di Torino

Ciascun allievo ha effettuato percorsi personalizzati come specificato negli allegati.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it

3.9 Moduli di Orientamento

DATA	ATTIVITÀ	ALLIEVI
		<i>PARTECIPANTI</i>
13/11/2024	Spettacolo teatrale "Barbie & Ken riflessioni su una felicità imposta"	Classe
26/11/2024	Spettacolo teatrale "Se non avessi più te"	Classe
12/12/2024	Orientamento Fondazione ITS Academy Udine "WEB LIVE SHOW IT'S MY FUTURE - industria turismo"	Classe
27/01/2025	Spettacolo teatrale "La Rosa Bianca"	Classe
28/01/2025	Orientamento con LifeTech ITS Academy di Trieste	Classe
29/01/2025	Illustrazione e descrizione della Piattaforma Unica, ruolo	Classe
	Tutor Orientatore, competenze e capolavoro. Dialogo con gli studenti.	
31/01/2025	Presentazione della Fondazione ITS Academy Udine.	Classe
07/02/2025	Spettacolo teatrale in lingua inglese "1984"	Classe
27/02/2025	Salone dell'orientamento universitario	Classe
11/03/2025	Illustrazione piattaforma Plan your future	Classe
31/03/2025	Orientamento: agenzia per il lavoro Randstad	Classe
07/04/2025	Condivisione di lavoro sulla piattaforma Unica - Illustrazione della piattaforma Plan your future.	Classe
14/04/2025	Simulazione inserimento attività, certificazioni e capolavoro nella piattaforma Unica. Decisione calendario scadenze.	Classe

3.10 Esperienze didattiche e formative di particolare rilievo

Non sono state svolte esperienze didattiche e formative di particolare rilievo.

3.11 Attività integrative ed extracurriculari

Non sono state svolte attività integrative ed extracurriculari.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambiental

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0100

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



4.RELAZIONI FINALI PER DISCIPLINA

Per ciascuna materia è inserita a seguire la relazione finale dove sono riportati i contenuti, i metodi, i mezzi, gli spazi e i tempi del percorso formativo, i criteri, gli strumenti di valutazione adottati e gli obiettivi raggiunti. In ogni relazione sono inoltre evidenziati i nodi concettuali caratterizzanti la disciplina.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica Meccanica Meccanonica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI LINGUA E LETTERATURA ITALIANA – prof.ssa ROSSELLA FAVARO

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 4 Numero di ore svolte al 15 maggio: 124 Ore previste dal 15 maggio al 7 giugno: 13

Brevi note sul profitto

I risultati finali ottenuti dalla classe sono complessivamente positivi. Le competenze e le abilità di base della disciplina, tuttavia, sono state raggiunte dall'intero gruppo classe con diversi livelli di acquisizione e di profitto: un gruppo di studenti, che si è distinto per impegno, costanza e partecipazione, ha raggiunto buoni risultati; un altro gruppo, più numeroso, ha raggiunto risultati discreti o sufficienti a causa di un impegno discontinuo e saltuario e di numerose assenze che hanno inficiato inevitabilmente anche il rendimento. Gli alunni, quindi, hanno dimostrato capacità, interessi, potenzialità, applicazione nello studio, organizzazione e metodi di lavoro molto diversificati tra loro. La docente conosce il gruppo classe solo dalla quinta quindi l'interruzione della continuità didattica non ha sicuramente favorito la continuità nel metodo di lavoro e di applicazione.

Brevi note sulla partecipazione

Soltanto un gruppo di studenti ha dimostrato partecipazione attiva, costanza, buon interesse e motivazione rispondendo in maniera sempre costruttiva al dialogo educativo; un altro gruppo, infatti, ha partecipato in modo altalenante e discontinuo viste anche le numerose assenze durante il corso dell'anno. Il comportamento è sempre stato corretto e il confronto con la docente costante.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Durante il corso dell'anno, si è lavorato concentrandosi sul raggiungimento delle seguenti abilità e competenze legate ai contenuti proposti evidenziati nel programma.

Abilità

- Identificare momenti e fasi evolutive della lingua italiana con particolare riferimento alla seconda metà dell'Ottocento e al primo Novecento.
- Riconoscere le linee di sviluppo storico-culturale della lingua italiana.
- Utilizzare registri comunicativi adeguati ai diversi ambiti specialistici.
- Individuare aspetti linguistici, stilistici e culturali dei testi letterari più rappresentativi.
- Contestualizzare l'evoluzione della civiltà artistica e letteraria italiana dall'Unità d'Italia al primo Novecento in rapporto ai principali processi sociali, culturali, politici e scientifici di riferimento.
- Identificare e analizzare temi, argomenti e idee sviluppate dai principali autori della letteratura italiana e di altre letterature.
- Cogliere, in prospettiva interculturale, gli elementi di identità e di diversità tra la cultura italiana e le culture di altri Paesi.
- Collegare i testi letterari con altri ambiti disciplinari.
- Contestualizzare testi e opere letterarie, artistiche e scientifiche di differenti epoche e realtà territoriali in rapporto alla tradizione culturale italiana e di altri popoli.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Produrre testi scritti di diversa tipologia e complessità.
- Formulare un motivato giudizio critico su un testo letterario anche mettendolo in relazione alle esperienze personali.
- Riconoscere i tratti peculiari o comuni alle diverse culture dei popoli europei nella produzione letteraria, artistica, scientifica e tecnologica contemporanea.
- Individuare i caratteri specifici di un testo letterario, scientifico, tecnico, storico, critico ed artistico.
- Ideare e realizzare testi multimediali su tematiche culturali, di studio e professionali.

Competenze

- Padroneggiare il patrimonio lessicale ed espressivo della lingua italiana secondo le esigenze comunicative nei vari contesti: sociali, culturali, scientifici, economici, tecnologici.
- Riconoscere le linee essenziali della storia delle idee, della cultura, della letteratura, delle arti e
 orientarsi agevolmente fra testi e autori fondamentali, con riferimento soprattutto a tematiche di
 tipo scientifico, tecnologico ed economico.
- Stabilire collegamenti tra le tradizioni culturali locali, nazionali ed internazionali sia in una prospettiva interculturale sia ai fini della mobilità di studio e di lavoro.
- Riconoscere il valore e le potenzialità dei beni artistici e ambientali per una loro corretta fruizione e valorizzazione.
- Individuare ed utilizzare le moderne forme di comunicazione visiva e multimediale, anche con riferimento alle strategie espressive e agli strumenti tecnici della comunicazione in rete.

Competenze chiave per l'apprendimento permanente

- Competenza alfabetica funzionale.
- Competenza multilinguistica.
- Competenza digitale.
- Competenza personale, sociale e capacità di imparare a imparare.
- Competenza in materia di cittadinanza.
- Competenza in materia di consapevolezza ed espressione culturali.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Per le discipline coinvolte sono evidenziati gli obiettivi specifici di apprendimento ovvero i risultati di apprendimento oggetto di valutazione specifica per l'insegnamento trasversale di Educazione Civica.

Il percorso di Educazione Civica progettato e realizzato è stato legato strettamente al percorso svolto in Storia unendo così le due discipline con un approccio multidisciplinare. Gli argomenti trattati sono i seguenti: il razzismo di fine Ottocento (la schiavitù nelle colonie americane, il caso Dreyfus e il *J'accuse* di Zola con lettura di un estratto) e le discriminazioni nel Novecento (i diritti violati e le leggi razziali in Italia attraverso la lettura e l'analisi del Regio Decreto-Legge del 17 novembre 1938 – *Provvedimenti per la difesa della razza italiana*). Il percorso si è concluso con la visione del film *Green Book* (2018). Gli obiettivi specifici sono stati così declinati:

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le conoscenze

- Collegare tematiche letterarie a fenomeni della contemporaneità.
- I diritti umani nella letteratura e nelle arti.
- Vicende della storia e diritti umani (schiavitù, concetto di razza, genocidi e deportazioni).

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"
Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



- L'emarginazione sociale tra Ottocento e Novecento e la partecipazione civile come impegno di intellettuali e cittadini comuni.

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le abilità

- Cogliere l'influsso che il contesto storico, sociale e culturale esercita sugli autori e sui loro testi.
- Cogliere gli elementi di affinità-continuità/diversità-discontinuità tra passato e presente.
- Mettere in connessione i fatti storici.
- Comprendere e valorizzare l'importanza delle idee.
- Cogliere i nessi esistenti tra le scelte linguistiche e i principali scopi comunicativi ed espressivi di un testo.

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le competenze

- Padroneggiare gli strumenti espressivi ed argomentativi indispensabili per gestire l'interazione comunicativa verbale in vari contesti.
 - Dimostrare consapevolezza della storicità della Letteratura.
- Padroneggiare il patrimonio lessicale ed espressivo della lingua italiana secondo le esigenze comunicative nei vari contesti: sociali, culturali, scientifici, economici, tecnologici.
- Essere consapevoli dell'importanza del dialogo interculturale.
- Sviluppare comportamenti responsabili ispirati alla conoscenza e al rispetto dei diritti.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

I nodi concettuali caratterizzanti la disciplina sono:

- Letteratura italiana e straniera: linee di evoluzione della cultura e della letteratura italiana dal secondo Ottocento alla prima metà del Novecento con riferimenti alle letterature di altri paesi.
- Conoscenza e produzione di diverse tipologie testuali: esercitazioni e approfondimenti di analisi del testo e produzione di elaborati scritti in preparazione alla prima prova dell'Esame di Stato (tipologie A, B e C). Esercitazioni di comprensione del testo.
- Lingua italiana: processo storico e tendenze evolutive della lingua italiana dall'Unità nazionale ad oggi.

Metodologie didattiche utilizzate

Le metodologie didattiche utilizzate nella didattica sono state le seguenti:

- Lezioni frontali partecipate
- Utilizzo delle TIC (fonti iconografiche e materiali audiovisivi)
- Lezioni interattive ed operative
- Interventi personalizzati e ripasso dei contenuti
- Esercitazioni scritte e analisi di testi in prosa e poesia

Materiali di studio proposti: materiali di studio prodotti dall'insegnante (schemi, riassunti dal libro di testo ed approfondimenti), schede di lettura, visione di filmati, libro di testo, fonti iconografiche, esercitazioni scritte.

Tipologia di gestione di interazione con gli alunni: utilizzo della piattaforma Microsoft Teams, restituzione degli elaborati scritti e dei compiti in classe corretti.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Piattaforme, strumenti, canali di comunicazione utilizzati: Agenda del Registro elettronico, e-mail istituzionale, Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate:

N° verifiche orali: 5 N° verifiche scritte: 7

Sono stati utilizzati le seguenti griglie e/o strumenti di valutazione:

Per le prove orali sono state prese in considerazione la conoscenza dell'argomento e dei contenuti, la chiarezza e l'organicità dell'esposizione, la proprietà del linguaggio e del lessico utilizzati, la fluidità del discorso, le capacità di sintesi e di rielaborazione critica personale.

Per le prove scritte, invece, si sono valutate l'ideazione, la pianificazione e l'organizzazione del testo, l'aderenza alla traccia proposta, la coerenza e la coesione, la correttezza grammaticale, ortografica e sintattica, la ricchezza di informazioni, idee e considerazioni personali, la chiarezza dell'esposizione, i riferimenti culturali, l'espressione di giudizi critici motivati e di valutazioni personali, il lessico e la proprietà di linguaggio tenendo sempre in considerazione la griglia di valutazione approvata in sede di Dipartimento disciplinare.

Si è inoltre tenuto conto dell'assiduità della partecipazione, del livello di interazione, della correttezza delle esercitazioni.

Programma svolto

La docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportare.

Si segnala che, a causa delle numerose ore dedicate a progetti, uscite didattiche, attività di PCTO, Orientamento ed Educazione civica, il programma ha subito una sostanziale riduzione rispetto al piano di lavoro iniziale.

Libro di testo in adozione (classe quarta): A. Terrile, P. Biglia, C. Terrile, Vivere tante vite. Dal Seicento alla prima metà dell'Ottocento, Milano – Torino, Pearson Italia, 2019.

Libro di testo in adozione (classe quinta): A. Terrile, P. Biglia, C. Terrile, Vivere tante vite. Dalla seconda metà dell'Ottocento agli anni Duemila, Milano – Torino, Pearson Italia, 2019.

Giacomo Leopardi (libro di quarta)

Biografia, pensiero e poetica (la teoria del piacere, il pessimismo storico e il pessimismo cosmico, la poetica del vago e dell'indefinito), le opere (lo Zibaldone, i Canti, le Operette Morali). Lettura e analisi di L'infinito (p. 737) e A Silvia (pp. 745 – 746 – 747) tratti dai Canti e del Dialogo di un venditore di almanacchi e di un passeggere (pp. 824 – 825) tratto dalle Operette Morali.

L'esperienza della Scapigliatura in Italia

Caratteri della Scapigliatura. Lettura e analisi di Lezione di anatomia di Boito (fotocopia).

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

> Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Il Naturalismo e il Verismo

Caratteri e temi del Naturalismo francese. Il Verismo: l'origine e i temi del Verismo, i caratteri. Naturalismo e Verismo a confronto.

Giovanni Verga

Biografía, pensiero e poetica (il pessimismo, la narrativa verista, la tecnica dell'impersonalità), le opere (*Vita dei campi*, Il ciclo dei vinti e i *Malavoglia*, *Novelle rusticane*). Lettura e analisi della novella *La lupa* (pp. 95 – 96 – 97) e di un brano tratto da *I Malavoglia* (pp. 122 – 123 Padron 'Ntoni e il giovane 'Ntoni).

Il Simbolismo in Francia

I caratteri della poesia simbolista (i simboli, le analogie e i legami tra le cose, il poeta veggente). Charles Baudelaire (biografia, pensiero e poetica e le opere: *I fiori del male*). Lettura e analisi di *Corrispondenze* (p. 171).

Il Decadentismo

Temi e caratteri del Decadentismo europeo (i concetti di languore, decadenza, malattia e morte, la sensualità esasperata, il poeta vate e il poeta maledetto), la narrativa decadente e la figura dell'esteta.

Giovanni Pascoli

Biografia, pensiero e poetica (il saggio *Il Fanciullino*, il simbolo del fanciullino, i temi della natura e della morte), il linguaggio pascoliano (il fonosimbolismo). Le opere: *Myricae* e i *Canti di Castelvecchio*. Lettura e analisi di liriche tratte da *Myricae* (*Prefazione* in fotocopia, *X agosto* p. 210 e *L'assiuolo* p. 212) e dai *Canti di Castelvecchio* (*Prefazione* in fotocopia, *Il gelsomino notturno* p. 224).

Gabriele d'Annunzio

Biografía, pensiero e poetica (estetismo, superomismo e panismo) e le opere (*Il Piacere*, il teatro, *Le Laudi* e il *Notturno*). Lettura di brani tratti dal *Piacere* (pp. 267 – 268 – 269 Un destino eccezionale intaccato dallo squilibrio), da *Alcyone* (*La pioggia nel pineto* pp. 281 – 282 – 283 – 284 – 285) e dal *Notturno* (fotocopia).

Le Avanguardie del Novecento e il Futurismo

Cenni ai caratteri delle Avanguardie del Novecento e alle tematiche e ai caratteri del movimento futurista. Filippo Tommaso Marinetti e il *Manifesto del Futurismo*: lettura e analisi di un estratto (p. 335).

Il romanzo del Novecento

Cenni alla trasformazione del genere nei primi decenni del Novecento. Breve introduzione a James Joyce.

Luigi Pirandello

Biografía, pensiero e poetica (il saggio *L'umorismo* e i concetti di 'comico' ed 'umorismo', il concetto di 'maschera', il contrasto tra vita e forma, il relativismo conoscitivo), le opere (*Novelle per un anno, Il fu Mattia Pascal*, cenni a *Uno, nessuno e centomila*, il teatro e *Sei personaggi in cerca d'autore*). Lettura e analisi dell'esempio della vecchia signora imbellettata (pp. 405 – 406) tratto dal saggio *L'umorismo*, della novella *Il treno ha fischiato* (pp. 415 – 416 – 417 – 418 – 419), della conclusione de *Il fu Mattia Pascal* (p. 442) e dell'ingresso in scena dei sei Personaggi (pp. 475 – 476).

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



Italo Svevo

Biografia, pensiero e poetica (la formazione da autodidatta, la figura dell'inetto, il concetto di malattia), le opere (*Una vita*, *Senilità* e *La coscienza di Zeno*). Lettura e analisi dei brani *Prefazione* (p. 528) e *Il fumo* (pp. 531 – 532) tratti da *La coscienza di Zeno*.

L'Ermetismo

Cenni alla corrente letteraria e alle sue tematiche.

Giuseppe Ungaretti

Biografia, pensiero e poetica (le tendenze culturali e il rinnovamento della poesia italiana), le opere (*L'Allegria*). Lettura e analisi di liriche tratte da *L'Allegria*: San Martino del Carso (p. 653), Mattina (p. 655) e Soldati (p. 655).

Esercitazioni e approfondimenti di analisi e produzione di elaborati scritti in preparazione alla prima prova dell'Esame di Stato: tipologie A, B e C.

Esercitazioni di comprensione del testo in preparazione alla prova INVALSI.

Lettura integrale di un romanzo, stesura ed esposizione della relativa analisi.

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica o Matariali Pictornalogia Ambient

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Pag. 18/1



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI STORIA – prof.ssa ROSSELLA FAVARO

N° *di ore svolte*

Numero di ore settimanali di lezione previste: 2 Numero di ore svolte al 15 maggio: 56 Numero di ore previste dal 15 maggio al 7 giugno: 7

Brevi note sul profitto

I risultati finali ottenuti dalla classe sono complessivamente positivi. Le competenze e le abilità di base della disciplina, tuttavia, sono state raggiunte dall'intero gruppo classe con diversi livelli di acquisizione e di profitto: un gruppo di studenti, che si è distinto per impegno, costanza e partecipazione, ha raggiunto ottimi e buoni risultati; un altro gruppo, più numeroso, ha raggiunto risultati discreti o appena sufficienti a causa di un impegno discontinuo e saltuario, uno studio superficiale e di numerose assenze che hanno inficiato inevitabilmente anche il rendimento. Gli alunni, quindi, hanno dimostrato capacità, interessi, potenzialità, applicazione nello studio, organizzazione e metodi di lavoro molto diversificati tra loro. La docente conosce il gruppo classe solo dalla quinta quindi l'interruzione della continuità didattica non ha sicuramente favorito la continuità nel metodo di lavoro e di applicazione

Brevi note sulla partecipazione

Soltanto un gruppo di studenti ha dimostrato partecipazione attiva, costanza, buon interesse e motivazione rispondendo in maniera sempre costruttiva al dialogo educativo; un altro gruppo, infatti, ha partecipato in modo altalenante e discontinuo viste anche le numerose assenze durante il corso dell'anno. Il comportamento è sempre stato corretto e il confronto con la docente costante.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Durante il corso dell'anno, si è lavorato concentrandosi sul raggiungimento delle seguenti abilità e competenze legate ai contenuti proposti evidenziati nel programma.

Abilità

- Riconoscere nella storia del Novecento e nel mondo attuale le radici storiche del passato, cogliendo gli elementi di continuità e discontinuità.
- Ricostruire processi di trasformazione individuando elementi di persistenza e discontinuità.
- Analizzare problematiche significative del periodo considerato.
- Riconoscere la varietà e lo sviluppo storico dei sistemi economici e politici e individuarne i nessi con i contesti internazionali e alcune variabili ambientali, demografiche, sociali e culturali.
- Individuare i cambiamenti culturali, socioeconomici e politico istituzionali.
- Riconoscere le relazioni fra evoluzione scientifica e tecnologica (con particolare riferimento ai settori produttivi e agli indirizzi di studio) e contesti ambientali, demografici, socioeconomici, politici e culturali.
- Utilizzare il lessico delle scienze storico-sociali.
- Analizzare storicamente campi e profili professionali, anche in funzione dell'orientamento.
- Analizzare correnti di pensiero, contesti, fattori e strumenti che hanno favorito le innovazioni scientifiche e tecnologiche.
- Individuare l'evoluzione sociale, culturale ed ambientale del territorio con riferimenti ai contesti nazionali e internazionali.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag.19/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica

via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Leggere ed interpretare gli aspetti della storia locale in relazione alla storia generale.
- Analizzare e confrontare testi di diverso orientamento storiografico.
- Utilizzare fonti storiche di diversa tipologia (es.: visive, multimediali e siti web dedicati) per produrre ricerche su tematiche storiche.

Competenze

- Correlare la conoscenza storica generale agli sviluppi delle scienze, delle tecnologie e delle tecniche negli specifici campi professionali di riferimento.
 - Stabilire collegamenti tra le tradizioni culturali locali, nazionali ed internazionali sia in prospettiva interculturale sia ai fini della mobilità di studio e di lavoro.
 - Collocare le scoperte scientifiche e le innovazioni tecnologiche in una dimensione storicoculturale ed etica, nella consapevolezza della storicità dei saperi.
 - Agire in base ad un sistema di valori, coerenti con i principi della Costituzione, a partire dai quali saper valutare fatti e ispirare i propri comportamenti personali e sociali.
 - Analizzare criticamente il contributo apportato dalla scienza e dalla tecnologia allo sviluppo dei saperi e dei valori, al cambiamento delle condizioni di vita e dei modi di fruizione culturale.
 - Riconoscere l'interdipendenza tra fenomeni economici, sociali, istituzionali, culturali e la loro dimensione locale/globale.
 - Individuare le interdipendenze tra scienza, economia e tecnologia e le conseguenti modificazioni intervenute, nel corso della storia, nei settori di riferimento e nei diversi contesti, locali e globali.

Competenze chiave per l'apprendimento permanente

- Competenza alfabetica funzionale.
- Competenza multilinguistica.
- Competenza digitale.
- Competenza personale, sociale e capacità di imparare a imparare.
- Competenza in materia di cittadinanza.
- Competenza in materia di consapevolezza ed espressione culturali.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Per le discipline coinvolte sono evidenziati gli obiettivi specifici di apprendimento ovvero i risultati di apprendimento oggetto di valutazione specifica per l'insegnamento trasversale di Educazione Civica.

Il percorso di Educazione Civica progettato e realizzato è stato legato strettamente al percorso svolto in Lingua e Letteratura italiana unendo così le due discipline con un approccio multidisciplinare. Gli argomenti trattati sono i seguenti: il razzismo di fine Ottocento (la schiavitù nelle colonie americane, il caso Dreyfus e il *J'accuse* di Zola con lettura di un estratto) e le discriminazioni nel Novecento (i diritti violati e le leggi razziali in Italia attraverso la lettura e l'analisi del Regio Decreto-Legge del 17 novembre 1938 – *Provvedimenti per la difesa della razza italiana*). Il percorso si è concluso con la visione del film *Green Book* (2018).

Gli obiettivi specifici sono stati così declinati:

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le conoscenze

- Collegare tematiche letterarie a fenomeni della contemporaneità.

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



- I diritti umani nella letteratura e nelle arti.
- Vicende della storia e diritti umani (schiavitù, concetto di razza, genocidi e deportazioni).
- L'emarginazione sociale tra Ottocento e Novecento e la partecipazione civile come impegno di intellettuali e cittadini comuni.

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le abilità

- Cogliere l'influsso che il contesto storico, sociale e culturale esercita sugli autori e sui loro testi.
- Cogliere gli elementi di affinità-continuità/diversità-discontinuità tra passato e presente.
- Mettere in connessione i fatti storici.
- Comprendere e valorizzare l'importanza delle idee.
- Cogliere i nessi esistenti tra le scelte linguistiche e i principali scopi comunicativi ed espressivi di un testo.

Definizione dei traguardi previsti in uscita per le competenze

- Padroneggiare gli strumenti espressivi ed argomentativi indispensabili per gestire l'interazione comunicativa verbale in vari contesti.
- Dimostrare consapevolezza della storicità della Letteratura.
- Padroneggiare il patrimonio lessicale ed espressivo della lingua italiana secondo le esigenze comunicative nei vari contesti: sociali, culturali, scientifici, economici, tecnologici.
- Essere consapevoli dell'importanza del dialogo interculturale.
- Sviluppare comportamenti responsabili ispirati alla conoscenza e al rispetto dei diritti.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

I nodi concettuali caratterizzanti la disciplina sono:

- I fatti storici: principali persistenze e processi di trasformazione tra la fine del secolo XIX e il secolo XXI, in Italia, in Europa e nel mondo. Aspetti caratterizzanti la storia del Novecento ed il mondo attuale
- L'analisi delle fonti (primarie e secondarie).

Metodologie didattiche utilizzate

Le metodologie didattiche utilizzate nella didattica sono state le seguenti:

- Lezioni frontali partecipate
- Utilizzo delle TIC (fonti iconografiche e materiali audiovisivi)
- Lezioni interattive ed operative
- Interventi personalizzati e ripasso dei contenuti

Materiali di studio proposti: materiali di studio prodotti dall'insegnante (schemi, riassunti dal libro di testo ed approfondimenti), schede di lettura, visione di filmati, libro di testo, fonti iconografiche, documenti e fonti storiche.

Tipologia di gestione di interazione con gli alunni: utilizzo della piattaforma Microsoft Teams, restituzione delle verifiche scritte corrette.

Piattaforme, strumenti, canali di comunicazione utilizzati: Agenda del Registro elettronico, e-mail istituzionale, Piattaforma Microsoft Teams.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi"

Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate:

N° verifiche orali: 3 N° verifiche scritte: 2

Sono stati utilizzati le seguenti griglie e/o strumenti di valutazione:

Per le prove orali sono state prese in considerazione la conoscenza dell'argomento e dei contenuti, la chiarezza e l'organicità dell'esposizione, la proprietà del linguaggio e del lessico utilizzati, la fluidità del discorso, le capacità di sintesi e di rielaborazione critica personale.

Per le prove scritte, invece, si sono valutate l'aderenza ai quesiti proposti, la ricchezza di informazioni, la chiarezza dell'esposizione, il lessico e la proprietà di linguaggio.

Si è inoltre tenuto conto dell'assiduità della partecipazione e del livello di interazione.

Programma svolto

La docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportare.

Si segnala che, a causa delle numerose ore dedicate a progetti, uscite didattiche, attività di PCTO, Orientamento ed Educazione civica, il programma ha subito una sostanziale riduzione rispetto al piano di lavoro iniziale.

Libro di testo in adozione (classe quarta): A. Giardina, G. Sabbatucci, V. Vidotto, Storia più. Il Settecento e l'Ottocento, Bari, editori Laterza, 2016.

Libro di testo in adozione (classe quinta): A. Giardina, G. Sabbatucci, V. Vidotto, Storia più. L'età contemporanea, Bari, editori Laterza, 2016.

I problemi dell'Italia unita

I problemi dell'Italia unita (analfabetismo, lavori pubblici, economia arretrata, divario tra nord e sud, pessime condizioni igienico-sanitarie, disastro delle finanze pubbliche, organizzazione militare e monetaria, il brigantaggio). La Destra e la Sinistra al potere: principali provvedimenti ed interventi dei governi italiani dopo l'unità d'Italia.

La seconda rivoluzione industriale

I caratteri della seconda rivoluzione industriale: i nuovi settori produttivi, la funzione della scienza, il positivismo, gli studi di Darwin e la teoria dell'evoluzione. Il nuovo modo di produrre: Taylor, la catena di montaggio, Henry Ford e la prima auto. La grande depressione e il boom demografico. Il capitalismo monopolistico e finanziario.

Le grandi potenze europee alla fine dell'Ottocento

La Francia e la terza repubblica; la Germania, Bismarck e la creazione del secondo Reich tedesco; la Gran Bretagna e l'età vittoriana; gli Stati Uniti e la guerra di secessione americana (il contrasto tra nord e sud e le fasi della guerra).

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazi Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



L'età giolittiana in Italia

La società italiana agli inizi del Novecento, Giolitti e i suoi provvedimenti. La politica estera e la conquista della Libia.

Il Novecento e la crisi delle relazioni internazionali

La società del Novecento (la società di massa, il suffragio femminile, la belle époque, il nazionalismo e il razzismo), le due alleanze contrapposte e le tensioni tra gli Stati (la crisi marocchina, la polveriera balcanica, l'imperialismo).

La Prima Guerra Mondiale

Cause del conflitto, il sistema di alleanze e l'omicidio di Francesco Ferdinando. Lo scoppio, la guerra di trincea e i fronti. L'entrata in guerra dell'Italia. Le fasi principali della guerra. Il ritiro della Russia, l'intervento degli Stati Uniti e la conclusione del conflitto.

La Rivoluzione russa

L'impero russo nel XIX secolo, le tre rivoluzioni, la repubblica dei Soviet, l'uscita dalla Guerra Mondiale, Lenin, il comunismo di guerra e la NEP, la nascita dell'URSS e l'ascesa al potere di Stalin.

L'Europa dopo la guerra

La conferenza della pace e il nuovo assetto degli Stati: i provvedimenti del trattato di Versailles.

Il dopoguerra

Il dopoguerra e il biennio rosso. La Germania e la repubblica di Weimar, il putsch di Monaco e il piano Dawes.

L'Italia nel dopoguerra

L'ascesa del Fascismo in Italia: i Fasci di Mussolini, la marcia su Roma e la conquista del potere, il delitto Matteotti, le leggi fascistissime.

Gli Stati Uniti e il crollo della borsa

Il dopoguerra negli Stati Uniti e gli anni Venti. La crisi del 1929 e il crollo della Borsa di Wall Street, la grande depressione. Roosevelt e il New Deal. La crisi finanziaria in Europa.

Le dittature

Il nazismo: l'ascesa del nazismo, Hitler al potere e il terzo Reich.

L'URSS di Stalin: i piani quinquennali, le grandi purghe.

La dittatura fascista: i patti lateranensi, l'economia e la politica estera di Mussolini, la radicalizzazione del regime.

Verso la Seconda Guerra Mondiale

La politica espansionistica di Hitler e le annessioni del Reich.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



La Seconda Guerra Mondiale

Cenni alle principali fasi del conflitto: lo scoppio della guerra, il dominio nazista in Europa, l'Italia in guerra, l'attacco all'URSS, l'entrata in guerra degli Stati Uniti, le ultime fasi, le vittorie degli Alleati. La conclusione della guerra.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI ECONOMIA AZIENDALE – Prof. Alessio Frezza

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste 8 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 214 ore Ore previste dal 15 maggio 2025 al 07 giugno 2025: 19 ore

Brevi note sul profitto

L'impegno complessivo si è rivelato inferiore alle aspettative e alle potenzialità già espresse nel precedente anno scolastico. Anche l'applicazione nello studio individuale ha riguardato solo alcuni alunni, con esiti didattici positivamente evidenti. In altri casi, invece, la partecipazione in classe è stata negativa e il metodo di studio è risultato assente, disorganizzato o dispersivo, influendo negativamente sul rendimento scolastico. Dal punto di vista didattico, la classe non si presenta omogenea: vi sono alunni con un livello di preparazione buono o discreto, mentre altri manifestano lacune, incertezze e difficoltà di grado diverso, con un ritmo di apprendimento più lento.

Brevi note sulla partecipazione

Il profilo generale della classe si presenta nel complesso abbastanza corretto, ma caratterizzato da un atteggiamento spesso troppo passivo. Solo una parte degli studenti ha mostrato un'effettiva partecipazione attiva, dimostrando interesse, motivazione e disponibilità al dialogo educativo, contribuendo in modo costruttivo alle attività proposte. In diversi casi, però, si è rilevata una scarsa attenzione durante le lezioni, che ha limitato l'efficacia dell'apprendimento in aula.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Durante il presente anno scolastico sono stati svolti i contenuti indicati all'apposita sezione nel prosieguo della presente relazione. La didattica è stata finalizzata al raggiungimento delle seguenti abilità:

- Eseguire i calcoli di riparto dell'utile, le conseguenti rilevazioni in P.D ed effettuare le rilevazioni relative alle variazioni di capitale sociale
- Redigere il bilancio d'esercizio secondo gli schemi del Codice Civile: Stato patrimoniale, Conto economico, Nota integrativa
- Saper applicare i principali criteri di valutazione
- Individuare i settori tipici della gestione delle imprese industriali e i processi che li determinano
- Redigere le tipiche scritture d' esercizio e di fine periodo delle imprese industriali
- Riclassificare il bilancio in funzione delle analisi
- Calcolare i principali indici di bilancio
- Coordinare gli indici a sistema e redigere una relazione interpretativa
- Interpretare l'andamento della gestione aziendale attraverso l'analisi di bilancio per indici e comparare bilanci di aziende diverse
- Classificare i costi secondo vari criteri
- Applicare diversi metodi di calcolo dei costi
- Rappresentare graficamente i costi fissi e i costi variabili
- Calcolare i costi di prodotto e/o di processo secondo configurazioni a costi pieni e a costi variabili
- Applicare la break even analysis a concreti problemi aziendali
- Risolvere alcuni problemi di scelta

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunica

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commi Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Individuare, con riferimento ad alcuni casi concreti, le strategie adottate
- Delineare il processo di pianificazione, programmazione e controllo individuandone i tipici strumenti e il loro utilizzo
- Costruire il sistema di budget: redigere i budget settoriali e il budget d'esercizio
- Analizzare gli scostamenti tra dati standard e dati effettivi e individuare interventi correttivi
- Individuare, in casi ipotizzati, il marketing mix per il lancio di nuovi prodotti
- Rappresentare graficamente, in casi concreti, gli andamenti delle vendite e individuare le fasi del ciclo di vita di un prodotto
- Leggere, analizzare e interpretare gli aspetti fondamentali del bilancio sociale e ambientale
- Confrontare i bilanci sociali e ambientali di alcune imprese e commentarne le caratteristiche e i
- Prendendo spunto dai casi studiati o da ricerche effettuate, redigere report differenziati in relazione ai destinatari delle informazioni.

La didattica è stata finalizzata al raggiungimento delle seguenti competenze:

- Interpretare i sistemi aziendali nei loro modelli, processi e flussi informativi nei diversi tipi di imprese
- Gestire il sistema delle rilevazioni aziendali
- Individuare e accedere alla normativa pubblicistica, civilistica con particolare riferimento alle attività aziendali
- Utilizzare i sistemi informativi aziendali e gli strumenti di comunicazione integrata d'impresa, per realizzare attività comunicative con riferimento a differenti contesti
- Applicare i principi e gli strumenti della programmazione e del controllo di gestione, analizzandone i risultati
- Riconoscere e interpretare le tendenze dei mercati locali, nazionali e globali per coglierne le ripercussioni in un dato contesto
- Inquadrare l'attività di marketing nel ciclo di vita dell'azienda e realizzare applicazioni con riferimento a specifici contesti e a diverse politiche di mercato
- Analizzare e produrre documenti relativi alla rendicontazione sociale e ambientale, alla luce dei criteri sulla responsabilità sociale d'impresa.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Gli obiettivi specifici di apprendimento ovvero i risultati di apprendimento oggetto di valutazione specifica per l'insegnamento trasversale di Educazione Civica cui la disciplina Economia Aziendale concorre sono di seguito indicati. La trattazione dell'argomento riguardante La responsabilità sociale e ambientale d'impresa e la sostenibilità trova una coerente collocazione rispetto al percorso di Educazione Civica "Educare al rispetto dei diritti e della dignità umana" consentendo al discente di cogliere la relazione esistente tra l'attività economica posta in essere dalle imprese e l'importante concetto di Cittadinanza globale, inteso quale senso di appartenenza a una comunità più ampia e a una comune umanità includendo in tale termine l'interdipendenza politica, economica, sociale e culturale e interconnessione tra il livello locale, nazionale e globale. Un nuovo modello di cittadinanza attivamente impegnata nel raggiungimento di un mondo più equo e sostenibile, che mira al rispetto e alla valorizzazione della diversità, alla difesa dell'ambiente, al consumo responsabile e al rispetto dei diritti umani individuali e sociali. Il discente può comprendere come obiettivi sociali etici ed ecologici vengano integrati nella visione strategica delle imprese che tendono a adottare politiche e pratiche operative che potenzino la competitività delle stesse e contemporaneamente migliorino le condizioni economiche e sociali delle comunità in cui operano.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Conoscenze:

- I diversi stakeholders dell'impresa
- La responsabilità sociale e ambientale dell'impresa
- Il concetto di sostenibilità dell'attività di impresa
- Il concetto di ESG

Abilità:

- Leggere e interpretare casi concreti di bilanci di sostenibilità
- Confrontare i bilanci sociali e ambientali di alcune imprese e commentarne le caratteristiche e i contenuti
- Prendendo spunto dai casi studiati o da ricerche effettuate, redigere report differenziati in relazione ai destinatari delle informazioni

Competenze:

- Utilizzare i sistemi informativi aziendali e gli strumenti di comunicazione integrata d'impresa per realizzare attività comunicative con riferimento a differenti contesti
- Analizzare e produrre documenti relativi alla rendicontazione sociale e ambientale, alla luce dei criteri sulla responsabilità sociale d'impresa.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

I nodi concettuali caratterizzanti la disciplina sono:

- Analizzare la realtà e i fatti concreti della vita quotidiana ed elaborare generalizzazioni che aiutino a spiegare i comportamenti individuali e collettivi in chiave economica
- Riconoscere la varietà e lo sviluppo storico delle forme economiche, sociali e istituzionali attraverso le categorie di sintesi fornite dall'economia e dal diritto
- Riconoscere l'interdipendenza tra fenomeni economici, sociali, istituzionali, culturali e la loro dimensione locale/globale
- Intervenire nei sistemi aziendali con riferimento a previsione, organizzazione, conduzione e controllo di gestione
- Agire nel sistema informativo dell'azienda e contribuire sia alla sua innovazione sia al suo adeguamento organizzativo e tecnologico
- Distinguere e valutare i prodotti e i servizi aziendali, effettuando calcoli di convenienza per individuare soluzioni ottimali
- Analizzare i problemi scientifici, etici, giuridici e sociali connessi agli strumenti culturali acquisiti
- Elaborare, interpretare e rappresentare efficacemente dati aziendali con il ricorso a strumenti informatici
- Analizzare, con l'ausilio di strumenti matematici e informatici, i fenomeni economici e sociali
- Orientarsi nella normativa pubblicistica e civilistica.

Metodologie didattiche utilizzate

Utilizzo di metodologie didattiche: lezioni frontali, partecipate, dialogate ed operative. Problem solving, learning by doing. Svolgimento di esercizi in forma autonoma ovvero partecipata. Correzione esercizi assegnati per casa o svolti a lezione. Attività di recupero in itinere, ripresa e rafforzamento degli argomenti affrontati nelle lezioni precedenti. Utilizzo di fogli di lavoro Excel per lo svolgimento di esercitazioni, spiegazione di casi e procedure, redazione di scritture contabili in P.D., redazione di prospetti contabili; comunicazioni e/o indicazioni di lavoro e di studio. Condivisione di file riguardanti approfondimenti, correzioni verifiche, esercizi. Coinvolgimento della disciplina nei percorsi per le competenze trasversali e l'orientamento. Elaborazione di PPT, laboratorio di informatica con utilizzo di fogli di lavoro Excel.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



Materiali di studio proposti: libro di testo, documentazione integrativa (a supporto degli argomenti affrontati). Tipologia di gestione delle interazioni con gli alunni: utilizzo della piattaforma Teams mediante chat, canale generale del Team di materia. Piattaforme strumenti canali di comunicazione utilizzati: agenda del Registro Elettronico, piattaforma Microsoft Teams e email istituzionale.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 3 verifiche orali N° 7 verifiche scritte

Gli elementi oggetto di valutazione nelle prove scritte e orali sono stati i seguenti: Prove scritte:

- 1. Conoscenza degli elementi caratteristici della disciplina
- 2. Capacità di comprensione e applicazione delle regole e delle procedure
- 3. Capacità nella soluzione dei processi contabili, gestionali, organizzativi
- 4. Comprensione e uso del linguaggio specifico
- 5. Capacità di analisi e sintesi dei singoli argomenti
- 6. Completezza dell'applicazione
- 7. Capacità di elaborazione personale.

Prove orali:

- 1. Conoscenza degli elementi caratteristici della disciplina
- 2. Capacità di comprensione e applicazione delle regole e delle procedure
- 3. Capacità nella soluzione dei processi contabili, gestionali, organizzativi
- 4. Comprensione e uso del linguaggio specifico
- 5. Chiarezza e correttezza dell'esposizione
- 6. Capacità di analisi e sintesi dei singoli argomenti
- 7. Capacità di esprimere considerazioni personali

Programma svolto

Il docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento, sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportate.

Libro di testo classe IV: P. Boni, P. Ghigini, C. Robecchi Master 4.1 in Economia Aziendale, Milano, Scuola&Azienda, Mondadori Education Spa.

Libro di testo classe V: P. Boni, P. Ghigini, C. Robecchi, B. Trivellato Master 5 in Economia Aziendale, Milano, Scuola&Azienda, Mondadori Education Spa.

Il programma svolto durante il presente anno scolastico è il seguente:

Unità E Libro IV: Le società di capitali e le cooperative

- L'utile d'esercizio e la sua destinazione nelle S.p.A.
- Casi particolari di riparto dell'utile d'esercizio
- Gli aumenti di capitale sociale
- Le riserve: concetto e tipologie

Unità F Libro IV: Il bilancio delle società di capitali

- Il bilancio d' esercizio: funzioni e principi

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambiental

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"
Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Il sistema informativo di bilancio secondo il Codice Civile
- Lo Stato patrimoniale
- Il Conto economico
- La Nota integrativa
- I criteri di valutazione
- Bilancio in forma abbreviata e bilancio delle micro-imprese (cenni)

Unità A Libro V: Aspetti economico-aziendali delle imprese industriali

- Le imprese industriali: generalità e classificazione
- La gestione delle imprese industriali e i suoi processi
- Settori e aspetti della gestione industriale
- La contabilità generale e il Piano dei conti delle imprese industriali
- Le scritture relative alle immobilizzazioni materiali: brevi richiami
- I contributi pubblici alle imprese
- Assestamenti di fine esercizio: completamenti e integrazioni
- Assestamenti di fine esercizio: rettificazioni e ammortamenti
- Scritture di riepilogo e di chiusura dei conti
- Il bilancio d'esercizio: richiami
- I principi contabili nazionali e internazionali (cenni)
- La revisione della contabilità e del bilancio: norme e procedure (cenni)

Unità B Libro V - Le analisi di bilancio per indici e per flussi

- L'interpretazione della gestione e le analisi di bilancio
- Le analisi per indici: la riclassificazione finanziaria dello Stato patrimoniale
- La rielaborazione del Conto economico
- L'analisi della struttura patrimoniale dell'azienda
- L'analisi della situazione finanziaria
- L'analisi della situazione economica
- Il coordinamento degli indici di bilancio

Unità D Libro V: La pianificazione strategica e il sistema di programmazione e controllo della gestione

- Il controllo dei costi: la contabilità analitica
- I costi: classificazioni e configurazioni
- La metodologia del calcolo dei costi di prodotto
- La contabilità analitica a costi pieni o full costing
- La contabilità a costi variabili o direct costing
- L'activity based costing o metodo ABC
- I costi nelle decisioni aziendali
- La break even analysis
- La gestione strategica d'impresa
- La definizione degli obiettivi e l'analisi dell'ambiente
- La formulazione e la realizzazione del piano strategico
- Un modello di strategia: la matrice "crescita-quota di mercato"
- Il modello strategico di Porter
- Il controllo di gestione e i suoi strumenti
- Il budget annuale e la sua articolazione

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"
Liceo Scientifico

Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali

Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pa Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- La formazione dei budget settoriali
- Il budget degli investimenti e il budget finanziario (cenni)
- Il budget generale d'esercizio
- Il controllo budgetario e il sistema di reporting
- L' analisi degli scostamenti nei costi
- L' analisi degli scostamenti nei ricavi e nel risultato industriale

Unità E Libro V: Politiche di mercato e piani di marketing

- Il marketing
- Gli elementi del marketing

Unità G Libro V: Rendicontazione sociale e ambientale (solo teoria)

- La responsabilità sociale dell'impresa e la creazione di valore condiviso
- La comunicazione della responsabilità sociale e ambientale d'impresa
- Il bilancio sociale e il bilancio ambientale d'impresa

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica

Meccanica Meccanonica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI DIRITTO – Prof. Giovanni Romani

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste 3 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 86 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 10 ore

Brevi note sul profitto

Gli studenti hanno appreso le conoscenze giuridiche relative alla disciplina "diritto" unitamente a quelle economico/sociali relative alla disciplina "economi politica". Per quanto riguarda il diritto hanno assimilato la genesi storica dello stesso, le teorie sullo Stato, la nostra architettura costituzionale, fino all'attuale diritto comunitario; in campo economico le conoscenze acquisite si sono focalizzate sul ruolo dello Stato e della Pubblica Amministrazione nella gestione della finanza pubblica.

Brevi note sulla partecipazione

Nonostante il numero relativamente modesto di alunni, la partecipazione non sempre è a livello di quinta superiore: gli studenti spesso appaiono "distratti" e vanno spesso richiamati all'attenzione, ma se interessati all'argomento partecipano con interventi puntuali e risposte corrette.

Infine, segnalo la scarsa integrazione tra i tre diversi "minigruppi" nella classe che raramente interagiscono tra loro.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Competenze: gli studenti della classe 5AFMA hanno senz'altro conseguito la capacità di utilizzare le conoscenze acquisite e le loro capacità personali per ottimizzare lo studio del diritto, nonché per operare opportuni collegamenti tra le tematiche inerenti al diritto, appunto, all'economia ed all'educazione civica. Appaiono responsabili ed autonomi nella gestione dello studio e nella programmazione "autogestita" delle prove orali e delle verifiche scritte.

<u>Abilità</u>: sotto l'aspetto cognitivo gli alunni hanno dimostrato l'acquisizione di buone abilità espositive nel trattare secondo un ordine logico le tematiche disciplinari, oltre ad aver utilizzato in modo creativo le conoscenze acquisite per scegliere ed elaborare gli argomenti che saranno al centro dell'esame di Stato.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Per le discipline coinvolte sono evidenziati gli obiettivi specifici di apprendimento ovvero i risultati di apprendimento oggetto di valutazione specifica per l'insegnamento trasversale di Educazione civica.

La Costituzione repubblicana. Democrazia, uguaglianza, libertà. L'internazionalismo e la pace. La tutela dell'ambiente. I diritti umani

Le libertà individuali. Le libertà collettive. La libertà religiosa. La famiglia. La cultura e la scuola La cittadinanza italiana. La cittadinanza europea. Modi di acquisto della cittadinanza.

Il Parlamento ed il bicameralismo perfetto. Il Governo e la Pubblica Amministrazione: funzione e compiti. Il Presidente della Repubblica: differenze tra repubblica parlamentare e presidenziale.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

• Lo Stato, la Costituzione e le forme di governo

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientífico "Albert Einstein"
Liceo Scientífico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Palstituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



- L'organizzazione costituzionale
- Le regioni e gli enti locali
- La P.A.
- Organismi internazionali e diritto globale

Metodologie didattiche utilizzate

Il metodo principale è consistito in lezioni frontali, svolte seguendo la traccia dei libri di testo adottati e con l'ausilio di supporti grafici e presentazioni powerpoint.

Piattaforme strumenti canali di comunicazione utilizzati: Registro Elettronico – Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 4 verifiche orali N° 8 verifiche scritte

Programma svolto

Gli Elementi Costitutivi dello Stato.

Il popolo e la cittadinanza. Il Territorio. La sovranità.

Forme di Stato.

Lo Stato Moderno. Lo Stato Assoluto. Lo Stato di Diritto.

Lo Stato Liberale. Lo Stato Totalitario. Lo Stato Costituzionale.

Forme di Governo

La separazione dei poteri.

La Forma di governo parlamentare. La forma di governo presidenziale.

Democrazia rappresentativa e Democrazia diretta.

Origine, Struttura e Principi della Costituzione

L'origine della Costituzione. Le caratteristiche. La Struttura.

Democrazia. Libertà. Giustizia.

Uguaglianza. L'articolo 3 della Costituzione. L'uguaglianza formale. L'uguaglianza sostanziale.

I Diritti di libertà

La libertà personale. La libertà di domicilio, di circolazione e soggiorno.

La libertà di manifestazione del pensiero.

La libertà di riunione.

La libertà di associazione.

La libertà di religione.

Il diritto alla privacy.

I diritti socio-economici e i doveri

I diritti sociali. Stato sociale e Stato assistenziale.

Il diritto alla salute.

Il diritto all'istruzione. La scuola pubblica. Le scuole private.

I diritti dei lavoratori. Il sindacato e i contratti collettivi. Il diritto di sciopero.

Il diritto di famiglia Il matrimonio.

I doveri. Il dovere tributario. I principi costituzionali.

Il Parlamento

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali

Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica

via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica

Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Il Parlamento. Il bicameralismo. L'organizzazione delle Camere.

La legislazione ordinaria. L'iniziativa legislativa. L'esame e l'approvazione. La promulgazione della legge. La pubblicazione in Gazzetta Ufficiale.

La legislazione costituzionale. Il procedimento. I limiti alla revisione costituzionale.

I poteri parlamentari di indirizzo e controllo sul governo.

Il Governo

La formazione del Governo.

Il rapporto di fiducia. Le crisi di Governo.

La struttura del Governo.

I poteri legislativi del Governo. Il decreto legislativo delegato e il decreto legge.

Il Presidente della Repubblica

Elezione e durata in carica.

I poteri del Presidente.

La Magistratura

Magistrature ordinarie e speciali.

L'autogoverno della magistratura: il Consiglio Superiore della Magistratura.

L'indipendenza dei giudici.

La Corte costituzionale

Struttura e funzionamento della Corte costituzionale. Le competenze.

L'amministrazione dello Stato

I principi costituzionali della Pubblica Amministrazione: il principio di legalità; il principio di imparzialità; il principio di buon andamento.

La Pubblica amministrazione. Amministrazione diretta e indiretta.

L'amministrazione statale.

Il Consiglio di Stato.

La Corte dei Conti.

L'organizzazione dell'Unione Europea e gli altri organismi internazionali

L'organizzazione dell'Unione Europea: Il Consiglio dei Ministri. La Commissione. Il Parlamento europeo. La Corte di giustizia. Il Consiglio d'Europa.

L'Organizzazione delle Nazioni Unite (ONU).

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Informatica e telecomunicazioni

Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi' Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI ECONOMIA POLITICA – Prof. Giovanni Romani

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste 3 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 86 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 10 ore

Brevi note sul profitto

Gli studenti hanno appreso le conoscenze giuridiche relative alla disciplina "economi politica". Hanno assimilato lo sviluppo del mercato, il consumo e la produzione, le teorie economiche prevalenti: le conoscenze acquisite si sono focalizzate sul ruolo dello Stato e della Pubblica Amministrazione nella gestione della finanza pubblica. Il profitto risulta generalmente buono, segnale di particolare interesse per la materia

Brevi note sulla partecipazione

Nonostante il numero relativamente modesto di alunni, la partecipazione non sempre è a livello di quinta superiore: gli studenti spesso appaiono "distratti" e vanno spesso richiamati all'attenzione, ma se interessati all'argomento partecipano con interventi puntuali e risposte corrette.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Abilità: sotto l'aspetto cognitivo gli alunni hanno dimostrato l'acquisizione di buone abilità espositive nel trattare secondo un ordine logico le tematiche disciplinari, oltre ad aver utilizzato in modo creativo le conoscenze acquisite per scegliere ed elaborare gli argomenti che saranno al centro dell'esame di Stato. Competenze: gli studenti della classe 5AFMA hanno senz'altro conseguito la capacità di utilizzare le conoscenze acquisite e le loro capacità personali per ottimizzare lo studio dell'economia, nonché per operare opportuni collegamenti tra le tematiche inerenti all'economia, appunto, al diritto ed all'educazione civica. Appaiono responsabili ed autonomi nella gestione dello studio e nella programmazione "autogestita" delle prove orali e delle verifiche scritte.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

- Le politiche economiche e sociali
- La disoccupazione
- La ridistribuzione del reddito
- Il sistema economico internazionale
- La tutela del consumatore

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

Mercato, consumo e produzione contabilità economica e sociale La moneta e i sistemi finanziari il sistema economico internazionale

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

6000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Metodologie didattiche utilizzate

Il metodo principale è consistito in lezioni frontali, svolte seguendo la traccia dei libri di testo adottati e con l'ausilio di supporti grafici e presentazioni powerpoint.

Piattaforme strumenti canali di comunicazione utilizzati: Registro Elettronico - Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 2 verifiche orali N° 6 verifiche scritte

Programma svolto

La moneta e i sistemi finanziari

La Pubblica Amministrazione. I compiti dello Stato in Economia.

La redistribuzione del reddito e la spesa pubblica.

Il ruolo della spesa pubblica. Definizione e classificazione della spesa pubblica.

Sistema Tributario

Le entrate pubbliche.

Gli elementi dell'imposta.

I principi costituzionali: l'art.23 e l'art.53 della Costituzione.

Classificazione delle imposte. Imposte dirette ed imposte indirette.

Il Welfare State

Welfare state. Lo Stato sociale. Previdenza ed Assistenza sociale. Il terzo settore.

La Globalizzazione

La Bilancia dei pagamenti.

Il mercato dei cambi.

Le relazioni economiche tra Paesi.

Gli effetti della globalizzazione.

Il "governo" della globalizzazione. La crisi finanziaria e dei debiti sovrani.

Le politiche economiche

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commn Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI MATEMATICA – Prof. Lorenzo De Martino

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 3 Numero di ore svolte al 15 maggio: 78 Ore previste dal 15 maggio al 7 giugno: 10

Brevi note sul profitto

Dalle prime verifiche dell'anno scolastico è emerso che alcune conoscenze e competenze relative ad argomenti affrontati negli anni precedenti non risultano ancora pienamente consolidate. Nonostante ciò, la maggior parte della classe ha mostrato disponibilità all'impegno e una progressiva assunzione di responsabilità nel proprio percorso di apprendimento, con l'obiettivo di raggiungere gli standard previsti dalla programmazione didattica. Alcuni studenti si sono distinti per una partecipazione attiva e per una buona capacità di comprensione e rielaborazione dei contenuti, mentre altri, pur con esiti non sempre omogenei, stanno lavorando per migliorare il proprio rendimento attraverso un'applicazione più costante e mirata.

Brevi note sulla partecipazione

La partecipazione da parte di una significativa parte della classe, pari a circa due terzi degli studenti, è risultata costante nel corso dell'intero anno scolastico, sia durante le lezioni curriculari che nelle attività promosse dall'Istituto. Tale atteggiamento propositivo si è riflesso anche nello svolgimento regolare del lavoro domestico da parte della maggioranza degli allievi. Le verifiche programmate sono state rispettate con puntualità e serietà dalla quasi totalità degli studenti, evidenziando senso di responsabilità e rispetto delle scadenze didattiche.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Il percorso didattico ha avuto come obiettivo principale il consolidamento delle competenze logicomatematiche attraverso l'approfondimento di contenuti avanzati come le funzioni reali di più variabili, le derivate parziali, lo studio dei massimi e minimi, e le principali applicazioni della ricerca operativa.

In termini di **abilità**, il percorso ha mirato al potenziamento delle capacità di analisi e sintesi, della lettura e interpretazione di grafici e modelli, nonché della risoluzione di problemi in contesti deterministici, anche attraverso il metodo grafico nella programmazione lineare.

Quanto alle **competenze**, l'obiettivo è stato quello di sviluppare autonomia nello studio, precisione nell'elaborazione di dati e rigore nella formalizzazione dei procedimenti, promuovendo inoltre una visione applicativa della matematica in ambito economico-aziendale.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Un momento particolarmente significativo è stato rappresentato dalla visione del film *Il diritto di contare*, che ha offerto un'importante occasione di riflessione sul tema dei diritti umani e della parità di genere, in stretta connessione con la disciplina matematica. Il film ha evidenziato come le competenze scientifiche possano diventare strumenti di emancipazione e giustizia sociale, stimolando il dibattito sulla discriminazione razziale e sessista e promuovendo la consapevolezza del ruolo attivo che ciascun individuo può assumere nella costruzione di una società più equa.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

La complessità e l'estensione dei contenuti previsti dal programma, unitamente al numero limitato di ore settimanali a disposizione, ha reso necessario operare una selezione dei nuclei fondanti della disciplina, concentrando l'attenzione sugli aspetti concettualmente più significativi. In alcuni casi, la piena padronanza degli argomenti ha richiesto un percorso graduale, anche in considerazione di conoscenze di base non sempre solide. Tuttavia, gli studenti hanno mostrato disponibilità all'impegno e progressiva consapevolezza dell'importanza della materia, lavorando, per quanto possibile, al consolidamento delle competenze previste.

Metodologie didattiche utilizzate

Nel corso dell'anno scolastico sono state utilizzate prevalentemente lezioni frontali, integrate da attività esercitative sia in classe sia a casa. È stata curata in modo costante l'acquisizione e l'uso corretto della terminologia specifica della disciplina, con particolare attenzione alla comprensione del testo scritto e alla sua rielaborazione autonoma.

Gli obiettivi didattici sono stati chiaramente esplicitati agli studenti in itinere. L'approccio metodologico ha alternato momenti di spiegazione teorica a esercitazioni applicative, favorendo lo sviluppo di competenze operative. Accanto al metodo tradizionale, è stato impiegato un percorso semi-induttivo, basato sul problem solving e sulla scoperta guidata, per stimolare l'autonomia nello studio e un utilizzo più consapevole dei materiali didattici, incluso il libro di testo.

Le prove e gli esercizi sono stati regolarmente corretti in classe, offrendo così occasioni di confronto, chiarimento e consolidamento. Si è posta costante attenzione alla correzione delle improprietà di linguaggio e alla verifica del livello di apprendimento, sia a livello collettivo sia individuale, garantendo una continua retroazione sui contenuti e sui tempi di svolgimento.

Sono inoltre state attivate attività di recupero in itinere, sia in forma individualizzata sia per piccoli gruppi, al fine di supportare il raggiungimento degli obiettivi minimi da parte di tutti gli studenti.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 3 verifiche orali N° 3 verifiche scritte

Programma svolto

- 1. Funzioni reali di due o più variabili reali
 - Disequazioni e sistemi di disequazioni in due variabili
 - Funzione reale di due o più variabili reali
 - Derivate parziali
- 2. Massimi e minimi di funzioni di due variabili
 - Massimi e minimi relativi
 - Massimi e minimi vincolati
 - Massimi e minimi assoluti
- 3. Problemi di decisione
 - Introduzione alla ricerca operativa
 - Le fasi della ricerca operativa
 - Problemi di scelta in condizioni di certezza con effetti immediati
- 4. Programmazione lineare
 - Generalità sulla programmazione lineare
 - Problemi di programmazione lineare: metodo grafico

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimino a Materiali Pictoropologico Ambiento

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI LINGUA INGLESE – Prof.ssa Erica Camuffo

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 3 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 67 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 6 ore

Brevi note sul profitto

La classe presenta un livello di competenza linguistica eterogeneo nelle quattro abilità fondamentali. In generale, il livello medio si attesta su una fascia medio-bassa. L'impegno nello studio si è spesso orientato principalmente al superamento delle prove di verifica, piuttosto che allo sviluppo di competenze solide e durature. Alcuni studenti con buone potenzialità non hanno espresso appieno le proprie capacità, tendendo ad allinearsi al ritmo del gruppo classe, senza mostrare una particolare spinta autonoma al miglioramento.

Brevi note sulla partecipazione

Nonostante alcune difficoltà nel motivare una parte della classe allo studio, alcuni studenti si sono distinti per un atteggiamento attivo e una partecipazione progressivamente più consapevole, soprattutto nelle attività orali. Questi alunni hanno mostrato apertura al confronto, serietà nel rispetto delle consegne e puntualità nell'esecuzione delle attività. Il clima relazionale all'interno del gruppo è stato nel complesso positivo e improntato al dialogo. Tuttavia, per alcuni studenti la partecipazione è risultata discontinua e l'attenzione altalenante, con un coinvolgimento limitato nelle proposte didattiche.

La classe, nella quasi totalità, ha partecipato al Campionato Nazionale delle Lingue, organizzato dall'Università di Urbino "Carlo Bo".

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Conoscenze/Contenuti

Livello B1/B2 (soglia)

- Interagire in conversazioni su temi economici e aziendali, esprimendo opinioni e proposte.
- Comprendere e produrre testi scritti legati alla gestione aziendale: email, moduli, relazioni brevi, schede informative.
- Comprendere testi orali come interviste, video promozionali, dialoghi telefonici, presentazioni
- Produrre presentazioni orali su argomenti di economia, impresa, prodotti e servizi aziendali.
- Utilizzare strategie comunicative efficaci in situazioni simulate: accoglienza clienti, gestione reclami, telefonate di lavoro.
- Scrivere testi funzionali alla comunicazione professionale (e.g. offerte, ordini, promemoria, richieste di informazioni).
- Usare il lessico settoriale essenziale, anche con supporto di glossari e fonti affidabili.
- Tradurre e mediare testi brevi relativi al settore AFM, utilizzando dizionari e risorse digitali.
- Riconoscere e rispettare le differenze culturali nella comunicazione aziendale e professionale.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunica:

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi"

Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.38/1 Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



Utilizzare strumenti digitali per produrre, condividere e comprendere materiali multimediali legati al mondo economico.

Abilità

L'allievo/a è in grado di

- Esprimere opinioni, preferenze e proposte su temi legati al mondo del lavoro, all'economia e al marketing, con un linguaggio semplice ma corretto, adattando il registro alla situazione (formale/informale).
- Comprendere il contenuto principale e i dettagli rilevanti in testi orali (e.g. video aziendali, podcast, interviste, presentazioni), anche con supporto di immagini e parole-chiave, su argomenti di attualità economica, impresa, sostenibilità, finanza personale.
- Leggere e comprendere testi scritti autentici o semplificati (e.g. articoli brevi, email, offerte, ordini, descrizioni aziendali), cogliendo lo scopo comunicativo e le informazioni essenziali.
- Scrivere testi professionali semplici, come email formali, lettere commerciali, brevi relazioni, preventivi e promemoria, rispettando le convenzioni del genere testuale (saluti, formule di cortesia, registro).
- Fare brevi presentazioni orali strutturate, con l'aiuto di supporti visivi (e.g. slide), su argomenti di economia, marketing, gestione aziendale, illustrando dati e informazioni in modo chiaro.
- Utilizzare strategie comunicative per superare difficoltà (parafrasi, riformulazioni, richieste di chiarimento) durante l'interazione in lingua inglese in contesti scolastici e simulazioni professionali.
- Applicare un vocabolario essenziale del settore economico-commerciale, riconoscendo e utilizzando termini chiave legati a bilancio, impresa, prodotti, promozione, e-commerce, anche con il supporto di glossari bilingui.
- Tradurre o parafrasare brevi testi settoriali (e.g. email, presentazioni, brevi articoli) dall'inglese all'italiano e viceversa, cogliendo il significato generale e adattandolo al contesto comunicativo.

Competenze:

L'alunno/a è in grado di:

- Comprendere e produrre testi orali e scritti in lingua inglese, anche relativi all'ambito economico, aziendale e professionale, dimostrando padronanza delle strutture linguistiche e del lessico settoriale essenziale.
- Interagire efficacemente in contesti comunicativi scolastici e professionali, usando strategie adeguate per affrontare situazioni reali come colloqui, riunioni, scambi commerciali e presentazioni aziendali.
- Utilizzare in modo funzionale la lingua inglese per accedere a informazioni, documentazione e risorse multimediali anche online, sviluppando capacità di apprendimento autonomo e spirito critico.
- Produrre testi professionali coerenti, coesi e adeguati al contesto, come email formali, relazioni brevi, descrizioni di prodotti o servizi, rispettando le convenzioni del linguaggio settoriale.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Riconoscere e utilizzare lessico e strutture tipici della comunicazione economicocommerciale, anche in forma scritta e multimediale (siti web aziendali, video promozionali, articoli di settore).
- Mediare contenuti tra lingua inglese e italiana, traducendo o parafrasando testi brevi, adattandoli al destinatario e al contesto professionale.
- Comprendere e rispettare la dimensione interculturale della comunicazione, adattando il registro e il comportamento linguistico alle diverse culture del mondo del lavoro anglofono.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Si è proposta un'attività in collaborazione con il docente di Economia Aziendale: la presentazione in linga inglese di uno dei seguenti temi riguardanti il Bilancio di sostenibilità:

- 1. ESG Ambientale
- 2. ESG Sociale
- 3. ESG Governance
- 4. Accordo di Parigi
- 5. Neutralità delle emissioni di carbonio
- 6. Ambientalismo di facciata

L'attività è in corso di svolgimento.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

1. Comprensione e produzione di testi

Nodo concettuale: Capacità di comprendere e produrre testi scritti e orali coerenti in contesti scolastici e professionali.

Nucleo essenziale:

- Comprendere il significato globale e le informazioni specifiche in testi scritti e orali relativi al mondo economico, aziendale e finanziario.
- Produrre testi (email, report, brevi relazioni, descrizioni aziendali) rispettando le convenzioni del genere e il registro appropriato.

2. Comunicazione in contesti professionali

- Nodo concettuale: Uso funzionale della lingua per comunicare in situazioni formali e professionali.
- **Nucleo essenziale:**
 - Interagire in modo adeguato in situazioni simulate (colloqui, telefonate, accoglienza clienti, presentazioni aziendali).
 - Utilizzare formule e strutture adatte alla comunicazione formale e di settore.

3. Lessico settoriale e microlingua

- Nodo concettuale: Acquisizione e uso del linguaggio tecnico specifico dell'ambito AFM.
- Nucleo essenziale:
 - Conoscere e applicare il lessico di base relativo ad amministrazione, finanza, marketing, impresa, prodotti e servizi.
 - Comprendere e utilizzare termini essenziali della microlingua economico-commerciale, anche con l'ausilio di glossari e risorse digitali.

4. Strategie di mediazione e traduzione

- Nodo concettuale: Sviluppo della competenza di mediazione linguistica e culturale.
- Nucleo essenziale:
 - Tradurre o riformulare brevi testi scritti relativi all'ambito di studio/lavoro (es. email, brevi articoli, comunicazioni interne).

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commn Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Pal Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.40/1 Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica Meccanica Meccanonica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Mediare contenuti tra inglese e italiano in modo essenziale e funzionale al contesto comunicativo.

Metodologie didattiche utilizzate

Coinvolgimento della disciplina nei percorsi per le competenze trasversali e l'orientamento: partecipazione allo spettacolo in lingua inglese "1984", George Orwell.

Utilizzo di metodologie didattiche innovative: lezione frontale, lezione dialogata e partecipata, lavoro a coppie o piccoli gruppi, cooperative learning, peer tutoring, BYOD (bring your own device) per Kahoot e Ouizizz.

Materiali di studio proposti: libri di testo, materiali di studio condivisi dalla docente su piattaforma TEAMS, fotocopie.

Tipologia di gestione delle interazioni con gli alunni: lezioni in presenza.

Piattaforme strumenti canali di comunicazione utilizzati: Registro Elettronico – Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate

N° 2 verifiche orali

N° 4 verifiche scritte

La valutazione è avvenuta in ottemperanza i criteri comuni approvati dal collegio dei Docenti e presenti nel PTOF, ai quali si rimanda.

Programma svolto

Libri di testo:

OPEN SPACE + DVD, BONOMI MAURETTA - KAYE VERNA - LIVERANI LAURA, EUROPASS -9788841643549

THINK BUSINESS PLUS STUDENT'S BOOK+FASC.NUOVO ESAME DI STATO E EXTRA+EBOOK EASY EBOOK (SU DVD) + EBOOK, CUMINO MARGHERITA - BOWEN PHILIPPA, PETRINI -9788849424331

Grammar:

- conditional sentences with if, provided that, unless, on the condition that, before, after, as soon as
- conditional clauses with will + please, imperative
- expressing contrast (although, tough, even tough while whereas however nevertheless)
- adding information (moreover, furthermore, in addition).

Business communication:

- asking and giving an opinion, making suggestions, agreeing and disagreeing p. 138
- listening: a work conversation p. 140
- vocabulary: orders and containers p. 264-265
- writing and replying to **orders** (positive and negative reply)
- listening: telephone orders and replies to orders p. 276
- payments, complaints, adjustments p. 284-285-292
- letter/email of reminder and request for extension of credit p. 291
- documents: commercial invoice, pro-forma invoice and packing list.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunica

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Pal Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Istituto Professionale "Enrico Mattei" via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Unit 6: Advertising

Types of advertising, the history of advertising (photocopies), advertising media, digital advertising, sponsorship, describing a picture: how to describe an advertisement (material shared on Teams)

Unit 7: Banking and finance

Banking today: digital banking, the future of the bank branch, banking security, banking services for businesses, ethical banking, unbanked, microcredit, central banks: the European Central Bank, the Federal Reserve System, Stock exchange.

Unit 8: Logistics and Insurance

Logistics, IT in distribution, transport: choice of transport, new modes of transport, modes of transport: road, rail, water, air; insurance, marine insurance.

Literature:

- Victorian Age society
- Oscar Wilde's: life, works and themes; aphorisms
- O. Wilde *The Picture of Dorian Gray*: plot, characters and themes
- O. Wilde estratto da The Picture of Dorian Gray: "I would give my soul" listening, reading and comprehension exercises
- O. Wilde: *The importance of being Earnest*: plot, characters and themes
- From *The importance of being Earnest*: the interrogation https://www.youtube.com/watch?v=hrQQAa6AARc
- George Orwell's biography and "1984": main themes, characters, plot
- G. Orwell 1984: simplified novel, photocopies
- Video: https://www.youtube.com/watch?v=QjWjoSqn8aM, Antonio Cattaneo, Hub scuola
- . Estratto: Big Brother is watching you (photocopies)
- James Joyce: life, works and themes
- Dubliners"Eveline" from *Dubliners*, photocopies

Argomenti previsti dopo il 15/05:

- approfondimenti lessicali e tematici legati agli argomenti trattati durante l'anno (impatto ambientale del trasporto, Corporate Social Responsability...)

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi

Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scientifico "Albert Einstein"

via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI SECONDA LINGUA COMUNITARIA (FRANCESE) – Prof.ssa Elise Manuela D'Alessio

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 3 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 78 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 10 ore

Brevi note sul profitto

Il livello di partenza della conoscenza della lingua francese, seppur eterogeneo, è complessivamente discreto dal punto di vista della comprensione orale e scritta, aspetto che ha consentito di svolgere le lezioni in modo prioritario in lingua francese, integrando con l'italiano quando necessario. Gli studenti hanno raggiunto, nel complesso, livelli di profitto buoni, anche se si evidenziano maggiori difficoltà per un gruppo della classe, in particolare una certa fragilità nella produzione orale, che ha indotto la docente ad attuare alcuni recuperi mirati, volti al miglioramento e al potenziamento delle competenze sintattico-grammaticali e fonetiche. Gli studenti sono stati costantemente guidati al raggiungimento degli obiettivi prefissati, nonché ad una maggiore responsabilità volta al conseguimento di un metodo di studio proficuo e ad una buona padronanza delle competenze e conoscenze relative al Quinto anno di studi. Ciò nonostante alcuni studenti, a causa di lacune pregresse, presentano difficoltà nella produzione scritta e orale.

Brevi note sulla partecipazione

Il gruppo classe ha dimostrato un interesse abbastanza buono per le attività proposte; ha partecipato al dialogo educativo in maniera quasi sempre propositiva, ma talvolta ha dovuto essere sollecitato ad una maggiore partecipazione. Lo studio è stato in genere sufficientemente responsabile e la consegna delle verifiche e degli esercizi abbastanza puntuale. Il comportamento è stato sempre corretto e rispettoso nei confronti dell'insegnante.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Gli studenti comprendono in modo globale testi orali e scritti su argomenti noti inerenti alla sfera personale e sociale; producono testi orali e scritti brevi rispondendo a domande mirate inerenti ambienti sociali, esperienze personali, argomenti settoriali di tipo economico, storia e letteratura francese; partecipano a conversazioni interagendo alla discussione in maniera adeguata al contesto, curandone l'esposizione e adeguandola al contesto seppure con alcune difficoltà dovute a lacune pregresse per un piccolo gruppo; padroneggiano abbastanza il linguaggio settoriale.

Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

La docente ha svolto un modulo di progettazione dal titolo "I diritti umani". Si è presentato un breve excursus sulla storia dei diritti umani con cenni ai documenti esistenti relativi a tale argomento. Si è insistito sui Diritti Umani in lingua francese e sono stati presentati alcuni personaggi internazionali che hanno lottato per i Diritti dell'uomo mediante attività di "classe inversée". È stato visonato il film "Tant que le soleil frappe" per sollecitare gli studenti in maniera attiva al dialogo educativo, alla comprensione e alla discussione delle tematiche, nell'ottica di raggiungere una buona padronanza della conoscenza degli argomenti.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

Gli studenti sanno comprendere generalmente in maniera discreta, alcuni in maniera buona, le idee fondamentali di testi in lingua originale su argomenti concreti ed astratti, comprese le discussioni tecniche nel settore della lingua di specializzazione. Una parte della classe è in grado di interagire con relativa scioltezza all'orale, produrre testi nel complesso chiari su argomenti inerenti alla civiltà ed esprimere discretamente un'opinione personale, mentre per alcuni studenti permangono difficoltà di produzione scritta e orale. Sanno comprendere in maniera abbastanza buona messaggi audio e filmati divulgativi riguardanti la storia e l'attualità, testi scritti, cogliendone le idee principali. Sanno produrre, in forma scritta e orale, testi generali e tecnicocommerciali, riguardanti esperienze e situazioni relative ai settori di civiltà. Gli studenti conoscono in maniera discreta gli aspetti sociolinguistici e paralinguistici della comunicazione; conoscono sufficientemente le strategie di esposizione orale e d'interazione in contesti di studio e di lavoro, parzialmente le strutture morfosintattiche adeguate alle tipologie testuali e ai contesti d'uso, comprese quelle tecnico-commerciali di settore.

Metodologie didattiche utilizzate

Durante tutto l'anno scolastico, la docente non si è avvalsa dei laboratori, ma solo dell'ausilio del videoproiettore su lavagna interattiva. Sono state svolte lezioni frontali assegnando esercizi da svolgere sia in
classe sia per casa, ma anche l'analisi di casi e grafici e il metodo della flipped classroom. Sono stati proposti
percorsi e collegamenti interdisciplinari, al fine di approfondire le conoscenze della lingua francese e della
Francia anche da un punto di vista sociale, economico ed amministrativo, attuando collegamenti con altre
discipline. La docente, come approfondimento, ha consegnato agli studenti diverse fotocopie e ha dettato
appunti in modo da migliorare l'ortografia e l'apprendimento delle strutture morfosintattiche;
come canali di comunicazione, oltre al Registro Elettronico, si è utilizzata la piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate

N°4 verifiche orali

N° 5 verifiche scritte di cui una di educazione civica.

Per le valutazioni scritte e orali sono state considerate la frequenza e la puntualità nella consegna degli elaborati, la correttezza sintattico – grammaticale dei lavori proposti, la capacità di esposizione orale e scritta, la partecipazione e la motivazione alle lezioni, il senso di responsabilità, la capacità di gestione dello studio, delle informazioni e dei contenuti, la capacità comunicativa con la docente. La capacità di comprendere testi orali e scritti e di analizzare immagini e grafici.

Programma svolto

Il docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento, sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportate.

Sono stati svolti gli argomenti di seguito riportati, con fotocopie relative ad approfondimenti fornite dalla docente e appunti dettati in classe.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



COMMERCE

L'étude du marché.

1. La demande, l'offre, l'analyse des résultats.

Savoir identifier le marché, analyser/présenter des graphiques, identifier la demande/l'offre et présenter les résultats.

Le marketing mix.

- 2. La politique de produit: gamme et ligne, la caractérisation du produit, le cycle du produit, les contraintes du produit, le droit des marques.
- 3. La politique de prix
- 4. La politique de distribution: les canaux de distribution, le e-commerce.
- 5. La politique de communication: la publicité, le e-marketing, les manifestations commerciales. Analyser une affiche, faire du e-marketing, exemples d'invitation à une manifestation commerciale
- 6. Lecture sur les brandverbes

L'offre et la négociation.

- 1. La vente.
- 2. L'établissement des conditions de vente: le prix de vente, les conditions de livraison.
- 3. La négociation.
- 4. La commande.

Exemples de courriels : comment passer une commande, confirmer et annuler une commande.

- 5. Le contrat de vente.
- 6. Logistique et livraison.
- 7. Le contrat de transport : les différents moyens de transport et les critères de choix.

Le stage

- 1. Rédiger un rapport sur le stage à partir d'un schéma fourni par l'enseignante.
- 2. Savoir exposer les activités effectuées, les aspects positifs et négatifs.

HISTOIRE (documents dictés par l'enseignante)

- 1. La troisième République
- 2. L'instruction publique sous la III^e République
- 3. La Belle Époque
- 4. La première guerre mondiale (principaux événements liés à la France) : le début du conflit, la bataille de Verdun, le général Pétain, le 11 novembre 1918, l'Alsace et la Lorraine rendues à la France, le traité de Versailles.
- 5. La ligne Maginot (vidéo sur sa construction)
- 6. La seconde guerre mondiale. Cadre Historique, l'Allemagne envahit la France, les appels du Général de Gaulle et du Maréchal Pétain, le régime de Vichy, la fin de la troisième République, la France divisée en deux parties, la Résistance, le Débarquement des alliés en Normandie.
- 7. La IVe et la Ve République

LITTERATURE (photocopies et documents dictés par l'enseignante)

1. E. Zola:

« J'accuse » et l'affaire Dreyfus

Les Rougon-Macquart (l'arbre généalogique construit à partir de tante Adélaïde)

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Riotecnologia Ambient

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



La préface de l'auteur à l'Assommoir

2. Charles Baudelaire:

Le Spleen de Paris : analyse du poème en prose « Les fenêtres »

EDUCAZIONE CIVICA IN LINGUA FRANCESE (fotocopie fornite dalla docente)

- Tableau de présentation des textes fondamentaux sur les Droits de l'Homme
- Le loto des droits (exemples de droits, de devoirs et de discriminations)
- Cartes de discussion sur les combattants des droits de l'homme

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI SECONDA LINGUA COMUNITARIA – TEDESCO – Prof.ssa Irene Ipsaro Palesi

N° *di ore svolte*

Numero di ore settimanali di lezione previste: 3 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 73 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 10 ore

Brevi note sul profitto

Gli studenti hanno dimostrato, nel corso dei quattro anni di continuità didattica per la Seconda Lingua Comunitaria Tedesco, differenti potenzialità, interesse e metodo di lavoro e hanno sviluppato in maniera diversificata le abilità utili al raggiungimento dei traguardi in termini di competenza. La maggior parte degli studenti, grazie alla motivazione e all'impegno costante, ha raggiunto livelli di profitto più che buoni, in un caso isolato permangono diffuse lacune e una scarsa capacità di applicazione. Tutti gli studenti hanno piena consapevolezza dei propri punti di forza e di debolezza nel processo di acquisizione della padronanza linguistica.

Brevi note sulla partecipazione

Il gruppo classe si è dimostrato, nel complesso, sempre partecipe al dialogo educativo. Qualche studente ha manifestato una più spiccata tendenza alla partecipazione attiva. Altri studenti hanno partecipato al dialogo educativo in maniera più discontinua e, talvolta, solo se sollecitati.

Sul piano del comportamento non si sono mai rilevate particolari criticità, gli studenti si sono sempre dimostrati rispettosi, corretti e collaborativi, sia nei confronti dell'insegnante che con i compagni, e le occasioni di confronto con la docente sono sempre state vissute in maniera costruttiva.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

In riferimento alle conoscenze e alle abilità, pur in maniera differenziata, gli studenti sono in grado di:

- utilizzare le funzioni linguistico-comunicative riconducibili al livello A2/B1 del QCER per le Lingue;
- comprendere le strutture grammaticali e il lessico specifico proprio di un testo;
- comprendere globalmente testi scritti e orali rappresentativi del settore di indirizzo o relativi ad argomenti noti di attualità, di studio e di lavoro in lingua standard riferibili al livello A2/B1 del QCER
- produrre testi scritti e orali semplici su tematiche note riguardanti la sfera personale e culturale;
- elaborare semplici relazioni o resoconti relativi a temi noti di interesse professionale, storico e culturale.

In termini di **competenza**, pur in maniera differenziata, gli studenti sono in grado di:

- esprimersi in modo semplice, servendosi di un lessico non molto ampio;
- interagire e sostenere semplici conversazioni in lingua tedesca, se guidati, sugli argomenti di cultura professionale e di civiltà studiati nel corso dell'anno;
- redigere varie tipologie di testi partendo dallo studio di testi-modello;
- argomentare, se guidati, in maniera semplice su tematiche note.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazion Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Contributo della disciplina al percorso di Educazione Civica

Per le discipline coinvolte sono evidenziati gli obiettivi specifici di apprendimento ovvero i risultati di apprendimento oggetto di valutazione specifica per l'insegnamento trasversale di Educazione civica.

Conoscenze: gli studenti conoscono il lessico e alcune nozioni di base relative alla società multiculturale. Abilità: sono state sviluppate le abilità di comprensione e produzione scritta e orale.

Competenze: gli studenti sono in grado di comprendere e produrre testi scritti e orali sul tema del multiculturalismo.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

Riportare in sintesi i nodi concettuali, rapportati ai nuclei essenziali (o saperi minimi) disciplinari desunti dalla programmazione disciplinare o del Dipartimento di afferenza.

Nel contesto dell'indirizzo AFM, l'insegnamento della seconda lingua straniera Tedesco assume un ruolo strategico per la formazione di figure professionali capaci di operare in ambiti aziendali, amministrativi e commerciali anche in contesti internazionali. I nuclei fondanti della disciplina si articolano come segue:

1. Competenze comunicative nella lingua straniera

- Comprensione e produzione di testi scritti e orali relativi a situazioni comunicative quotidiane e professionali.
- Utilizzo delle strutture linguistiche e delle funzioni comunicative per interagire in contesti lavorativi, in particolare aziendali e amministrativi.

2. Lingua di settore: lessico economico e amministrativo

- Acquisizione e utilizzo del lessico tecnico-professionale specifico dei settori economico-aziendale e commerciale.
- Analisi e redazione di documenti aziendali in lingua tedesca (curriculum vitae, lettere commerciali).
- Simulazioni di situazioni aziendali.

3. Interazione con il mondo del lavoro

- Simulazione di colloqui di lavoro, redazione del curriculum vitae e lettera di presentazione in lingua tedesca
- Sviluppo delle abilità necessarie per interfacciarsi con partner commerciali stranieri, anche tramite strumenti digitali.

4. Aspetti socioculturali e interculturali

- Acquisizione di elementi di carattere storico-culturale e di civiltà caratterizzanti la storia e la cultura dei paesi di lingua tedesca.
- Riflessione sulle differenze culturali tra l'Italia e i Paesi germanofoni, con particolare riferimento al mondo del lavoro e agli stili comunicativi.
- Approfondimento delle principali realtà economiche e imprenditoriali dei Paesi di lingua tedesca.

5. Strutture grammaticali e morfosintattiche

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Consolidamento delle strutture grammaticali di base e avanzate utili alla comunicazione efficace.
- Applicazione consapevole delle regole grammaticali nella produzione di testi scritti e orali.

Comprensione e mediazione linguistica

- Sviluppo della competenza comunicativa corrispondente al livello A2/B1 del OCER per le Lingue.
- Approfondimento delle conoscenze prettamente linguistiche, con particolare attenzione al rafforzamento della competenza grammaticale, all'arricchimento lessicale e al miglioramento delle capacità di produzione e organizzazione di testi sia orali che scritti.
- Sviluppo della competenza nella mediazione linguistica per trasmettere informazioni da una lingua all'altra in contesti professionali.
- Sintesi e traduzione di testi brevi di ambito commerciale.

Metodologie didattiche utilizzate

Utilizzo dei laboratori: no.

Coinvolgimento della disciplina nei percorsi per le competenze trasversali e l'orientamento: no.

Utilizzo di metodologie didattiche innovative (utilizzo delle TIC, EAS, Classe rovesciata ...): flipped classroom, cooperative learning.

Materiali di studio proposti: libro di testo Infos 2 e Infos 3 (Sekulski, Drabich – Lang), schede preparate dalla docente, materiali in fotocopia tratti da diversi libri di testo, materiali audio e video.

Tipologia di gestione delle interazioni con gli alunni: utilizzo dell'agenda del registro elettronico per l'assegnazione di compiti; utilizzo della piattaforma Teams per le comunicazioni in chat di gruppo e individuali; disponibilità al dialogo in presenza ove necessario, con la classe o individualmente.

Piattaforme, strumenti, canali di comunicazione utilizzati: Registro Elettronico - Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate:

N° 3 verifiche orali

N° 3 verifiche scritte

N° 0 verifiche pratiche / di laboratorio

Sono state utilizzati le seguenti griglie e/o strumenti di valutazione (indicare in sintesi gli strumenti e le metodologie adottati).

Si è tenuto conto, nel valutare gli studenti, del processo di apprendimento nel suo complesso, dei progressi fatti rispetto alla situazione di partenza, della costanza dimostrata e dell'impegno profuso.

Il processo di apprendimento è stato monitorato attraverso il controllo delle attività assegnate per il lavoro domestico e attraverso il coinvolgimento attivo degli studenti nelle attività proposte in classe.

Verifiche orali: colloquio (guidato o libero) con esposizione degli argomenti affrontati. Si è tenuto conto, per l'attribuzione della valutazione, delle conoscenze, dell'utilizzo del lessico specifico, della correttezza grammaticale, della pronuncia, della fluidità nell'esposizione e del grado di autonomia nella presentazione degli argomenti.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica Meccanica Meccanonica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Verifiche scritte: sono state somministrate prove di comprensione del testo o prove con quesiti a risposta aperta e per la valutazione si è tenuto conto del contenuto, dell'utilizzo del lessico specifico, della correttezza grammaticale e della forma.

Programma svolto

Il docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento, sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportate.

Handelsdeutsch

- Handelskorrespondenz.
- Bewerbung: Die Stellenanzeige; Motivationsschreiben; der Lebenslauf; das das Vorstellungsgespräch.
- Das Praktikum und der Praktikumsbericht.

Internationale Beziehungen und Marketing

- Ethische Banken.
- Mikrokredit.
- Marketing und Werbung.

Kultur

- Die deutschsprachigen Länder.
- Deutschlands politisches System.
- Die Europäische Union: Geschichtliche Etappen (Pariser Vertrag, Römische Vertrage, Schengener Abkommen, Vertrag von Maastricht, Vertrag von Amsterdam, Vertrag von Lissabon, Brexit), Eu-Institutionen, die Währung, Werte und Symbole (Hymne, Flagge, Motto, Feiertag).
- Die multikulturelle Gesellschaft.

Geschichte

- Nach dem Ersten Weltkrieg: Die NSDAP, Hitler an die Macht.
- Die Bücherverbrennung: Bebelplatz; Die schwarze Liste; Bertolt Brechts Gedicht Die Bücherverbrennung und Erich Kästners Prosa-Text Bei Verbrennung meines Büchers.
- Die Judenverfolgung: Die Nürnberger Rassengesetze, die Kristallnacht und die Endlösung der
- Die Erziehung der Kinder im Dritten Reich: die Hitlerjugend.
- Opposition im Dritten Reich: Die Geschwister Scholl und Die Weiße Rose.
- Literatur im Dritten Reich: Nationalsozialistische Literatur, Literatur im Exil und Innere Emigration. Texte: Bertolt Brecht: Mein Bruder war ein Flieger; Helga Schneider: Im Führerbunker (Auszug).
- Deutsche Geschichte nach dem Zweiten Weltkrieg: Der Kalte Krieg, die Berliner Blockade und die Luftbrücke, die Teilung Deutschlands, die BRD und die DDR, der Mauerbau, Terrorismus: "Ein schwarzer Septembertag", das Wendejahr 1989, der Mauerfall und die Wiedervereinigung 1990.
- Fokus auf die ehemalige DDR: die STASI, die Ostalgie.
 - Literatur der BRD und der DDR: Claudia Rusch, Meine freie deutsche Jugend (Auszug); Judith Burger Gertrude grenzenlos (Auszug); Christa Wolf, Der geteilte Himmel (Auszug).

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

> Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.50/1 Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI SCIENZE MOTORIE E SPORTIVE - Prof. Marco Montagnese

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 2 ore settimanali di lezione: 2 ore di pratica

Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 50 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 6 ore

Brevi note sul profitto

La classe presenta un livello eterogeneo di profitto. Alcuni studenti hanno partecipato costantemente e in modo attivo alle lezioni, altri hanno dimostrato poco interesse e scarsa capacità di mettersi in gioco. Alcuni alunni sono quindi riusciti ad apprendere conoscenze tecniche e tattiche dello sport, mentre altri presentano attualmente un bagaglio simile alla situazione di inizio anno.

Brevi note sulla partecipazione

La partecipazione della classe è risultata nel complesso discreta, sebbene molto spesso ci siano state assenze che non hanno permesso il regolare svolgimento delle proposte programmate.

L'eterogeneità del gruppo ha spesso reso complicato mantenere alta la motivazione nella pratica.

Il comportamento è stato generalmente collaborativo, seppure con qualche discontinuità da parte di alcuni.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Il percorso didattico ha avuto come obiettivo principale il consolidamento delle conoscenze teoriche sulle metodologie dell'allenamento e pratiche nell'applicazione di quest'ultime nello sport.

Sul piano delle abilità, si è puntato ad aumentare il bagaglio esperienziale in diversi sport, applicando le nozioni teoriche trattate, stimolando quindi le competenze in ottica di salute, sport e benessere.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

Il percorso della classe quinta si è focalizzato sui seguenti nuclei fondanti della disciplina:

- Test fisici e motori per la valutazione funzionale
- Funzionamento del sistema neuro-muscolare
- Capacità condizionali: la forza
- Il core: la stabilità nella pratica sportiva
- Tipi di forza e metodologia dell'allenamento
- Abilità sport specifiche: pallavolo, pallacanestro, floorball, tennis, volano.

Metodologie didattiche utilizzate

- Lezioni partecipate
- Pratica in palestra

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 6 verifiche pratiche N° 2 verifiche orali

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Pal Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail <u>udis01300a@istruzione.it</u> – http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



Sono state utilizzati le seguenti griglie e/o strumenti di valutazione:

Livelli >	10/9	8/7	6	5	4
Indicatori					
ASPETTO MOTORIO Descrittori >	Realizza gesti tecnicamente corretti, efficaci nei risultati e armonici nell'esecuzione	Il movimento è organizzato in modo discretamente plastico, l'azione risulta nel complesso valida	Il gesto effettuato è globalmente accettabile nelle modalità di esecuzione. I risultati dell'azione sono sufficienti	L'esecuzione dei movimenti è approssimativa e denota una insufficiente organizzazione psicomotoria. Il risultato dell'azione non è sempre evidente	La scarsa organizzazione psicomotoria e la non corretta padronanza delle modalità di esecuzione rendono inefficace l'azione compiuta
ASPETTO TECNICO E TATTICO DEGLI SPORT INDIVIDUALI E DI SQUADRA Descrittori>	Applica soluzioni tattiche adeguate alle varie problematiche di gioco	Utilizza sempre correttamente i fondamentali nelle dinamiche di gioco	Esegue correttamente i fondamentali	Esegue i fondamentali in modo impreciso ed approssimati vo	Non sa eseguire i fondamentali; si rifiuta di giocare o di svolgere l'esercizio
ASPETTO COGNITIVO Descrittori >	Conosce gli argomenti in modo completo e dettagliato, utilizza in modo corretto la terminologia specifica. È in grado di collegare le conoscenze teoriche acquisite con gli aspetti operativi sperimentati	Conosce discretamente i contenuti della materia e adotta un linguaggio generalmente appropriato. Sa cogliere i riferimenti teorici essenziali nello svolgimento delle attività	Conosce e comprende i contenuti nelle linee fondamentali, utilizza un lessico sufficientemente adeguato	Conosce in modo parziale gli argomenti e fa un uso impreciso ed approssimati vo dei termini	Mostra gravi lacune nella conoscenza degli argomenti; l'esposizione e l'espressione sono carenti

Programma svolto

Il docente, qualora il programma svolto dopo la presentazione del presente documento, sia diverso da quello previsto, evidenzierà in un documento a parte le modifiche da apportate.

LA CONSAPEVOLEZZA DEL MOVIMENTO (PARTE TEORICA)

Il sistema muscolare

- Introduzione al sistema muscolare: componenti
- Struttura, proprietà e funzioni delle fibre muscolari
- La contrazione muscolare
- Tipi di fibre muscolari
- Fattori che influenzano la forza muscolare.

Il sistema nervoso

- Introduzione al sistema nervoso: componenti
- Struttura, proprietà e funzioni del tessuto nervoso
- L'impulso nervoso e la conduzione dello stimolo
- Tipi di contrazioni in base allo stimolo

Il sistema neuro-muscolare e l'allenamento della forza

- Importanza del riscaldamento e del defaticamento.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazion

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@istruzione.it –



L'adattamento del corpo umano all'allenamento

• Benefici dell'attività fisica per la salute

- o Miglioramento della salute cardiovascolare e respiratoria.
- o Riduzione del rischio di malattie croniche (diabete, obesità, osteoporosi).
- Controllo del peso corporeo.
- Riduzione dello stress e dell'ansia.
- o Miglioramento dell'umore e dell'autostima.
- Promozione del benessere psicologico.

DALLA CONSAPEVOLEZZA DEL MOVIMENTO ALLA PRATICA

- Struttura di una pratica di attivazione/warm up
 - o Risveglio muscolare
 - o Mobilità e flessibilità
 - o Il core come nucleo di stabilità per il corpo umano
 - Allenamento del core
- Capacità condizionali e coordinative: test fisici e coordinativi
 - O Test sull'abilità oculo-manuale e podalica
 - o Test di forza degli arti superiori
 - Test di forza degli arti inferiori
- Da movimento a sport
 - Pallavolo
 - Trekking
 - o Floorball
 - o Pallacanestro
 - o Tennis e badminton

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali

Elettronica ed Elettrotecnica

via Ramazzotti 41 - 30502 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



RELAZIONE FINALE PER LA DISCIPLINA DI RELIGIONE – Prof.ssa Fabiana Tosoratti

N° di ore svolte

Numero di ore settimanali di lezione previste: 1 Numero di ore svolte al 15 maggio 2025: 19 ore Numero di ore previste al 07 giugno 2025: 4 ore

Brevi note sul profitto

Il livello raggiunto dalla maggior parte degli alunni è ottimo.

Brevi note sulla partecipazione

La maggior parte degli alunni ha partecipato al dialogo educativo in maniera molto positiva, dimostrando un'ottima disponibilità verso la disciplina; ha condiviso una partecipazione costante, attiva e propositiva, evidenziando un buon senso critico nei confronti degli argomenti proposti. Una minima parte degli alunni ha partecipato in modo più incostante e meno propositivo, raggiungendo un senso critico buono nei confronti degli argomenti trattati.

Obiettivi relativi ai contenuti, alle abilità e competenze

Rispetto agli obiettivi posti in sede di programmazione delle attività didattiche tutti gli allievi hanno pienamente raggiunto gli obiettivi prefissati. Al termine del percorso gli allievi, per quanto in maniera diversificata e con diverso di grado di approfondimento, sono in grado di:

- sviluppare un maturo senso critico e un personale progetto di vita, riflettendo sulla propria identità nel confronto con il messaggio cristiano, aperto all'esercizio della giustizia e della solidarietà in un contesto multiculturale;
- cogliere la presenza e l'incidenza del cristianesimo nelle trasformazioni storiche prodotte dalla cultura umanistica, scientifica e tecnologica;
- utilizzare consapevolmente le fonti autentiche del cristianesimo, interpretandone correttamente i contenuti nel quadro di un confronto aperto ai contributi della cultura scientifico-tecnologica.

Nodi concettuali caratterizzanti la disciplina

Il fattore religioso nella società moderna.

Metodologie didattiche utilizzate

- Dialogo di interpretazione e confronto
- Analisi e interpretazione di testimonianze, testi biblici e immagini
- Lavoro personale e a gruppi di ricerca, rielaborazione e approfondimenti dei contenuti
- Analisi e interpretazione di racconti, testi biblici e immagini
- Visione sequenze filmiche
- Simulazioni e visualizzazioni
- Navigazione guidata su siti internet
- Brainstorming
- Coinvolgimento della disciplina nei percorsi per le competenze trasversali e l'orientamento

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali Biotecnologie Ambiental

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate

Liceo Scienze Applicate
Liceo Scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



• Piattaforme strumenti canali di comunicazione utilizzati: Registro Elettronico – Piattaforma Microsoft Teams.

Verifiche e valutazione

Durante l'anno scolastico sono state effettuate N° 4 verifiche orali N° 0 verifiche scritte

N° 0 verifiche pratiche / di laboratorio

Sono state utilizzati le seguenti griglie e/o strumenti di valutazione:

- Apprendimento: riferimento ai contenuti appresi dall'allievo, attraverso svolgimento di attività cooperative, compiti, prove orali di verifica da cui possa emergere anche il processo di lavoro.
- Atteggiamento: riferimento alla relazione che l'allievo instaura con la disciplina IRC, ossia interesse manifestato per i temi trattati, riconoscimento del valore, attenzione alle lezioni e l'impegno nell'attività didattica, partecipazione al dialogo educativo.
- Comportamento: riferimento alla relazione tra gli allievi della classe durante la lezione di IRC e tra l'allievo e l'insegnante, ossia apertura al dialogo ed al confronto con gli altri, collaborazione con l'insegnante al lavoro didattico.

Programma svolto

- La responsabilità per l'autentica vita personale e sociale: la maturità morale, il ruolo della libertà, dei valori e della legge morale nelle decisioni. La responsabilità personale. La coscienza nell'interpretazione psicologica ed etica.
- Legalità e Vangelo: Analisi del film Alla luce del sole e della figura di Don Puglisi come testimone di fede e giustizia. Riflessione sui percorsi di violenza e speranza nei contesti mafiosi: scelte personali e responsabilità sociale. Approfondimento del messaggio evangelico di Matteo 10,37-42 e del senso della vita donata. Confronto con le figure di Falcone e Borsellino: legalità, coraggio e bene comune. Educazione alla cittadinanza attiva, alla pace e al perdono nelle relazioni.
- La giustizia nella società contemporanea; riferimento alla legge del contrappasso dantesca.
- Alla ricerca del volto di Dio tra dolore, memoria e fede: Dolore e morte interpellano Dio. Anna Frank, Liliana Segre. Il tatuatore di Auschwitz: dislocamento del senso di colpa in senso verticale e riferimento all'esperimento sociale di Milgram e di Stanford. Il volto di Dio nella rivelazione ebraico-cristiana e nelle altre religioni.
- Se Dio è buono, come possiamo spiegare il male nel mondo? Esperimento di Milgram e di Stanford; Il peccato originale: l'origine del male; il problema di teodicea.
- Il fenomeno delle truffe online diffuse tra i giovani; meccanismo di affiliazione e affrancamento, dilemma morale di Heinz (fase pre-contrattuale; fase contrattuale; fase post-contrattuale). Collegamento al settimo comandamento.
- Nessuno si salva da solo: etica, cura e giustizia. Responsabilità e legami: l'etica dell'interdipendenza, la parabola delle pietre (la necessità di convivere e sostenersi); l'etica della cura di Joan Tronto (l'interdipendenza e la responsabilità); il pensiero di don Milani: l'obbedienza non è più una virtù (l'impegno verso l'altro e la coscienza critica).
- L'incertezza sul futuro, la speranza e l'attesa della promessa di Dio in Abramo e nel giovane di oggi.
- *Il valore della vita*: il senso e il valore della Bioetica. Etiche contemporanee e criteri di valutazione a confronto su alcune questioni:

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- l'eutanasia volontaria-involontaria, attiva-passiva, commissiva-omissiva; DAT; Il magistero cattolico a tutela della vita. Posizione delle diverse religioni.
- Aborto IVG. Posizione delle diverse religioni.
- Il dilemma morale di Foot, realtà virtuali, addestramento dell'intelligenza artificiale.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it - $\underline{http://www.isisbassafriulana.edu.it/}$ pec udis01300a@pec.istruzione.it



5. ALLEGATI

5.1 Simulazioni di prima e seconda prova

Sono state predisposte quattro esercitazioni in preparazione alle prove d'esame, due per ciascuna delle due prove.

Calendario simulazioni di prima e seconda prova:

DATA DI SVOLGIMENTO	TIPOLOGIA DI VERIFICA	TEMPO ASSEGNATO
13-12-2024	Simulazione prima prova scritta di Italiano	08:30-13:45
04-04-2025	Simulazione prima prova scritta di Italiano	08:30-13:45
10-04-2025	Simulazione seconda prova scritta di Economia aziendale	08:30-13:45
15-05-2025	Simulazione seconda prova scritta di Economia aziendale	08:30-13:45

Nelle pagine seguenti vengono riportate le simulazioni somministrate agli allievi e le relative griglie di valutazione.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientineo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



PRIMA SIMULAZIONE DELLA PRIMA PROVA DI ITALIANO

Svolgi la prova, scegliendo tra una delle seguenti proposte.

TIPOLOGIA A - ANALISI E INTERPRETAZIONE DI UN TESTO LETTERARIO ITALIANO

PROPOSTA A1

Charles Baudelaire, A una passante (Quadri di Parigi, I fiori del male)

Ero per strada, in mezzo al suo clamore. Esile e alta, in lutto, maestà di dolore¹, una donna è passata. Con un gesto sovrano l'orlo della sua veste sollevò con la mano.

- 5 Era agile e fiera, le sue gambe eran quelle d'una scultura antica. Istupidito bevevo nei suoi occhi vividi di tempesta² la dolcezza che incanta e il piacere che uccide.
- Un lampo ... e poi il buio! Bellezza fuggitiva che con un solo sguardo m'hai chiamato da morte³, 10 non ti vedrò più dunque che al di là della vita,

che altrove, là, lontano – e tardi, e forse *mai*? Tu ignori dove vado, io dove sei sparita; so che t'avrei amata, e so che tu lo sai!

Comprensione e Analisi

- 1. Svolgi la parafrasi del testo.
- 2. Individua nel testo e commenta gli elementi che consentono di identificare la passante come una creatura al contempo angelica e demoniaca.
- 3. Definisci il contesto in cui appare la donna. Come viene descritto?
- 4. Quale stato d'animo rivelano lo sguardo e il volto della donna?
- 5. Perché, nelle terzine, il poeta delinea il suo crescente sgomento e descrive un'occasione mancata?

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X



^{1.} maestà di dolore: maestosa nel suo dolore

² vividi di tempesta: gli occhi della donna sembrano un cielo in tempesta, sono inquieti.

^{3.} chiamato da morte: ridato la vita



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



Interpretazione

Il testo, contenuto nella raccolta I fiori del male, racconta di un incontro mancato, un amore impossibile. Delinea le tematiche e la struttura della raccolta e, facendo riferimento anche ad altri testi analizzati e studiati, illustra quali sono i caratteri del Simbolismo francese fornendo anche un tuo giudizio personale sul movimento culturale.

PROPOSTA A2

Giovanni Verga, L'addio di compar Alfio e di Mena (I Malavoglia, cap. VIII)

Mena si sacrifica e rinuncia all'amore per Alfio, che è solo un povero carrettiere, per seguire la volontà del nonno che vorrebbe sposarla a Brasi Cipolla (figlio di padron Cipolla, il benestante del paese). Alfio decide quindi di lasciare il paese.

Padron 'Ntoni tutto contento si fregava le mani, e diceva alla nuora:

- Non mi par vero d'essere in porto, coll'aiuto di Dio! La Mena non avrà nulla da desiderare, ed ora aggiusteremo tutte le altre nostre cosucce, e potrete dire «Lasciò detto il povero nonno, il riso con i guai vanno a vicenda».

Quel sabato, verso sera, la Nunziata venne a prendere un pugno di fave per i suoi bambini e disse: -Compare Alfio se ne va domani. Sta levando tutta la sua roba -.

Mena si fece bianca e smise di tessere.

Nella casa di compar Alfio c'era il lume, e ogni cosa sottosopra. Egli venne a picchiare all'uscio poco dopo, e aveva la faccia in un certo modo anche lui, e faceva e disfaceva dei nodi alla frusta che teneva in mano.

- Sono venuto a salutarvi tutti, comare Maruzza, padron 'Ntoni, i ragazzi, e anche voi, comare Mena. Il vino di Aci Catena¹ è finito. - Ora la Santuzza ha preso quello di massaro Filippo. - Vado alla Bicocca, dove c'è da fare col mio asino -.

Mena non diceva nulla; sua madre sola aprì la bocca per rispondere: - Volete aspettarlo padron 'Ntoni? che avrà piacere di salutarvi -.

Compar Alfio allora si mise a sedere in punta allo scranno, colla frusta in mano, e guardava intorno, dalla parte dove non era comare Mena.

- Ora quando tornate? domandò la Longa.
- Chi lo sa quando tornerò? Io vado dove mi porta il mio asino. Finché dura il lavoro vi starò; ma vorrei tornar presto qui, se c'è da buscarmi il pane -.
- Guardatevi la salute, compare Alfio. Alla Bicocca mi hanno detto che la gente muore come le mosche, dalla malaria.

Alfio si strinse nelle spalle, e disse che non poteva farci nulla. - Io non vorrei andarmene, ripeteva, guardando la candela. - E voi non mi dite nulla, comare Mena? -

La ragazza aprì la bocca due o tre volte per dire qualche cosa, ma il cuore non le resse.

- Anche voi ve ne andate dal vicinato, ora che vi maritano - aggiunse Alfio. - Il mondo è fatto come uno stallatico, che chi viene e chi se ne va, e a poco a poco tutti cambiano di posto, e ogni cosa non sembra più quella. - Così dicendo si fregava le mani e rideva, ma colle labbra e non col cuore.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scientifico "Albert Einstein"



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- Le ragazze - disse la Longa - vanno come Dio le ha destinate. Ora son sempre allegre e senza pensieri, e com'entrano nel mondo cominciano a conoscere i guai e i dispiaceri.

Compar Alfio, dopo che furono tornati a casa padron 'Ntoni e i ragazzi, e li ebbe salutati, non sapeva risolversi a partire, e rimaneva sulla soglia, colla frusta sotto l'ascella, a stringere la mano a questo e a quello, anche a comare Maruzza, e ripeteva, come si suol fare quando uno se ne va lontano, e non si sa bene se ci si rivede più: - Perdonatemi se ho mancato qualche volta -. La sola che non gli strinse la mano fu Sant'Agata², la quale stava rincantucciata vicino al telaio. Ma le ragazze si sa che devono fare così.

Era una bella sera di primavera, col chiaro di luna per le strade e nel cortile, la gente davanti agli usci, e le ragazze che passeggiavano cantando e tenendosi abbracciate. Mena uscì anche lei a braccetto della Nunziata, ché in casa si sentiva soffocare.

- Ora non si vedrà più il lume di compar Alfio, alla sera disse Nunziata e la casa rimarrà chiusa. Compar Alfio aveva caricato buona parte delle sue cosucce sul carro, e insaccava quel po' di paglia che rimaneva nella mangiatoia, intanto che cuocevano quelle quattro fave della minestra.
- Partirete prima di giorno, compar Alfio? gli domandò Nunziata sulla porta del cortile.
- Sì, vado lontano, e quella povera bestia bisogna che si riposi un po' nella giornata -. Mena non diceva nulla, e stava appoggiata allo stipite a guardar il carro carico, la casa vuota, il letto mezzo disfatto e la pentola che bolliva l'ultima volta sul focolare.
- Siete là anche voi, comare Mena? Esclamò Alfio appena la vide, e lasciò quello che stava facendo. Ella disse di sì col capo, e Nunziata intanto era corsa a schiumare la pentola che riversava, da quella brava massaia che era.
- Così son contento, che posso dirvi addio anche a voi! disse Alfio.
- Sono venuta a salutarvi, disse lei, e ci aveva il pianto nella gola. Perché ci andate alla Bicocca se

Alfio si mise a ridere, anche questa volta a malincuore, come quando era andato a dirle addio.

- O bella! perché ci vado? e voi perché vi maritate con Brasi Cipolla³? Si fa quel che si può, comare Mena. Se avessi potuto fare quel che volevo io, lo sapete cosa avrei fatto!... - Ella lo guardava e lo guardava, cogli occhi lucenti.
- Sarei rimasto qui, che fino i muri mi conoscono, e so dove metter le mani, tanto che potrei andar a governare l'asino di notte, anche al buio; e vi avrei sposata io, comare Mena, chè in cuore vi ci ho da un pezzo, e vi porto meco alla Bicocca, e dappertutto ove andrò. Ma questi ormai sono discorsi inutili, e bisogna fare quel che si può. Anche il mio asino va dove lo faccio andare. –

Comprensione e analisi

Sedi associate: Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazion Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scientifico "Albert Einstein"

^{1.} Aci Catena: località sulle pendici dell'Etna.

^{2.} Sant'Agata: è Mena, soprannominata Sant'Agata per evidenziare l'inevitabile accettazione delle

³. Brasi Cipolla: fidanzato di Mena, figlio di una famiglia ricca del paese. Il fidanzamento verrà poi rotto poiché i Malavoglia erano finiti in disgrazia e non potevano più essere considerati alla pari della famiglia di Brasi.



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



- 1. Sintetizza in 8-10 righe il contenuto informativo del testo.
- 2. Quali atteggiamenti tradiscono l'imbarazzo e il silenzioso dolore di Alfio? Quali la sofferenza di Mena?
- 3. Quale pretesto trova Nunziata per lasciare un istante soli i due giovani?
- 4. Sia i personaggi che la voce narrante si esprimono spesso con frasi e termini popolareschi, sgrammaticati o dialettali; individuane qualcuno e trascrivilo. Quali funzioni assumono queste espressioni nel testo e, più in generale, nella narrativa di Verga?

Interpretazione

Il Verismo si colloca nel più ampio panorama della cultura europea. Analizza il rapporto fra il Verismo di Verga e il Naturalismo francese, rilevando analogie e differenze. Fai anche riferimento ad alcune opere lette e studiate.

TIPOLOGIA B - ANALISI E PRODUZIONE DI UN TESTO ARGOMENTATIVO

<u>PROPOSTA B1</u>

Testo tratto da: Gianrico Carofiglio, in Della gentilezza e del coraggio. Breviario di politica e altre cose, Feltrinelli, Milano, 2020, pp. 14-16.

«Il principio fondamentale del jujutsu - ma anche, con modalità diverse, di molte arti marziali come il judo, l'aikido, il karate, il Wing Chun – ha a che fare con l'uso della forza dell'avversario per neutralizzare l'aggressione e, in definitiva, per eliminare o ridurre la violenza del conflitto.

Se l'aggressore ti spinge, tu cedi, ruoti e gli fai perdere l'equilibrio; se l'aggressore ti tira, tu spingi e, allo stesso modo, gli fai perdere l'equilibrio. Non vi è esercizio di violenza non necessaria; la neutralizzazione dell'attacco, lo squilibrio prodotto con lo spostamento e la deviazione della forza aggressiva hanno una funzione di difesa ma anche una funzione pedagogica. Essi mostrano all'avversario, in modo gentile – diciamo: nel modo più gentile possibile – che l'aggressione è inutile e dannosa e si ritorce contro di lui. La neutralizzazione dell'attacco non implica l'eliminazione dell'avversario.

Il principio può essere applicato agevolmente nell'ambito del confronto dialettico.

Si pensi a un dibattito, una controversia, una discussione in cui il nostro interlocutore formuli in modo aggressivo un'affermazione tanto categorica quanto immotivata. L'impulso naturale sarebbe di reagire con un enunciato uguale e contrario, dai toni altrettanto categorici e aggressivi. In sostanza: opporre alla violenza verbale della tesi altra violenza verbale uguale e contraria. Appena il caso di sottolineare che sono queste le modalità abituali dei dibattiti politici televisivi.

Una simile procedura non porta a nessuna eliminazione (o anche solo riduzione) del dissenso; esso al contrario ne risulta amplificato, quando non esacerbato.

Per verificare come sia possibile una pratica alternativa torniamo all'affermazione categorica del nostro immaginario interlocutore. Invece di reagire ad essa opponendo in modo ottuso forza a forza, possiamo applicare il principio di cedevolezza per ottenere il metaforico sbilanciamento dell'avversario. Esso è la premessa per una rielaborazione costruttiva del dissenso e per la ricerca di

Sedi associate: Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazion

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scientifico "Albert Einstein"



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



possibili soluzioni condivise, o comunque non traumatiche, e può essere realizzato in concreto con una domanda ben concepita, all'esito dell'ascolto; con una parafrasi, che mostri i limiti dell'argomento altrui; o anche con un silenzio strategico. "Ciò a cui opponi resistenza persiste. Ciò che accetti può essere cambiato," scriveva, in un'analoga prospettiva concettuale, Carl Gustav Jung.¹ La gentilezza, la cedevolezza, la non durezza di cui stiamo parlando è dunque una sofisticata virtù marziale. È una tecnica, ma anche un'ideologia per la pratica e la gestione del conflitto. [...]

Il conflitto è parte strutturale dell'essere e questo dato ci costringe a scendere a patti con l'idea che il modo in cui vediamo le cose non è l'unico possibile.

La pratica della gentilezza non significa sottrarsi al conflitto. Al contrario, significa accettarlo, ricondurlo a regole, renderlo un mezzo di possibile progresso e non un evento di distruzione.»

Comprensione e analisi

Puoi rispondere punto per punto oppure costruire un unico discorso che comprenda le risposte a tutte le domande proposte.

- 1. Riassumi il brano individuando la tesi sostenuta e le argomentazioni utilizzate a supporto.
- 2. Quale funzione svolge, nell'argomentazione, il richiamo alle arti marziali?
- 3. Attraverso quali strumenti, secondo Gianrico Carofiglio, può essere realizzato il 'principio di cedevolezza' nella comunicazione, per giungere a una efficace gestione del conflitto e, quindi, della vita democratica?
- 4. In cosa si differenzia il significato comune della parola 'gentilezza' rispetto all'interpretazione proposta dall'autore?

Produzione

Sulla base delle tue conoscenze personali, delle tue esperienze e della tua sensibilità, elabora un testo nel quale sviluppi il tuo ragionamento sulla tematica proposta nel brano. Argomenta in modo tale che gli snodi della tua esposizione siano organizzati in un testo coerente e coeso.

PROPOSTA B2

Al Gore (1948), vicepresidente degli Usa durante l'amministrazione Clinton, ha indirizzato l'impegno politico a una intensa attività di studio e documentazione legati alla difesa dell'ambiente. Autore di numerosi scritti sul tema, con il documentario Una scomoda verità (2006) ha posto all'attenzione del mondo il drammatico problema del riscaldamento globale della terra. Dal documentario è stato ricavato l'omonimo libro fotografico dalla cui introduzione è tratto il brano che segue.

Il mutamento climatico è un grave pericolo. In realtà è una vera emergenza planetaria. Duemila scienziati, in un centinaio di paesi, che collaborano da più di vent'anni alla più complessa e

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunica: Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi"

Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X



^{1.} Carl Gustav Jung (1875-1961): psichiatra e psicologo svizzero.



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



organizzata ricerca scientifica della storia dell'umanità, chiedono a gran voce che i paesi del mondo lavorino insieme per risolvere questa crisi. Le prove lampanti indicano che se non agiamo in modo netto e deciso per fermare le cause del surriscaldamento del globo, il nostro mondo andrà incontro a una serie di terribili catastrofi, sia sull'Atlantico sia sul Pacifico, calamità come l'uragano Katrina. Stiamo assottigliando la calotta del polo nord e praticamente tutti i ghiacciai del mondo.

Stiamo destabilizzando l'enorme montagna di ghiaccio della Groenlandia e l'altrettanto estesa massa ghiacciata sulle isole dell'Antartide occidentale, rischiando in tutto il pianeta un innalzamento del livello del mare di circa sei metri.

La lista di ciò che viene messo in pericolo dal surriscaldamento del globo comprende anche la direzione dei venti e delle correnti oceaniche, che non subivano alterazioni da diecimila anni, ben prima che nascessero i primi insediamenti umani.

Stiamo scaricando nell'ambiente così tanto biossido di carbonio che abbiamo letteralmente cambiato il rapporto tra la Terra e il Sole. [...]

Il surriscaldamento del globo, insieme all'abbattimento e agli incendi delle foreste e di altri habitat fondamentali, sta causando l'estinzione delle specie a un livello paragonabile solo all'evento che sessantacinque milioni di anni fa ha fatto sparire i dinosauri. Si crede che quell'evento sia stato provocato da un meteorite gigante. Ma questa volta non è colpa di nessun asteroide in collisione con la Terra; questa volta siamo noi. L'anno scorso le accademie scientifiche di undici tra i paesi più influenti si sono associate per lanciare un appello alle altre nazioni affinché riconoscessero che quello del "mutamento climatico è un pericolo sempre più evidente" e dichiarassero che la "comprensione scientifica dei mutamenti climatici è ormai abbastanza acclarata da giustificare l'intervento immediato dei governi mondiali". [...]

Ma insieme al pericolo per il riscaldamento globale, questa crisi presenta anche opportunità senza precedenti. Quali sono le opportunità che ci offre? Si tratta non solo di nuovi posti di lavoro e nuovi profitti, anche se ce ne saranno in abbondanza, ma potremo progettare nuovi motori, sfruttare il sole e il vento; smetterla di sprecare energia; utilizzare le ingenti risorse di carbone senza surriscaldare il pianeta.

I ritardatari e gli scettici cercheranno di convincerci che costa troppo. Ma negli ultimi anni un sacco di aziende hanno tagliato le emissioni di gas a effetto serra risparmiando soldi. Alcune delle più grandi società mondiali si stanno dando da fare per mettere le mani sulle enormi prospettive economiche di un futuro a energia pulita.

Ma c'è qualcosa di ancora più prezioso da guadagnare se facciamo la cosa giusta.

La crisi del clima ci offre la possibilità di vivere quello che poche generazioni hanno avuto il privilegio di conoscere: *un obiettivo generazionale*; l'euforia di un irresistibile dovere morale; *una causa comune*; l'emozione di essere costretti dalle circostanze a mettere da parte l'egoismo e le rivalità (...) In ballo ci sono la sopravvivenza della nostra civiltà e la vivibilità della terra.

Comprensione e Analisi

- 1. Riassumi il testo mettendo in evidenza la tesi principale e gli argomenti addotti.
- 2. Quale funzione svolgono nell'argomentazione dell'autore le citazioni relative ai duemila scienziati e alle accademie scientifiche?
- 3. Spiega perché l'autore utilizza il binomio *pericolo/opportunità* per dare forza al suo discorso.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



4. Nella parte conclusiva del testo due espressioni vengono graficamente presentate in carattere corsivo. Quali? Perché, a tuo giudizio, l'autore ha voluto dare questa evidenziazione grafica?

Produzione

Esprimi il tuo giudizio in merito all'attualità dell'intervento di Al Gore alla luce delle tue conoscenze ed esperienze personali relative alla "questione ambientale" (dati, mobilitazioni mondiali in corso, scelte politiche internazionali ecc.) e, in particolare, alla lotta contro il riscaldamento climatico come obiettivo generazionale. Scrivi un testo argomentativo in cui tesi e argomenti siano organizzati in un discorso coerente e coeso.

<u>PROPOSTA B3</u>

Dall'introduzione al libro della storica neozelandese Joanna Bourke (1963) La seconda guerra mondiale (2005).

La seconda guerra mondiale è stata il più grande cataclisma della storia moderna, una "guerra mondiale" nel pieno senso del termine. [...] Le caratteristiche principali del conflitto furono l'ampiezza delle ostilità, estese a ogni angolo della terra, e l'annullamento di ogni distinzione tra il campo di battaglia e il fronte interno: fattori che hanno portato il concetto di "guerra totale" a estremi di vertiginoso orrore. La maggioranza delle vittime furono infatti i civili e inoltre, quale che sia la definizione da noi adottata, la maggior parte di queste vittime erano incontestabilmente innocenti, un dato terrificante di cui vengono fornite in questo libro ampie testimonianze. Se l'Olocausto è il caso più clamoroso di efferato massacro di civili, la stessa cosa avvenne in molte altre campagne della guerra; dei sei milioni di polacchi (ebrei e non) uccisi dai tedeschi, ad esempio, un terzo erano bambini.

Infine la seconda guerra mondiale merita la fama di evento più sconvolgente della storia moderna in considerazione del fatto che i processi di disumanizzazione e sterminio furono condotti in base a calcoli per così dire razionali. La scienza e la tecnologia furono utilizzate per i fini più apertamente micidiali mai perseguiti nella storia dell'umanità. La gamma di queste modalità di impiego fu sbalorditiva, dall'impersonale bombardamento aereo all'assassinio spersonalizzato nelle camere a gas, fino alle esecuzioni dirette di intere comunità. [...]

Inutile dire che non è facile né piacevole raccontare questi fatti. Non si può fare a meno di concordare con quanti sostengono che è impossibile parlare di certi aspetti della guerra. In particolare alcuni commentatori affermano che anche solo tentare di scrivere degli orrori dell'Olocausto ci rende indirettamente partecipi dei delitti che furono perpetrati: la paura è che i tentativi di "spiegare" gli atti che furono compiuti li renda "comprensibili", e per ciò stesso "condonabili". L'Olocausto è, e dovrebbe rimanere, "indicibile". [...]

Chi ritiene che l'Olocausto sia letteralmente "indicibile" non può certo essere indotto a cambiare opinione, ma io non riesco ad accettare il silenzio. Quanti hanno vissuto quelle situazioni, le vittime come i carnefici, provano un forte impulso a raccontare le proprie storie, a comunicare ciò che accadde, a cercare un perché e a tentare di elaborare un qualche significato a partire dal caos che

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali

Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012





Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi"

Amministrazione Finanza e Marketing



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



costituì la loro esperienza individuale dell'Olocausto. Oggi c'è poi una ragione ancor più pressante per parlare e scrivere di tali eventi: una nuova generazione, che sa poco o nulla di quella guerra, rischia di "dimenticare". Man mano che i sopravvissuti muoiono, i loro ricordi vengono superati dalle storie raccontate dai vincitori e (fatto più preoccupante) da coloro che negano che l'Olocausto sia mai avvenuto, ossia gruppi potenti con un progetto politico di estrema destra. C'è anche il pericolo che ridurre tale conflitto a una serie di battaglie e strategie come tante finisca col diluirne l'orrore, rischiando di sfumarne i contorni nell'asettico elenco delle storie militari: il massacro di massa diventerebbe così un blando resoconto della "contabilità dei caduti". L'enumerazione anonima di milioni di uomini, donne e bambini uccisi o feriti, le fredde statistiche che stimano la percentuale di distruzione subita dalle città e l'elencazione neutra del peso degli armamenti possono produrre una sorta di distacco dalle vittime: è un simile processo di disumanizzazione che ha consentito che si verificassero le atrocità compiute durante la guerra. Quando Stalin disse con truce ironia che la morte di un uomo costituisce una tragedia, mentre un milione di morti fa una statistica, intendeva chiamare l'attenzione su una possibilità piuttosto preoccupante.

Comprensione e Analisi

- 1. A proposito del conflitto oggetto delle sue analisi, l'autrice sostiene che l'espressione "guerra mondiale" può essere usata nel pieno senso del termine e che quello di "guerra totale" è un concetto portato alle sue estreme conseguenze. Quali sono le caratteristiche evidenziate alla base della argomentazione di Bourke?
- 2. Quali considerazioni successive spingono l'autrice a giudicare la guerra come evento più sconvolgente della storia moderna?
- 3. Alcuni studiosi giudicano l'Olocausto indicibile. Con quali argomenti?
- 4. Qual è il rischio evidenziato con la citazione finale della frase di Stalin?

Produzione

Ritieni che sia un dovere degli storici riferire tutto quanto sia a loro conoscenza e dimostrabile, oppure che vi siano aspetti della guerra indicibili di cui è impossibile parlare, come riferisce l'autrice? Condividi la tesi di Joanna Bourke sulla necessità di raccontare ancora oggi, in particolare alle nuove generazioni, un evento come l'Olocausto?

Argomenta i tuoi giudizi con riferimenti alle tue conoscenze storiche e/o alle esperienze personali.

TIPOLOGIA \boldsymbol{C} RIFLESSIONE **CRITICA** DI **CARATTERE** ESPOSITIVO-ARGOMENTATIVO SU TEMATICHE DI ATTUALITÀ

PROPOSTA C1

Natalia Ginzburg, Le piccole virtù, Einaudi, Torino, 2005, pag.125-127.

Il brano è tratto dalla raccolta Le piccole virtù, contenente undici racconti di carattere autobiografico, composti fra il 1944 e il 1960, in cui la scrittrice esprime le sue riflessioni sugli affetti, la società, le esperienze vissute in quel periodo.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Quello che deve starci a cuore, nell'educazione, è che nei nostri figli non venga mai meno l'amore alla vita. Esso può prendere diverse forme e a volte un ragazzo svogliato, solitario e schivo non è senza amore per la vita, né oppresso dalla paura di vivere, ma semplicemente in stato di attesa, intento a preparare se stesso alla propria vocazione. E che cos'è la vocazione d'un essere umano, se non la più alta espressione del suo amore per la vita? Noi dobbiamo allora aspettare, accanto a lui, che la sua vocazione si svegli, e prenda corpo. [...]

Non dobbiamo pretendere nulla: non dobbiamo chiedere o sperare che sia un genio, un artista, un eroe o un santo; eppure dobbiamo essere disposti a tutto; la nostra attesa e la nostra pazienza deve contenere la possibilità del più alto e del più modesto destino. [...]

Il rapporto che intercorre fra noi e i nostri figli dev'essere uno scambio vivo di pensieri e di sentimenti, e tuttavia deve comprendere anche profonde zone di silenzio; dev'essere un rapporto intimo, e tuttavia non mescolarsi violentemente alla loro intimità; dev'essere un giusto equilibrio fra silenzi e parole. Noi dobbiamo essere importanti, per i nostri figli, eppure non troppo importanti; dobbiamo piacergli un poco, e tuttavia non piacergli troppo perché non gli salti in testa di diventare identici a noi, di copiarci nel mestiere che facciamo, di cercare, nei compagni che si scelgono per la vita, la nostra immagine.

Partendo dal testo proposto in cui il punto di osservazione appartiene al mondo adulto e genitoriale, proponi la tua riflessione critica, traendo spunto dalle tue conoscenze, esperienze, letture e dalla tua sensibilità giovanile riguardo questo particolare periodo di crescita individuale e di affermazione di sé. Puoi eventualmente articolare la tua riflessione in paragrafi opportunamente titolati e infine assegnare al tuo elaborato un titolo generale coerente con i suoi contenuti.

PROPOSTA C2

Testo tratto da: Umberto Galimberti, Il libro delle emozioni, Feltrinelli, Milano, 2021, p.122.

«[...] L'angoscia dell'anonimato. Il bisogno di visibilità la dice lunga sul terrore dell'anonimato in cui gli individui, nella nostra società, temono di affogare. "Anonimato" qui ha una duplice e tragica valenza: da un lato sembra la condizione indispensabile perché uno possa mettere a nudo, per via telefonica o per via telematica, i propri sentimenti, i propri bisogni, i propri desideri profondi, le proprie (per)versioni sessuali; dall'altro, è la denuncia dell'isolamento dell'individuo che, nel momento in cui cerca di superarlo attraverso contatti telefonici o telematici, svela quella triste condizione di chi può vivere solo se un altro lo contatta. [...]»

Nel brano proposto il filosofo Umberto Galimberti riflette sul 'terrore dell'anonimato' nella società contemporanea: esponi il tuo punto di vista sull'argomento e confrontati in maniera critica con le tesi espresse nel testo. Puoi articolare il tuo elaborato in paragrafi opportunamente titolati e presentarlo con un titolo complessivo che ne esprima sinteticamente il contenuto.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



Durata massima della prova: 6 ore.

È consentito l'uso del dizionario italiano e del dizionario bilingue (italiano-lingua del paese di provenienza) per i candidati di madrelingua non italiana.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

informatica e tercomiunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



SECONDA SIMULAZIONE DELLA PRIMA PROVA DI ITALIANO

Svolgi la prova, scegliendo tra una delle seguenti proposte.

TIPOLOGIA A - ANALISI E INTERPRETAZIONE DI UN TESTO LETTERARIO ITALIANO

PROPOSTA A1

Giovanni Pascoli, La gatta (1885, Poesie varie)

Era una gatta, assai trita, e non era d'alcuno, e, vecchia, aveva un suo gattino. Ora, una notte, (su per il camino s'ingolfava e rombava la bufera)

- 5 trassemi all'uscio il suon d'una preghiera, e lei vidi e il suo figlio a lei vicino. Mi spinse ella, in un dolce atto, il meschino tra' piedi; e sparve nella notte nera.
- Che nera notte, piena di dolore! 10 Pianti e singulti e risa pazze e tetri urli portava dai deserti il vento.

E la pioggia cadea, vasto fragore, sferzando i muri e scoppiettando ai vetri. Facea le fusa il piccolo, contento.

Comprensione e analisi

- 1. Dopo una attenta lettura, riassumi il contenuto del testo in non più di 10 righe.
- 2. Quale è il senso dell'azione della gatta? Perché spinge il gattino tra i piedi del poeta?
- 3. Quale è il significato complessivo del componimento?
- 4. Individua vocaboli e/o espressioni che fanno riferimento a suoni e spiega perché l'autore li utilizza.
- 5. Il lessico utilizzato ti sembra prezioso e ricercato o abbastanza semplice? Quali sono i motivi di questa scelta da parte dell'autore?

Interpretazione

I temi del nido, della solitudine e della perdita degli affetti familiari sono ricorrenti nella poesia pascoliana. Illustra, facendo anche opportuni riferimenti alla biografia dell'autore, le ragioni di questa scelta. Spiega inoltre quale visione della natura emerge da questa lirica e qual è l'importanza della natura nella sua intera produzione.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica Meccanica Meccanonica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



PROPOSTA A2

Gabriele d'Annunzio, *Il Piacere*, IV, 3 (1889)

La mattina del 20 giugno, lunedì, alle dieci, incominciò la pubblica vendita delle tappezzerie e dei mobili appartenuti a S. E. il Ministro plenipotenziario del Guatemala.

Era una mattina ardente. Già l'estate fiammeggiava su Roma. Per la via Nazionale correvano su e giù, di continuo, i tramways, tirati da cavalli che portavano certi strani cappucci bianchi contro il sole. Lunghe file di carri carichi ingombravano la linea delle rotaie. Nella luce cruda, tra le mura coperte d'avvisi multicolori come d'una lebbra, gli squilli delle cornette si mescevano allo schiocco delle fruste, agli urli dei carrettieri.

Andrea, prima di risolversi a varcare la soglia di quella casa, vagò pe' marciapiedi, alla ventura, lungo tempo, provando una orribile stanchezza, una stanchezza così vacua e disperata che quasi pareva un bisogno fisico di morire.

Quando vide uscir dalla porta su la strada un facchino con un mobile su le spalle, si risolse. Entrò, salì le scale rapidamente; udì, dal pianerottolo, la voce del perito.

— Si delibera!

Il banco dell'incanto era nella stanza più ampia, nella stanza del Buddha. Intorno, s'affollavano i compratori. Erano, per la maggior parte, negozianti, rivenditori di mobili usati, rigattieri: gente bassa. Poiché d'estate mancavano gli amatori, i rigattieri accorrevano, sicuri d'ottenere oggetti preziosi a prezzo vile. Un cattivo odore si spandeva nell'aria calda, emanato da quegli uomini impuri.

– Si delibera!

Andrea soffocava. Girò per le altre stanze, ove restavano soltanto le tappezzerie su le pareti e le tende e le portiere, essendo quasi tutte le suppellettili radunate nel luogo dell'asta. Sebbene premesse un denso tappeto, egli udiva risonare il suo passo, distintamente, come se le volte fossero piene di echi.

Trovò una camera semicircolare. Le mura erano d'un rosso profondo, nel quale brillavano disseminati alcuni guizzi d'oro; e davano imagine d'un tempio e d'un sepolcro; davano imagine d'un rifugio triste e mistico, fatto per pregare e per morire. Dalle finestre aperte entrava la luce cruda, come una violazione; apparivano gli alberi della Villa Aldobrandini.

Egli ritornò nella sala del perito. Sentì di nuovo il lezzo. Volgendosi, vide in un angolo la principessa di Ferentino con Barbarella Viti. Le salutò, avvicinandosi.

- Ebbene, Ugenta, che avete comprato?
- Nulla.
- Nulla? Io credevo, invece, che voi aveste comprato tutto.
- Perchè mai?
- Era una mia idea... romantica.

La principessa si mise a ridere. Barbarella la imitò.

— Noi ce ne andiamo. Non è possibile rimaner qui, con questo profumo. Addio, Ugenta. Consolatevi.

Andrea s'accostò al banco. Il perito lo riconobbe.

— Desidera qualche cosa il signor conte?

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Egli rispose:

— Vedrò.

La vendita procedeva rapidamente. Egli guardava intorno a sè le facce dei rigattieri, si sentiva toccare da quei gomiti, da quei piedi; si sentiva sfiorare da quegli aliti. La nausea gli chiuse la gola.

- Uno! Due! Tre!

Il colpo di martello gli sonava sul cuore, gli dava un urto doloroso alle tempie.

Egli comprò il Buddha, un grande armario, qualche majolica, qualche stoffa. A un certo punto udì come un suono di voci e di risa feminili, un fruscio di vesti feminili, verso l'uscio. Si volse. Vide entrare Galeazzo Secìnaro con la marchesa di Mount Edgcumbe, e poi la contessa di Lucoli, Gino Bommìnaco, Giovanella Daddi. Quei gentiluomini e quelle dame parlavano e ridevano forte.

Egli cercò di nascondersi, di rimpicciolirsi, tra la folla che assediava il banco. Tremava, al pensiero d'essere scoperto. Le voci, le risa gli giungevano di sopra le fronti sudate della folla, nel calor soffocante. Per ventura, dopo alcuni minuti, i gai visitatori se ne andarono.

Egli si aprì un varco tra i corpi agglomerati, vincendo il ribrezzo, facendo uno sforzo enorme per non venir meno. Aveva la sensazione, in bocca, come d'un sapore indicibilmente amaro e nauseoso che gli montasse su dal dissolvimento del suo cuore. Gli pareva d'escire, dai contatti di tutti quegli sconosciuti, come infetto di mali oscuri e immedicabili. La tortura fisica e l'angoscia morale si mescolavano.

Quando egli fu nella strada, alla luce cruda, ebbe un po' di vertigine. Con un passo mal sicuro, si mise in cerca d'una carrozza. La trovò su la piazza del Quirinale; si fece condurre al palazzo Zuccari.

Ma, verso sera, una invincibile smania l'invase, di rivedere le stanze disabitate. Salì, di nuovo, quelle scale; entrò col pretesto di chiedere se gli avevano i facchini portato i mobili al palazzo.

Un uomo rispose:

— Li portano proprio in questo momento. Ella dovrebbe averli incontrati, signor conte.

Nelle stanze non rimaneva quasi più nulla. Dalle finestre prive di tende entrava lo splendore rossastro del tramonto, entravano tutti gli strepiti della via sottoposta. Alcuni uomini staccavano ancora qualche tappezzeria dalle pareti, scoprendo il parato di carta a fiorami volgari, su cui erano visibili qua e là i buchi e gli strappi. Alcuni altri toglievano i tappeti e li arrotolavano, suscitando un polverio denso che riluceva ne' raggi. Un di costoro canticchiava una canzone impudica. E il polverio misto al fumo delle pipe si levava sino al soffitto.

Andrea fuggì.

Nella piazza del Quirinale, d'innanzi alla reggia, sonava una fanfara. Le larghe onde di quella musica metallica si propagavano per l'incendio dell'aria. L'obelisco, la fontana, i colossi grandeggiavano in mezzo al rossore e si imporporavano come penetrati d'una fiamma impalpabile. Roma immensa, dominata da una battaglia di nuvoli, pareva illuminare il cielo.

Andrea fuggì, quasi folle. Prese la via del Quirinale, discese per le Quattro Fontane, rasentò i cancelli del palazzo Barberini che mandava dalle vetrate baleni; giunse al palazzo Zuccari.

I facchini scaricavano i mobili da un carretto, vociando. Alcuni di costoro portavano già l'armario su per la scala, faticosamente.

Egli entrò. Come l'armario occupava tutta la larghezza, egli non potè passare oltre. Seguì, piano piano, di gradino in gradino, fin dentro la casa.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

Liceo Scientifico "Albert Einstein"
Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scienze Applicate
Liceo Scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Comprensione e analisi

- 1. Sintetizza in 8-10 righe il contenuto del testo.
- 2. In quali parti del testo è particolarmente evidente la contrapposizione tra Sperelli e i mercanti che si affollano all'asta? Quali aggettivi connotano i presenti?
- 3. Individua nel testo e commenta i particolari negativi messi in luce dal narratore, spiegandone la valenza simbolica.
- 4. Il lessico utilizzato ti sembra prezioso e ricercato o abbastanza semplice? Quali sono i motivi di questa scelta da parte dell'autore?

Interpretazione

L'Estetismo è una corrente nata nell'ambito del Decadentismo europeo che connota le opere giovanili di d'Annunzio. Andrea Sperelli, infatti, è un esteta ed incarna i valori e le tematiche della corrente. Prendendo in esame il testo proposto, delinea i caratteri dell'esteta dannunziano confrontandolo con l'Estetismo inglese e la figura di Dorian Gray di Wilde.

TIPOLOGIA B - ANALISI E PRODUZIONE DI UN TESTO ARGOMENTATIVO

PROPOSTA B1

Rossana Rosato, Chi sono io? I confini tra identità reale e identità virtuale, www.osas.tv, 17 agosto 2018

La pervasività delle nuove tecnologie ha modificato la percezione non solo della realtà in cui viviamo, ma anche della nostra stessa identità, che perde stabilità e fisicità per esprimere i suoi molteplici sé, ormai libera dai vincoli del corpo. L'uso crescente dei social media ci ha così posti di fronte alla possibilità di creare nuove identità virtuali, avvicinandoci ancora di più al modello pirandelliano di *Uno, nessuno e centomila*.

La capillare diffusione dei social network sta sempre più portando elementi di riflessioni nella società sul concetto di identità, sui confini tra identità reale e identità virtuale [...]. Come nella vita reale possiamo assumere differenti ruoli: professionisti, mogli/mariti, eroi, sportivi, amici ... in rete possiamo presentarci diversamente a seconda del contesto virtuale in cui ci troviamo. Anzi, la rete amplifica questa capacità di esternare i singoli aspetti della nostra personalità attraverso i social e le varie realtà virtuali.

Dalla scelta del nickname al conoscere nuovi amici in chat, al ritrovare i vecchi su Facebook, al gender swapping (il cambio di sesso «virtuale»), è divenuta sempre più palese l'impossibilità di segnare un netto confine tra identità e socialità fisica e virtuale. L'espansione dei social media nella quotidianità fa entrare le nostre vite sempre più rapidamente nel territorio digitale, il cyberspazio. Con l'uso di Facebook, di WhatsApp, di Twitter, non percepiamo nessun confine significativo tra situazioni sociali virtuali e situazioni sociali fisiche.

Dal *cogito ergo sum*, quale primo tentativo di Cartesio di dare una definizione del concetto di identità personale, a Locke (1688), il quale arriva così a definire l'identità personale attraverso la coscienza

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



di sé e attraverso la memoria che ne garantisce la continuità nel tempo, il percorso evolutivo sembra arrivare fino al «digito ergo sum» dei social network, in cui scegliamo le foto da caricare, i post alle quali dare un like. Il cyberspazio è un luogo dove è possibile incontrarsi, chiacchierare, fare amicizia, così come nella vita reale, ciò che lo contraddistingue è la condizione di incorporeità che va ad incidere sulla costruzione del sé e dell'identità personale e sociale. Se nella vita reale, la socialità è più strutturata e le identità, pur essendo molteplici, si presentano integrate e coerenti, al contrario, essendo quella di rete una socialità non strutturata, le persone sembrano diventare pure maschere, le identità si decentrano, si flessibilizzano e divengono quasi entità processuali (Dell'Aquila, 1997). Questa pervasività delle nuove tecnologie ha modificato la percezione non solo della realtà in cui viviamo ma anche della propria identità che perde stabilità e fisicità per esprimere, i suoi molteplici sé libera dai vincoli del corpo.

L'incorporeità tipica della «cyber-interazione» crea un nuovo concetto di identità parallelo e sovrapposto a quello reale. Emerge, infatti, nella comunicazione in rete, la possibilità di liberarsi da restrizioni di natura sociale e culturale, di crearsi uno spazio in cui esprimere aspetti della propria personalità, in cui è possibile costruire identità diverse dalla propria identità anagrafica, di mascherarsi fingendo di essere chiunque, o semplicemente esprimere alcune parti del sé normalmente tenute represse o nascoste nella vita di tutti i giorni, consentendo di stabilire un contatto con gli altri utenti e quindi interagire, aprendo pagine Facebook personali, pubblicando in rete foto o post per comunicare il proprio pensiero.

Costruire un proprio sé-personaggio in rete, vuol dire, sostanzialmente, «costruire» una persona, un'identità propria legata ad un nome specifico, utilizzando uno pseudonimo come strumento di identificazione, che permette all'individuo di rivelarsi nella misura in cui egli stesso vuole o di mascherare la propria identità anagrafica; lo pseudonimo permette di essere riconosciuti e identificati all'interno della rete, facilitando così la creazione di relazioni sociali stabili. Si assiste alla costruzione di una persona virtuale, la cosiddetta «persona online» o «Sé online» indispensabile in un processo comunicativo [...].

In tal senso, l'interazione in rete, oltre a creare nuove forme di socialità, determina un cambiamento più intimo, più profondo dell'individuo dato che ne risulta modificato il concetto stesso di identità e questo può rappresentare e condurre a delle vere e proprie crisi dell'identità, oppure costituire un enorme potenziale di sviluppo e presa di coscienza della propria identità.

Comprensione e analisi

- 1. Riassumi il contenuto del brano evidenziandone gli snodi argomentativi.
- 2. In che modo e attraverso quali vie è possibile in Rete fornire un'immagine di sé diversa da quella reale?
- 3. Quali sono secondo l'autrice le motivazioni che inducono gli utenti del web a costruire queste varie «maschere»?
- 4. La costruzione di un «Sé online» quali vantaggi e quali pericoli può comportare sul piano psicologico e sociale?

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Produzione

L'articolo mostra la particolare attualità che hanno assunto ai nostri giorni, nell'ambito della comunicazione digitale i temi tipicamente pirandelliani della «maschera» e dell'identità individuale. A tuo parere la possibilità di «costruire» diverse immagini di sé all'interno della Rete è un fattore positivo o negativo? Si tratta di una via per liberarsi della opprimente «forma» che ci intrappola nella vita quotidiana, oppure di un'operazione menzognera e destabilizzante? Argomenta la tua tesi sulla base delle tue conoscenze ed esperienze personali.

<u>PROPOSTA B2</u>

Jean Marie Twenge, Alleati, non prigionieri

Jean Marie Twenge (1971) è docente di Psicologia presso l'Università di San Diego, California. Ha scritto numerosi saggi sulla generazione nativa digitale.

Ed ecco un'altra domanda importante, i teenager accettano volentieri di crescere con lentezza o sono i genitori a costringerli? L'immagine di una generazione di ragazzi spazientiti perché mamma e papà li trattano da bambini non è poi così difficile da evocare; ma se è vero che crescere al rallentatore è un adattamento spontaneo alla cultura, l'ipotesi più probabile è che gli interessati non abbiano nulla in contrario.

Quando ho chiesto a venti ragazzi e ragazze iGen (cioè, la generazione dei nati dopo il 1995) perché secondo loro era meglio essere bambini, quasi tutti hanno fatto cenno alle troppe responsabilità della vita adulta. Quando loro erano piccoli, con i genitori che pensavano a tutto, non gli restava altro da fare fuorché giocare. «Potevo assecondare i miei desideri, più o meno, senza dovermi preoccupare degli aspetti logistici, o pratici, che mi avrebbero permesso di realizzarli - ha scritto Elizabeth, ventidue anni. - E se pensavo solo a divertirmi o mi prendevo un giorno di vacanza, non dovevo poi pagarne le conseguenze. Lo facevo e basta». Da bambini, in sostanza, erano liberi di vivere nel loro bozzolo, con tutti i piaceri e pochissimi doveri. Grazie ai genitori, l'infanzia di questi ragazzi è diventata un luogo meraviglioso in cui si ricevono lodi sperticate, si pensa a divertirsi e le responsabilità sono minime. Non c'è da stupirsi che non vogliano crescere. Persino quando vanno al college gli universitari continuano a essere trattati da bambini. Come riferisce Julie Lythcott-Hains, ex responsabile dell'Ufficio orientamento studenti a Stanford, sono i genitori a iscrivere i ragazzi ai corsi, a ricordare loro le scadenze, a svegliarli per andare a lezione. Grazie ai cellulari è tutto più facile. «E i miei studenti non si sentivano mortificati come lo saremmo stati noi o quelli della generazione precedente: anzi, erano grati! Grati di poter comunicare con i genitori più volte al giorno: nelle residenze, in mensa, nelle sale comuni, mentre andavano a lezione, mentre si spostavano da un'aula all'altra, mentre andavano a fare un giro dopo le lezioni, persino nella sala d'aspetto del tutor. Nel mio ufficio! Ci provavano, almeno. Si stringevano nelle spalle, facevano un sorrisetto imbarazzato e dicevano: "È mia madre, le dispiace se... rispondo un attimo? Solo per ... Pronto mamma?"». Nei dieci anni in cui ha diretto l'Ufficio orientamento, racconta Lythcott-Hains, a un certo punto gli studenti hanno cominciato a parlare di sé usando la parola 'ragazzi'. E così la panoramica della generazione è completa: non avendo mai conosciuto un altro stile genitoriale, gli

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Fag.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



dati 33052 Cervignano del Friuli -371418 Cod. Mec. UDPS01301R





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



iGen non si ribellano all'atteggiamento iperprotettivo di madri e padri; al contrario, lo abbracciano in pieno. «Dovreste trattarci come bambini, non come adulti!» Ha dichiarato uno studente universitario al suo allibito docente. [...]

Quale che sia la ragione, gli adolescenti di oggi crescono più lentamente, evitando e posticipando i comportamenti tipici degli adulti. Il che ci porta, secondo logica, alla seguente domanda: se gli iGen lavorano meno, dedicano meno tempo allo studio, escono meno e bevono meno, cosa fanno invece? Dato il nome della generazione la risposta è facile, per trovarla non c'è bisogno di andare lontano: basta guardare i loro smartphone.

Comprensione e analisi

- 1. Riassumi il contenuto del testo evidenziando la testi dell'autrice.
- 2. Individua quali prove 'documentate' adduce l'autrice a sostegno della sua tesi.
- 3. Spiega il significato, secondo l'autrice, della frase: «erano liberi di vivere nel loro bozzolo».
- 4. Spiega cosa intende Julie Lythcott-Hains con la frase «E i miei studenti non si sentivano mortificati come lo saremmo stati noi o quelli della generazione precedente».

Produzione

Esprimi la tua opinione in merito alla tesi espressa dall'autrice e prova ad ampliare il ragionamento facendo riferimento anche alle tue personali esperienze e alle conoscenze acquisite nel tuo percorso di studi.

PROPOSTA B3

Emilio Gentile, Ascesa e declino dell'Europa nel mondo. 1898-1918, Garzanti, Milano 2018

Alla fine del 1918 l'Europa non era più il centro del mondo. Il mondo era cambiato e non aveva più un centro. Dopo le tante riflessioni pubblicate nel 1918 sul suicidio della civiltà, sul tramonto dell'Occidente, sulla catastrofe dell'Europa, nel 1919 suonò come una campana a morto già udita la dichiarazione del poeta francese Paul Valery: «constatiamo ora che l'abisso della storia è grande abbastanza per tutti. Sentiamo che una civiltà è fragile come una vita». [...]

Alla fine del 1918 la stagione della mondialità europea era definitivamente tramontata. Non era soltanto finita l'Europa mondiale, diventata un mosaico di Stati nazionali infiammati dell'antagonismo nazionalista e ormai contestata, nell'egemonia mondiale, dagli Stati Uniti e dal Giappone, e sfidata nel suo stesso continente dalla mondialità potenziale della Russia bolscevica, ma era stata definitivamente distrutta la coscienza stessa della mondialità europea, cioè l'orgoglio, condiviso fino al 1914 dai futuri vincitori e vinti della Grande Guerra, di appartenere al continente che dominava il mondo possedendo, sotto le bandiere delle sue potenze imperiali, oltre l'80 per cento delle terre emerse, con primati assoluti in tutti i campi dell'attività umana, dall'economia alla cultura, dalla scienza alle armi. Era stata distrutta la coscienza della mondialità europea fondata sulla convinzione condivisa da tutti gli europei di aver costruito durante «il secolo meraviglioso» la più ricca, potente, splendida civiltà universale della storia, che avrebbe guidato l'intera umanità sulla via

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 3308 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scienze Applicate
Liceo Scienze Umane
lati 33052 Cervignano del Friuli
371418 Cod Mec LIDPS01301R



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



del progresso alla luce della ragione. Nel 1923 il teologo, musicista e medico alsaziano Albert Schweitzer scrisse l'epicedio della civiltà universale dell'Europa mondiale: «Oltrepassammo la soglia del XX secolo con incrollabile fiducia in noi stessi, e quanto si scriveva allora sulla nostra civiltà non faceva che confermare l'ingenua fede nel suo alto valore. Chiunque esprimeva un dubbio veniva guardato con stupore. [...] Ora è chiaro a tutti che la morte della civiltà è data dal tipo del nostro progresso. Ciò che rimane non è più saldo, resta in piedi perché non è stato ancora esposto alla pressione che ha fatto cadere il resto ma, costruito com'è sulla ghiaia, facilmente verrà trascinato via alla prossima frana».

Dopo il 1918, brandelli di coscienza della mondialità europea sopravvissero con l'ambizione illusoria di ripristinarla nella realtà del mondo, e ventun anni dopo tale ambizione generò tragicamente una seconda e più micidiale guerra mondiale, che ebbe ancora come matrice ed epicentro il continente europeo, e distrusse definitivamente ogni sua pretesa di mondialità. Per vent'anni, tra il 1898 e il 1918, la coscienza della mondialità europea non era stata una presunzione dell'immaginazione ma la realtà della vita nel mondo. Tanto reale che gli effetti della sua fine sono giunti fino al mondo attuale, e ancora lo fanno traballare, talvolta persino esplodere in micidiali guerre regionali, guerre civili, guerre etniche, ma sempre evitando il rischio di una conflagrazione mondiale. Dal 1918, la storia del mondo non ha conosciuto nuove mondialità, ma solo ambiziosi aspiranti alla mondialità, che sia realmente identificabile con una civiltà e con la potenza che la esibisce, forse è la condizione minima che tuttora garantisce una precaria sicurezza di pace.

Comprensione e analisi

- 1. Riassumi il contenuto essenziale del testo.
- 2. In che senso il 1918 segna la fine della centralità dell'Europa?
- 3. Che cosa venne meno con la Prima Guerra Mondiale, tanto da determinare la crisi dell'Europa? 4. Che cosa rappresentava l'Europa fino al 1918?

Produzione

Nei primi due decenni del Novecento, l'Italia manifesta i sintomi della crisi dell'intero continente europeo, di cui ancora oggi, a un secolo di distanza, viviamo le conseguenze. All'inizio del terzo millennio, l'Europa, sempre più indecisa, rischia di scivolare verso una definitiva marginalità. Rifletti sulla questione argomentando la tua posizione in merito e facendo riferimento alle tue conoscenze di Storia del Novecento e dell'età contemporanea.

TIPOLOGIA \boldsymbol{C} RIFLESSIONE **CRITICA CARATTERE** ESPOSITIVO-DI ARGOMENTATIVO SU TEMATICHE DI ATTUALITÀ

PROPOSTA C1

«Avevo vent'anni. Non permetterò a nessuno di dire che questa è la più bella età della vita» (Paul Nizan, Aden Arabia, 1931).

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Rifletti sulla dichiarazione di Nizan e discuti problemi, sfide e sogni delle nuove generazioni. Puoi articolare il tuo elaborato in paragrafi opportunamente titolati e presentarlo con un titolo complessivo che ne esprima sinteticamente il contenuto.

PROPOSTA C2

«Se ce lo chiedessero, la maggior parte di noi direbbe che odia mentire e che non può tollerare l'inganno e le bugie. In generale, affrontiamo il tema da un punto di vista morale e, quindi, condanniamo qualsiasi comportamento associato alla falsità. La cosa curiosa è che quasi tutti mentiamo di tanto in tanto. "Bugie innocue", le chiamiamo, per sminuire l'atteggiamento che tanto critichiamo. La domanda che segue può sorprendervi: cosa succederebbe se nessuno al mondo dicesse più bugie? Ad esempio, incrociate qualcuno di vostra conoscenza che vi dice: "Come sei messo male!" oppure il vostro capo che vi riceve in questo modo: "Penso che lei sia uno stupido e sto solo aspettando l'occasione giusta per licenziarla" o ancora, invitate qualcuno a cena e alla fine, invece di ringraziarvi, vi dice: "Cucini da schifo. Mai mangiato cibo più insipido". Questi sono alcuni dei casi di sincerità brutale che, eventualmente, verrebbe considerata come maleducazione. Così come diciamo che non ci piacciono le bugie, dobbiamo riconoscere che non ci piacciono nemmeno certe verità».

Mentire a volte può aiutare?, www.lamenteemeravigliosa.it, 27 luglio 2016

Bisogna sempre dire la verità oppure è giusto (o necessario), in alcuni casi, mentire? Esistono bugie pericolose e bugie inoffensive (o addirittura utili)? Per quali motivi si mente? A che cosa servono le bugie? Le bugie hanno sempre, come si dice, "le gambe corte"? Ogni menzogna implica, prima o poi, un prezzo da pagare? Mentiamo solo agli altri o lo facciamo talvolta anche con noi stessi? Rifletti su tale tematica, facendo riferimento alle tue esperienze, conoscenze e letture personali. Puoi articolare il tuo testo in paragrafi opportunamente titolati e presentare la trattazione con un titolo complessivo che ne esprima sinteticamente il contenuto.

Durata massima della prova: 6 ore.

È consentito l'uso del dizionario italiano e del dizionario bilingue (italiano-lingua del paese di provenienza) per i candidati di madrelingua non italiana.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



PRIMA SIMULAZIONE DELLA SECONDA PROVA DI ECONOMIA AZIENDALE

SIMULAZIONE ESAME DI STATO CONCLUSIVO DEL SECONDO CICLO DI **ISTRUZIONE**

Indirizzi: ITAF – AMMINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING EA25 – ESABAC TECHNO – AMMINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING (Testo valevole anche per gli indirizzi quadriennali IT25 e IT37 e ITIE)

Disciplina: ECONOMIA AZIENDALE

Il candidato svolga la prima parte della prova e due tra i quesiti proposti nella seconda parte.

PRIMA PARTE

Alfa spa, impresa industriale di grandi dimensioni che realizza prodotti dolciari per il mercato nazionale presenta nel 2024 la seguente relazione sulla gestione:

Relazione sulla gestione svolta nell'esercizio chiuso al 31/12/2024 Signori azionisti,
Nonostante l'anno caratterizzato da un contesto economico e geopolitico complesso, Alfa spa è stata in grado di proseguire nella sua solida crescita e di consolidare la propria quota di mercato in tutte le categorie e in tutte le geografie grazie alla resilienza delle sue persone, dei suoi marchi e del suo modello di business.
Il comparto dolciario registra la più forte crescita del fatturato nell'industria alimentare; il fatturato generato in questo segmento occupa infatti il quarto posto.
La società, che a partire dall'esercizio 2019 ha rilevato risultati negativi, ha registrato nel 2021 un'inversione di tendenza confermata nel 2022, nel 2023 e nel 2024; l'ultimo esercizio ha registrato un risultato economico soddisfacente pari a 143.100 euro.

Dato l'elevata crescita della domanda l'impresa ha registrato una sensibile contrazione delle giacenze di magazzino a fine anno.

La struttura patrimoniale dell'azienda evidenzia un miglioramento del Capitale circolante netto al 31/12/2024 rispetto all'anno precedente. Le immobilizzazioni rappresentano il 65% del totale degli impieghi. Gli indici patrimoniali e finanziari evidenziano una corretta correlazione tra fonti e impieghi. L'indice di indebitamento evidenzia una indipendenza della società dai terzi finanziatori.

Gli indici economici mostrano un'azienda in salute con buone performance economiche, anche se in

Sedi associate: Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazio Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it

flessione rispetto all'esercizio precedente:

Indici	Anno 2024	Anno 2023
ROE	9%	12%
ROI	10%	11%
ROS	8%	10%

Rischi finanziari

Tra i principali rischi a cui l'impresa deve fare fronte vi è il rischio di credito, particolarmente acuto in questi periodi di crisi, per cui Alfa spa ha stipulato un'assicurazione sui crediti commerciali con una primaria compagnia di assicurazione. I crediti vengono costantemente monitorati e per quelli incagliati

è

stato stanziato un adeguato fondo svalutazione crediti. Negli ultimi due esercizi l'azienda è stata costretta a concedere una maggiore dilazione di pagamento ai clienti per far fronte alla particolare situazione economica.

Rischi di liquidità

Il rischio che le risorse finanziarie disponibili non siano sufficienti a coprire i debiti in scadenza ha spinto l'azienda a mantenere i fidi bancari al livello ritenuto idoneo per soddisfare le esigenze dell'attività operativa e di investimento.

Relazioni con l'ambiente

Sotto la guida del Presidente Esecutivo, all'approccio a lungo termine di Alfa spa verso la crescita, si aggiunge un'attenzione sempre costante alla sostenibilità. La strategia di sostenibilità di Alfa spa si concentra su quattro pilastri chiave: protezione dell'ambiente, approvvigionamento sostenibile di ingredienti di alta qualità, promozione di un consumo responsabile e valorizzazione delle persone.

.....

Il candidato, dopo aver analizzato lo stralcio della relazione di gestione, tragga da questa gli elementi necessari per redigere lo Stato patrimoniale e il Conto economico al 31/12/2024 di Alfa spa secondo le disposizioni dell'art. 2424 e 2425 del Codice Civile.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

0000

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



SECONDA PARTE

Il candidato scelga due dei seguenti quesiti e presenti le linee operative, le motivazioni delle soluzioni prospettate e i relativi documenti, secondo le richieste.

- 1. L'interpretazione dell'andamento della gestione aziendale richiede, tra l'altro, l'analisi di bilancio per indici. Redigere il report contenente l'analisi patrimoniale e finanziaria del bilancio di Alfa spa al 31/12/2024 utilizzando gli opportuni indicatori.
- 2. Presentare le scritture di assestamento al 31/12/2024 e i relativi calcoli predisposti dal responsabile amministrativo di Beta spa, impresa industriale, limitatamente alle operazioni di seguito indicate:
 - patrimonializzazione di costruzione interna di un impianto iniziata nell'esercizio precedente e ultimata nel 2024;
 - integrazione degli interessi sui mutui;
 - accantonamento per manutenzioni cicliche;
 - svalutazione specifica e generica di crediti;
 - sospensione di costi relativi al contratto di leasing finanziario su un macchinario acquisito nell'esercizio con pagamento di maxicanone iniziale.
- 3. Gamma spa produce tre varianti del prodotto B. Nel mese di gennaio i prodotti, le quantità realizzate e i reparti produttivi sono i seguenti:
 - prodotto B01 2.000 unità lavorate nei tre reparti;
 - prodotto B02 2.200 unità lavorate nei tre reparti;
 - prodotto B03 2.300 unità lavorate in due reparti.

Redigere il report dal quale risulti:

- il costo industriale complessivo e unitario delle tre produzioni con il metodo del full costing;
- il prezzo unitario di vendita dei tre prodotti ipotizzando un risultato economico lordo pari al 35% del costo industriale.
- 4. Gamma spa, impresa industriale monoprodotto, ricorre alla break even analysis per osservare l'andamento dei costi e dei ricavi aziendali al variare delle quantità prodotte e vendute. Redigere

il report nel quale si motiva la determinazione del prezzo di vendita del prodotto codificato QWE12 sapendo che i costi fissi totali ammontano a 5.121.000,00 euro e il punto di equilibrio

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Liceo Scientifico "Albert Einstein"



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



si raggiunge con lo sfruttamento del 55% della capacità produttiva massima di 250.000 unità. Rappresentare graficamente il punto di equilibrio e commentarne l'andamento nelle seguenti ipotesi:

- Aumento dei costi fissi
- Aumento del prezzo di vendita.

Dati mancanti opportunamente scelti.

Durata massima della prova: 5 ore.

Sono consentiti la consultazione del Codice Civile non commentato e l'uso di calcolatrici scientifiche e/o grafiche purché non siano dotate di capacità di calcolo simbolico.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali

Elettronica ed Elettrotecnica

via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato
"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012



Pag.80/1



Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



SECONDA SIMULAZIONE DELLA SECONDA PROVA DI ECONOMIA AZIENDALE

SECONDA SIMULAZIONE ESAME DI STATO CONCLUSIVO DEL SECONDO CICLO DI **ISTRUZIONE**

Indirizzi: ITAF – AMMINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING EA25 – ESABAC TECHNO – AMMINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING (Testo valevole anche per gli indirizzi quadriennali IT25 e IT37 e ITIE)

Disciplina: ECONOMIA AZIENDALE

Il candidato svolga la prima parte della prova e due tra i quesiti proposti nella seconda parte.

PRIMA PARTE

Stralcio tratto dal report mensile, redatto dai responsabili delle funzioni aziendali al 31/01/2024 di Alfa spa, impresa industriale.

Analisi del mercato

Le tensioni internazionali e le guerre commerciali minano il buon andamento della domanda di mercato. L'impresa ha pertanto costruito, all'inizio dell'esercizio 2025, il sistema di budget prevedendo:

- Una riduzione delle vendite del 1% rispetto a quelle risultanti dal bilancio al 31/12/2024 che erano pari a 60.000.000 euro
- Un incremento dei costi commerciali e amministrativi.
- Il costo della manodopera rimane invariato rispetto a quanto previsto nel bilancio al 31/12/2024 che era pari a 11.000.000 euro
- Un incremento delle rimanenze di magazzino

Analisi della produzione

L'attività produttiva si realizza su due linee dalle quali si ottengono i prodotti codificati AB01 e CD02. Il confronto tra il budget della produzione del mese di gennaio 2025 e la quantità effettivamente realizzata risulta dalla seguente tabella:

	Produzione del mese di gennaio 2	2025
Prodotti	Programmata	Realizzata
Prodotto AB01	n. 20.000	n. 18.400
Prodotto CD02	n. 20.000	n. 21.100

Analisi delle vendite

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazion Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli

tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Pal Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it –

pec udis01300a@pec.istruzione.it



Le vendite del prodotto AB01 non hanno rispettato le previsioni a causa di effetti delle tensioni internazionali più rilevanti del previsto. Tale calo è stato parzialmente compensato dall'incremento delle vendite del prodotto CD02, probabilmente favorito da un cambiamento nelle preferenze dei consumatori, che lo percepiscono come più moderno.

•

Il candidato, dopo aver analizzato il testo, tragga da questo gli elementi necessari per:

- redigere il budget economico annuale e i budget settoriali elaborati dai responsabili di Alfa spa all'inizio dell'esercizio 2025
- redigere il report sull'analisi dello scostamento dei ricavi del mese di gennaio 2025
- presentare lo Stato patrimoniale e il Conto economico al 31/12/2025 di Alfa spa da cui emerge:
 - o il parziale raggiungimento degli obiettivi economici prefissati
 - o un risultato economico ridotto rispetto a quello previsto nel budget economico del 4% dovuto ad una riduzione delle vendite del 2%
 - o un incremento delle immobilizzazioni materiali nel 2025 rispetto al 2024
 - o un aumento del capitale sociale nel 2025

SECONDA PARTE

Il candidato scelga due dei seguenti quesiti e presenti le linee operative, le motivazioni delle soluzioni prospettate e i relativi documenti, secondo le richieste.

- 5. L'interpretazione dell'andamento della gestione aziendale richiede, tra l'altro, l'analisi di bilancio per indici. Redigere il report contenente l'analisi patrimoniale e finanziaria del bilancio di Alfa spa al 31/12/2025 utilizzando gli opportuni indicatori.
- 6. Presentare la Nota integrativa delle variazioni di patrimonio netto redatta da Alfa spa nel 2025.
- 7. Beta spa, impresa industriale monoprodotto, ricorre alla break even analysis per osservare l'andamento dei costi e dei ricavi aziendali al variare delle quantità prodotte e vendute. Redigere il report nel quale si motiva la determinazione del prezzo di vendita del prodotto codificato XY25 sapendo che i costi fissi totali ammontano a 4.000.000 euro e il punto di equilibrio si raggiunge con lo sfruttamento del 60% della capacità produttiva massima di 600.000 unità. Rappresentare graficamente il punto di equilibrio e commentarne l'andamento nelle seguenti due ipotesi:
 - aumento dei costi fissi;
 - diminuzione del prezzo di vendita
- 8. Determinare il costo industriale di due produzioni realizzate annualmente da Gamma spa in 75.000 e 60.000 unità di prodotto, applicando due metodi di imputazione dei costi indiretti e redigere la relazione contenente il commento dei risultati ottenuti.

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologic Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervigano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



Dati mancanti opportunamente scelti.

Durata massima della prova: 5 ore.

Sono consentiti la consultazione del Codice Civile non commentato e l'uso di calcolatrici scientifiche e/o grafiche purché non siano dotate di capacità di calcolo simbolico.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Informatica e telecomunicazioni

informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato "Arturo Malignani

Manutenzione e assistenza tecnica via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



GRIGLIE DI VALUTAZIONE DELLE SIMULAZIONI DELLA PRIMA PROVA DI **ITALIANO**

Cognome e Nome			Classe		Data		
	Griglia di	Griglia di valutazione della Prima Prova d'Esame di Stato - Parte comune	rima Prova d'Es	ame di Stato - Pa	arte comune		
1a- <u>Ideazione,</u> pianificazione e organizzazione del testo	<u> </u>	Testo non pianificato e frammentario	Testo scarsamente organizzato	Ideazione del testo le semplice e conficientemente strutturata	Discreta ideazione e organizzazione del testo	Ottima ideazione e organizzazione del testo	
	nell'impostazione (organizzazione della pagina, presenza di capoversi)	Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Punti 7-8	Punti 9-10	10
1b- <u>Coesione e</u> coerenza testuali		Testo articolato in modo confuso, senza equilibrio tra le parti né continuità tra le frasi	Testo non articolato in modo chiaro	Articolazione del testo l semplice e coerente	resto non articolato in <i>Articolazione del testo Articolazione</i> discreta con Testo coerente e nodo chiaro semplice e coerente e equilibrio tra le parti e buonsignificativo con uso dei connettivi articolazione chi organica	Testo coerente e significativo con articolazione chiara ed organica	
	appropriate, chiare e adequate alla maggiore o minore rigidità del testo	Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Junti 7-8	Punti 9-10	10
2a- <u>Lessico</u> ricchezza e padronanza		Lessico usato in modo scorretto e ripetitivo	Lessico elementare, generico e ripetitivo	Lessico semplice mal pertinente	Lessico semplice malLessico pertinente e variato Lessico, anche specifico, perciso e ricco; registro adequato alla situazione comunicativa	Lessico, anche specifico, preciso e ricco; registro adeguato alla situazione comunicativa	
	and of the second of the secon	Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Punti 7-8	Punti 9-10	10
2b- <u>Correttezza</u> grammaticale <u>Ortografia,</u> morfosintassi,	Cosa si valuta: Gravi errori Jadronanza delle strutture morfo- morfosintattici e/o sintattiche 2 correttezza ortografica 3 uso consapevole della		Errori diffusi ma non gravi; punteggiatura scarsa e non appropriata	Errori rari, non gravi; punteggiatura essenziale	Errori rari, non gravi;Correttezza sostanziale; ounteggiatura essenziale	Buona/ottima correttezza; punteggiatura sempre adeguata al contesto	
punteqqiatura	puntegglatura in relazione al tipo di testo	Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Punti 7-8	Punti 9-10	10
3a-Ampiezza e precisione delle conoscenze e dei	Cosa si valuta: 1 scelta di argomenti pertinenti 2 organizzazione degli argomenti 2 corganizzazione degli argomenti 3 consistenza a prodesi	Conoscenze e riferimenti scorretti e/o incompleti	Conoscenze e riferimenti scarsi e/o parziali	Conoscenze e (riferimenti corretti e (sufficientemente completi	Conoscenze e riferimenti corretti e contestualizzati	Conoscenze e riferimenti precisi, ampi e approfonditi	
riferimenti culturali	informazioni e dati	Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Junti 7-8	Punti 9-10	10
3b- <u>Espressione di</u> <u>giudizi critici e</u> valutazioni personali	Cosa si valuta: 1 rielaborazione delle informazioni 2 presenza di commenti e valutazioni personali	Giudizi confusi e/o contraddittori	Valutazioni non evidenti; trattazione superficiale e/o priva di spunti personali	Presenza di valutazioni chiare e semplici	Valutazioni chiare, giudizi critici motivati	Valutazioni ben formulate e integrate nel testo in modo efficace	
		Punti 1-2-3	Punti 4-5	Punti 6	Punti 7-8	Punti 9-10	10
					PUNTEGGIO	PUNTEGGIO PARTE GENERALE	/60

punteggio va sommato al punteggio della parte specifica della seconda pagina. Compilare la parte specifica della tipologia scelta dall'allievo.

Questo

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei"

Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.84/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato

"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail <u>udis01300a@istruzione.it</u> – http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it

Cognome e Nome				Classe		Data	
	Griglia di valu		Prova d'Esame		specifica Tipologia A		
A 1. Rispetto dei vincoli posti nella consegna	Cosa si valuta: Le voci indicate al punto A1	Consegna non rispettata	Consegna rispettata solo in parte	Consegna rispettata nelle linee generali	Consegna svolta in modo completo	Rispetto di tutti i vincoli, consegna svolta in modo	
(lunghezza, rielahorazione in forma						approfondito	
di parafrasi o riassunto)		Punti 1-2-3	Punti 4-5-6	Punti 7	Punti 8-9-10	Punti 11-12	12
A 2. Comprensione e	Cosa si valuta: Le voci indicate al punto A2	Comprensione, analisi e internetazione scorretta	Comprensione, analisi	Comprensione, analisi e interpretazione	Comprensione, analisi e	Comprensione, analisi e interpretazione corretta e	
comprensione globale e		(1-2-3) o incompleta (4-	etta	Corretta e	approfondita	precisa	
locale; analisi lessicale, sintattica, stilistica,		2-6)	e/o parzialmente incompleta	sufficientemente completa			
retorica		Punti 1-2-3-4-5-6		Punti 10 -11	Punti 12-13 -14	Punti 15 -16	16
A 3. Interpretazione del	Cosa si valuta: Le voci indicate al punto A3	Interpretazione insufficiente del testo	Interpretazione	Interpretazione sufficiente del testo	Interpretazione corretta del	Interpretazione articolata	
testo		Punti 1-2-3		Punti 7	8-9-10	-12	12
	Griglia di valu	itazione della Prima	a Prova d'Esame	di Stato - Parte	iglia di valutazione della Prima Prova d'Esame di Stato - Parte specifica Tipologia B		
	Cosa si valuta:	Tesi e argomentazioni	Tesi e argomentazioni Tesi e argomentazioni Tesi e interpretazioni	Tesi e argomentazioni		Tesi e interpretazioni	
B 1. Individuazione di tesi e argomentazioni	struttura del testo (introduzione, esplicitazione della tesi, argomentazioni, esplicitazione della antitesi se richiesta, conclusione)	non comprese (1-2-3); tesi e argomentazioni scarsamente comprese	parzialmente comprese	sufficientemente comprese	comprese in modo adeguato	colte appieno nei loro significati	
		Punti 1-6	Punti 7-8-9	Punti 10-11	Punti 12-13-14	Punti 15-16	16
		Percorso ragionativo	gionativo	Percorso ragionativo	tivo lineare,	Percorso ragionativo	
B 2. Costruzione del percorso ragionativo	Coerenza testuale, coesione e incoerente e n utilizzo dei connettivi di gerarchia e comprensibile	incoerente e non comprensibile	poco coerente, difficile <i>lessenziale</i> da decodificare	essenziale	nire .	coerente e personale	
	logico-tematici	Punti 1-2-3	Punti 4-5-6	Punti 7	Punti 8-9-10	Punti 11-12	12
B 3. Correttezza e congruenza dei riferimenti culturali	Cosa si valuta: Presenza di riferimenti culturali autonomi e la qualità della riflessione personale	Conoscenze e riferimenti scarsi o nulli	Conoscenze e riferimenti superficiali e approssimativi	Conoscenze e riferimenti sufficientemente contestualizzati	Discrete conoscenze, riferimenti culturali congrui	Ottime conoscenze, riferimenti culturali e riflessione critica	
		Punti 1-2-3	Punti 4-5-6	Punti 7	Punti 8-9-10	Punti 11-12	12
	Griglia di valu	iglia di valutazione della Prima Prova d'Esame di Stato - Parte specifica Tipologia	a Prova d'Esame	di Stato - Parte	specifica Tipologia C		
C 1. Pertinenza del testo Cosa si valuta: rispetto alla traccia e Le voci indicate coerenza nella formulazione del titolo e	Cosa si valuta: Le voci indicate al punto C1	Testo non pertinente, traccia non svolta (1-2- 3); pertinenza parziale (4-5-6)	Testo appena pertinente, traccia svolta in modo approssimativo	Testo pertinente e coerente alla traccia	Testo coerente, Testo coereni soddisfacente organizzazione approfondito dei paragrafi	Testo coerente e approfondito	
paragrafazione		Punti 1-6	Punti 7-8-9	Punti 10-11	Punti 12-13-14	Punti 15-16	16
C 2. Sviluppo ordinato e lineare dell'esposizione	Cosa si valuta: Le voci indicate al punto C2	Sviluppo caotico	Sviluppo difficile da seguire	Sviluppo sufficientemente ordinato	Sviluppo articolato in modo efficace	Sviluppo critico e personale	
•		Punti 1-2-3	Punti 4-5-6	Punti 7	Punti 8-9-10		12
C 3. Correttezza e articolazione delle conoscenze e deil riferimenti culturali	Cosa si valuta: Presenza di riferimenti culturali autonomi e la qualità della riflessione personale	Conoscenze e riferimenti scarsi o nulli	Conoscenze e riferimenti superficiali e approssimativi	Conoscenze e riferimenti sufficientemente contestualizzati	oscenze, ulturali congrui e itica	Ottime conoscenze, riferimenti culturali e riflessione critica	
		Punti 1-2-3	Punti 4-5-6	Punti 7	Punti 8-9-10	Punti 11-12	12
					PUNTEGGIO	PUNTEGGIO PARTE SPECIFICA	/40
	(approssimazione per eccesso per i	TOTALE PUNTI: per eccesso per i valori dopo la virgola uquali e superiori a 5, per difetto per valori inferiori a 5)	TOTAI Superiori a 5, per difetto p		/100 diviso 5 =	voto in ventesimi	esimi

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Sedi Silvanologica Mibienta informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei"

Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.85/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it

GRIGLIE DI VALUTAZIONE DELLE SIMULAZIONI DELLA SECONDA PROVA DI ECONOMIA AZIENDALE

Indicatore da quadri di riferimento	Livello	Descrittore con livello	Punte	eggi
	Nullo	Non conosce i nuclei fondanti della disciplina e non sa individuare i vincoli della traccia.	1	
	Non raggiunto	Conosce parzialmente i nuclei fondanti della disciplina e li collega in modo inadeguato e/o inefficace.	2	
Padronanza delle conoscenze disciplinari relative ai nuclei tematici	Base	Conosce le informazioni essenziali della disciplina ed applica le relative procedure in modo essenziale. Individua i vincoli della traccia in modo parziale.	3	
oggetto della prova e caratterizzante/i l'indirizzo di studi.	Intermedio	Ha padronanza dei concetti fondanti delle discipline. Li analizza in modo efficace e appropriato stabilendo relazioni e collegamenti. Individua i vincoli della traccia e li utilizza in modo abbastanza corretto.	3,5	
	Avanzato	Ha piena padronanza dei nuclei fondanti della disciplina, opera analisi approfondite e sa collegare logicamente le varie conoscenze. I vincoli sono individuati e utilizzati in modo corretto ed appropriato.	4	
	Nullo	Nullo: non formula proposte risolutive e non comprende quali siano le competenze tecnico professionali che devono essere attivate per impostare l'elaborato.	0	
Padronanza delle	Gravemente insufficiente	Non ha compreso la richiesta della traccia proposta. Non ha elaborato una analisi di dati esaustiva. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate per la risoluzione, non sono corretti e coerenti.	1	
competenze tecnico- professionali specifiche di indirizzo rispetto agli obiettivi della prova, con particolare riferimento alla	Insufficiente	Non ha compreso in parte la richiesta della traccia. Non ha elaborato una analisi di dati totalmente esaustiva. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate per la risoluzione, non sono chiari e solo parzialmente corretti.	2	
comprensione di testi, all'analisi di documenti di natura economico- aziendale, all'elaborazione	Sufficiente	Ha compreso la richiesta della traccia nella sua globalità, ma non ha elaborato una analisi dei dati esaustiva. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate, sono essenziali e schematici.	3	
di business plan, report, piani e altri documenti di natura economico- finanziaria e patrimoniale destinati a soggetti diversi,	Discreto	Ha compreso la richiesta della traccia in modo abbastanza preciso. Ha elaborato un'analisi dei dati abbastanza esaustiva. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate, sono globalmente precisi e stabiliscono relazioni e collegamenti abbastanza appropriati.	4	
alla realizzazione di analisi, modellazione e simulazione dei dati.	Buono	Ha compreso pienamente la richiesta della traccia. Ha elaborato un'analisi dei dati efficiente. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate, sono precisi e corretti e stabiliscono relazioni e collegamenti appropriati.	5	
	Ottimo	Ha compreso con estrema chiarezza ed articolazione la richiesta della traccia. Ha elaborato un'analisi dei dati precisa, puntuale e personale. I processi risolutivi e le metodologie utilizzate sono completi ed articolati in tutte le loro parti.	6	
	Nullo	Ha prodotto un elaborato solo impostato ma non svolto.	0	

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.86/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X









Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it

	Gravemente insufficiente	Ha prodotto un elaborato incompleto, povero e superficiale, non coerente con la traccia; privo di qualsiasi spunto personale.	1	
Completezza nello	Insufficiente	Ha prodotto un elaborato incompleto, con diversi errori nei collegamenti e nell'articolazione della traccia; privo di osservazioni e spunti coerenti.	2	
svolgimento della traccia, coerenza/correttezza dei	Sufficiente	Ha prodotto un elaborato essenziale, coerente con le richieste ma privo di spunti personali.	3	
risultati e degli elaborati tecnici prodotti.	Discreto	Ha prodotto un elaborato abbastanza completo, con osservazioni nel complesso coerenti ed articolate.	4	
	Buono	Ha prodotto un elaborato coerente e preciso, con alcune osservazioni personali.	5	
	Ottimo	Ha prodotto un elaborato completo ed articolato; le osservazioni proposte sono ricche di spunti personali e di collegamenti.	6	
	Nullo	Non argomenta e non utilizza il linguaggio tecnico specifico.	0	
	Non raggiunto in modo grave	Non argomenta e sintetizza correttamente; non è in grado di utilizzare il linguaggio tecnico specifico in modo appropriato e corretto.	1	
Capacità di argomentare, di collegare e di sintetizzare	Non raggiunto	Argomenta, collega e sintetizza in modo parziale e frammentario, utilizzando il linguaggio tecnico specifico in modo scorretto.	2	
le informazioni in modo chiaro ed esauriente, utilizzando con pertinenza i	Base	Argomenta, collega e sintetizza in modo essenziale, utilizzando il linguaggio specifico in modo basilare.	3	
diversi linguaggi specifici.	Intermedio	Argomenta, collega e sintetizza in modo fluido ed abbastanza appropriato, utilizzando con pertinenza e correttamente il linguaggio tecnico specifico.	3,5	
	Avanzato	Argomenta, collega e sintetizza in modo in modo fluido, chiaro, appropriato e personale; utilizza con pertinenza il linguaggio tecnico specifico.	4	
Totale punteggio			20/20	/20

Sedi associate:
Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni
Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali
Elettronica ed Elettrotecnica
via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate Liceo scienze Umane via Pradati 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.87/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail <u>udis01300a@istruzione.it</u> – http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



5.2 Tabella con griglia di valutazione delle conoscenze/abilità/competenze

Voto in decimi	CONOSCENZE	ABILITA'	COMPETENZE	LIVELLI COMPETENZE
1-2-3	Inesistenti e/o gravemente lacunose	Applica conoscenze minime e con gravi errori. Si esprime in modo scorretto e improprio. Compie analisi errate	Non sa organizzare contenuti, applicare regole, né fare valutazioni e collegamenti	Live
4	Lacunose e parziali	Applica conoscenze minime se guidato, ma con errori sostanziali. Si esprime in modo scorretto Compie analisi lacunose e con errori.	Riesce ad organizzare con fatica contenuti anche semplici. L'analisi dei problemi è confusa e non fondata su procedure di risoluzione adeguate	Livello non raggiunto
5	Da consolidare	Applica le conoscenze con errori non gravi. Si esprime in modo impreciso. Compie analisi parziali.	Riesce ad organizzare semplici contenuti, ma valutazioni e collegamenti risultano impropri	unto
6	Essenziali	Applica le conoscenze senza commettere errori sostanziali. Si esprime in modo semplice e corretto.	Riesce a organizzare i contenuti e a orientarsi nella scelta e applicazione di strategie di soluzione di problemi semplici. Valutazioni e collegamenti risultano accettabili.	Livello base
7	Adeguate, se guidato/a sa approfondire	Applica correttamente le conoscenze. Espone in modo corretto e linguisticamente appropriato. Compie analisi corrette.	Rielabora in modo corretto i contenuti, imposta e ipotizza soluzioni per problemi di media complessità. Riesce a fare valutazioni autonome e collegamenti adeguati	Livello
8	Complete, con qualche approfondimento autonomo	Applica correttamente le conoscenze anche a problemi più complessi. Espone in modo corretto e con proprietà linguistica. Compie analisi complete e corrette	Rielabora in modo corretto ed esaustivo i contenuti. Fa valutazioni critiche e collegamenti appropriati. Opera scelte coerenti ed efficaci per articolare strategie di soluzione di problemi.	intermedio
9	Complete, organiche, articolate e con approfondimenti autonomi	Applica le conoscenze in modo corretto ed autonomo, anche a problemi complessi. Espone in modo fluido e utilizza i linguaggi specifici. Compie analisi approfondite.	Rielabora i contenuti in modo corretto, articolato e completo. Imposta percorsi di studio autonomo sviluppati con pertinenza di riferimenti.	Live
10	Organiche, approfondite ed ampliate con significativi spunti personali	Applica le conoscenze in modo corretto anche a problemi complessi trovando autonomamente soluzioni migliorative. Espone in modo fluido, utilizzando un lessico specifico, ricco e appropriato. Compie analisi sintesi efficaci	Rielabora in modo sicuro e convincente i contenuti. Approfondisce situazioni complesse in modo autonomo e critico con notevoli contributi personali anche sviluppando efficaci collegamenti interdisciplinari.	Livello avanzato

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

informatica e telecomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Pag.88/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it pec udis01300a@pec.istruzione.it



5.3 Tabella per l'attribuzione del voto di condotta

http://www.isisbassafriulana.edu.it/

VOTO	Parametri	Criteri di attribuzione
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	A.Nessuna infrazione al Regolamento
10	Frequenza scolastica	B.Frequenza assidua anche a eventuali attività integrative e generale rispetto degli orari di inizio e fine delle lezioni: (assenze inferiori al 5% al momento della valutazione e non dettate da motivi di salute)
10	Interesse, impegno, partecipazione al dialogo educativo, rispetto delle consegne	C.Partecipazione propositiva e costruttiva alle attività scolastiche D.Comportamento rispettoso verso gli altri; atteggiamento orientato all'inclusione ed alla cooperazione E.Eccellente adempimento dei doveri scolastici F.Partecipazione propositiva e costruttiva alle attività didattiche, educative e PCTO
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	A. Nessuna infrazione al Regolamento
9	Frequenza scolastica	B.Frequenza assidua anche a eventuali attività integrative e generale rispetto degli orari di inizio e fine delle lezioni: assenze inferiori a 5% (al momento della valutazione e non dettate da motivi di salute)
	Interesse, impegno, partecipazione	C.Partecipazione attiva alle attività didattiche, educative e PCTO
	al dialogo educativo, rispetto delleconsegne	D.Comportamento corretto verso gli altri; atteggiamento educato
	ar amogo caacan, o, rispetto acheconsegne	E.Diligente adempimento dei doveri scolastici.
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	A.Presenza di note disciplinari sul Registro elettronico
	Frequenza scolastica	B.Frequenza regolare anche a eventuali attività integrative e rispetto degli orari di inizio e fine delle lezioni: assenze inferiori a 10 % non dettate da motivi di salute
8		C.Partecipazione nel complesso adeguata alle attività didattiche, educative e PCTO
	Interesse, impegno, partecipazione al dialogo educativo, rispetto delle consegne	D.Comportamento generalmente corretto verso gli altri; atteggiamento educato
	ulalogo educativo, rispetto delle consegne	E.Adempimento dei doveri scolastici.
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	A.Presenza di provvedimenti disciplinari
7	Frequenza scolastica	B.Frequenza poco regolare anche a eventuali attività integrative e rispetto degli orari di inizio e fine delle lezioni (al momento della valutazione e non dettata da motivi di salute) e/o assenze non adeguatamente giustificate
		C.Partecipazione limitata e/o selettiva alle attività
	Interesse, impegno, partecipazione al dialogo educativo, rispetto delle consegne	D.Comportamento non sempre corretto verso gli altri; atteggiamento non sempre educato
	unitogo culcultivo, rispetto ucite consegue	E.Discontinuo nell'adempimento dei doveri scolastici.
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	A.Almeno 1 provvedimento disciplinare con temporaneo dello studente dalla comunità scolastica per periodi inferiori a quindici giorni.
	Frequenza scolastica	B.Frequenza irregolare, non dettata da motivi di salute e/o assenze non adeguatamente giustificate.
6		C.Partecipazione sporadica e/o non adeguata alle attività didattiche, educative e PCTO
	Interesse, impegno, partecipazione al dialogo educativo, rispetto delle consegne	D.Comportamento non sempre corretto verso gli altri; atteggiamento non sempre educato
	dialogo educativo, rispetto delle conseglie	E.Occasionale adempimento dei doveri scolastici.
	D: (() D () ()	A. Almeno 1 sanzione disciplinare che abbia comportato l'allontanamentotemporaneo dello
	Rispetto del Regolamento d'Istituto	studente dalla comunità scolastica per periodi superiori a quindici giorni
5*	Frequenza scolastica	B. Frequenza saltuaria e/o assenze non adeguatamente giustificate
	Interesse, impegno, partecipazione al	C. Mancanza di alcuna dimostrazione di apprezzabili e concreti cambiamenti nel
	dialogo educativo, rispetto delle consegne	comportamento, tali da evidenziare un sufficiente livello di miglioramentonel suo percorso di
		crescita e di maturazione.

^{*} Il particolare rilievo che una valutazione di insufficienza del comportamento assume nella carriera scolastica dell'allievo richiede che la valutazione stessa sia sempre adeguatamente motivata e verbalizzata in sede di effettuazione dei Consigli di classe sia ordinari che straordinari e soprattutto in sede di scrutinio intermedio e finale.

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scientifico

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" ervizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 http://www.isisbassafriulana.edu.it/ e mail udis01300a@istruzione.it – pec udis01300a@pec.istruzione.it



5.4 Criteri di attribuzione dei crediti scolastici e formativi

Il punteggio relativo al Credito Scolastico (CS) viene attribuito in base alla media dei voti conseguita dallo studente nello scrutinio di fine anno ed è compreso all'interno della fascia di oscillazione di cui alla Tabella recepita nell'Allegato A al D. Lgs. 13 aprile 2017, n. 62 recante "Norme in materia di valutazione e certificazione delle competenze nel primo ciclo ed esami di Stato, a norma dell'articolo 1, commi 180 e 181, lettera i), della legge 13 luglio 2015, n. 107".

Esso viene assegnato dal Consiglio di classe sulla base dei seguenti indicatori:

- 1. Assiduità della frequenza scolastica
- 2. Interesse e impegno nella partecipazione al dialogo educativo
- 3. Partecipazione alle attività complementari e integrative promosse dall'istituto.

Viene attribuito un punto se almeno due dei tre indicatori relativi al Credito Scolastico sono valutati positivamente.

Per la partecipazione alle attività complementari e integrative promosse dall'istituto l'attestazione è emessa dal docente dell'Istituto responsabile dell'attività.

5.5 Tabella con gli indicatori per l'attribuzione del credito scolastico

Le attività devono essere svolte nel periodo 15 maggio dell'anno precedente al 14 maggio dell'anno in corso

	p essere svolte nel periodo 15 maggio dell'anno pred	
Indicatori	Descrittori	Note
Assiduità della frequenza scolastica e ai percorsi di Alternanza Scuola Lavoro	Frequenza assidua, con eccezione dei periodi di assenza per forza maggiore, non finalizzata al conseguimento del voto, alle attività didattiche, di recupero, di approfondimento e ai percorsi di Alternanza scuola lavoro;	indicativamente percentuale di assenze inferiore al 80% (fatte salve le eccezioni documentate).
Interesse e impegno nella partecipazione al dialogo educativo	Interventi pertinenti durante le attività didattiche, attività di ricerca e approfondimento individuali o di gruppo, atteggiamento propositivo nei confronti dei compagni. Comportamenti o risultati particolarmente significativi durante i percorsi di ASL.	
	Partecipazione all'attività di scuola aperta, salone dell'orientamento, orientamento formativo in continuità con le scuole medie	Partecipazione ad almeno una iniziativa
	Collaborazione all'organizzazione di attività extrascolastiche (assemblee, convegni, progetti della scuola quali cinema, teatro,, tornei e attività sportive, commissioni ecc.)	Per almeno tre ore in orario extrascolastico o almeno sei ore in orario scolastico
	Partecipazione a gare e concorsi cui la scuola ha aderito (olimpiadi della fisica, della matematica, della chimica ecc.)	Piazzamento ai primi tre posti a livello di sede o essersi piazzato fra i primi 10 posti a livello provinciale, regionale o nazionale.
Partecipazione alle attività	Partecipazione a corsi organizzati dalla scuola (es. Matematica di Base, corsi di lingue, scrittura creativa,)	Partecipazione ad almeno il 75% delle ore previste dal corso o superamento dell'esame ove previsto.
complementari e integrative	Scambi con l'estero	Ospitalità o sostegno organizzativo.
promosse dall'istituto (l'attestazione è emessa dal docente dell'Istituto	Partecipazione ad attività sportive in rappresentanza dell'Istituto	Impegno di almeno 10 ore in orario extrascolastico.
responsabile dell'attività. Le attività devono essere svolte	Partecipazione al gruppo sportivo studentesco	Almeno 12 ore in attività extrascolastiche.
nel periodo 15 maggio dell'anno precedente al 14 maggio dell'anno in corso)	Acquisizione di certificazioni delle competenze	ECDL . CISCO Linguistiche
	Esperienze di volontariato promosse dalla scuola	Dono del sangue Iscrizione all'ADMO ed essere stato sottoposto alle visite di idoneità Corso di Primo Soccorso, Corso antincendio Partecipazione ad attività promosse in collaborazione con la protezione civile Partecipazione a corsi, seminari o attività volte alla tutela dell'ambiente

Sedi associate:

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico Liceo Scienze Applicate

Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"

Meccanica Meccatronica

via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X





Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail <u>udis01300a@istruzione.it</u> – http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



5.6 Elenco dei libri di testo adottati nel quinto anno

ITSE "LUIGI EINAUDI"			пртроізоіі							
AMMINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING - TRIENVIO 33057 PALMANOJA	E MARKETING - TRIEN	NAVIO	CIGESCE S AFMA COSEC AMMINISTRAZIONE, FIVANZA, MARKETING INGLEFFRANCESE		ADOTTATI Anno Scok	ELENCO DEI LIBRI DI TESTO ADOTTATI O CONSIGLIATI Anno Scolastico 2024/2025	10 125			
Materia/Disciplina	Codice Volume	Autore/Curatore/Traduttore	Titolo / Sottoditolo	Vol.	Tipo Editore	ă.	Prezzo	Nuova Adoz.	Da Acq.	Cons.
DIRITTO	9788800364584	ZAGREBELSKY GUSTAVO, OBERTO GIACOMO, STALLA GIACOMO MARIA	DIRITTO VOLLIME PER IL 5° ANNO - ED 2024	0	B LE MONNIER		32.80	iπ	ιπ	No
ECONOMIA AZIENDALE TRIENNIO	9788824783637	BONI PIETRO, GHIGINI PIETRO, ROBECCHI CLARA	MASTER VOLLIME 5 + FASC. ESAME DI STATO ED. 2019	3 8	B SCUOLA & AZIENDA		49.20	ON ON	ĭĀ	No
ECONOMIA POLITICA. QUINTO ANNO	9788823352193	CROCETTI SIMONE, CERNESI MAURO	SCELTE DELL'ECCNOMA PUBBLCA (LE) - LIBRO MISTO CON HUB LIBRO YOUNG VOLUME + HUB LIBRO YOUNG + HUB KIT	n B	B TRAMONTANA		31.70	No	ιπ	No
FRANCESE TESTI PROFESSIONALI	9788861616967	ARENAUD	MARCHÉ CONCLU! OBJECTIF 2030 <i>OBJECTIF 2030</i>	n B	B LANG EDIZIONI		36.20	No	No	No
INGLESE GRAMMATICA	9788841643549	BONOMI MAURETTA, KAYE VERNA, LIVERANI LAURA	OPEN SPACE + DVD	n B	B EUROPASS		32.30	No	No	No
INGLESE TESTI PROFESSIONALI	9788849424331	CUMINO MARGHERITA, BOWEN PHILIPPA.	THINK BUSINESS PLUS STUDENTS BOOK+FASCANJOVO ESAME DI STATO E EXTRA+EBOOK EASY EBOOK (SU DVD) + EBOOK	n B	B PETRINI	36	36.70	No	No	No
ITALIANO LETTERATURA	9788839535900	ALESSANDRA TERRILE, PAOLA BIGLIA, CRISTINA TERRILE	VIVERE TANTE VITE 3 <i>LETTERATURA ITALIAN</i> A	3 B	B PARAWA	4:	41.90	No	Si	No
MATEMATICA CORSI (2 BIENNIO + 5 ANNO)	9788823357655	GAMBOTTO ANNAMARIA, CONSOLINI BRUNA, MANZONE DANIELE	MATEMATICA PER INDIRIZZO ECONOMICO - LIBRO MISTO CON HUB LIBRO YOUNG VOL. 3 + VERSO LA PROVA INVALSI + HUB YOUNG + HUB NIT	3 8	B TRAMONTANA		31.50	No	Si	No
RELIGIONE	9788810614105	BOCCHINI SERGIO	INCONTRO ALL'ALTRO SMART + LIBRO DIGITALE + DVD VOLLIME LINICO	n B	B EDIZ DEHONIANE BO (CED)		16.20	No	No	No
STORIA	9788842114857	GIARDINA ANDREA, SABBATUCCI GIOVANNI, VIDOTTO VITTORIO	STORIA PIÙ - VOL. 3 SOCIETÀ ECONOMIA TECNOLOGIA. L'ETÀ CONTEMPORANEA	3 B	B SCOLASTICA		34.90	No	Si	No
				1				1	1	

ITSE "LUIGI EINAUDI"			ПРПОЕДОПІ							
AMNINISTRAZIONE FINANZA E MARKETING - TRIENNIO 33057 PALMANOVA	E MARKETING - TRIEN	NANIO	Classe 5 AFMA Coss: APMINISTRAZIONE, FINANZA, MARKETING INGLE/TEDESCO		ADOTTAI Anno Sco	ELENCO DEI LIBRI DI TESTO ADOTTATI O CONSIGLIATI Anno Scolastico 2024/2025	ESTO ATI 2025			
Materia/Disciplina	Codice Volume	Autore/Curatore/Faduttore	Titalo / Sottoditalo	701	Tipo Editore		Prezzo	Nuova Adoz.	Da Acq.	Cons.
DIRITTO	9788800364584	ZAGREBELSKY GUSTAVO, OBERTO GIACOMO, STALLA GIACOMO MARIA	DIRITTO VOLUME PER IL 5° ANNO - ED 2024	n	B LE MONNIER		32.80	ιπ	ĭĀ	No
ECONOMIA AZIENDALE TRIENNIO	9788824783637	BONI PIETRO, GHIGINI PIETRO, ROBECCHI CLARA	MASTER VOLUME 5 + FASC. ESAME DI STATO ED. 2019	3	B SCUOLA & AZIENDA		49.20	No	Si	No
ECONOMIA POLITICA. QUINTO ANNO	9788823352193	CROCETTI SIMONE, CERNESI MAURO	SCELTE DELL'ECONOMIA PUBBLICA (LE) - LIBRO MISTO CON HUB LIBRO YOUNG + VOLUME + HUB LIBRO YOUNG + HUB KIT	n	B TRAMONTANA		31.70	No	Si	No
INGLESE GRAMMATICA	9788841643549	BONOMI MAURETTA, KAYE VERNA, LIVERANI LAURA	OPEN SPACE + DVD	n	B EUROPASS		32.30	No	No	No
INGLESE TESTI PROFESSIONALI	9788849424331	CUMINO MARGHERITA, BOWEN PHILIPPA	THINK BUSINESS PLUS STUDENTS BOOK HFASCANLOVO ESAME DI STATO E EXTRA+EBOOK EASY EBOOK (SU DVD) + EBOOK	n	B PETRINI	.,	36.70	No	No	No
ITALIANO LETTERATURA	9788839535900	ALESSANDRA TERRILE, PAOLA BIGLIA, CRISTINA TERRILE	VIVERE TANTE VITE 3 LETTERATURA ITALIANA	3	B PARAVA		41.90	No	ι⊼	No
MATEMATICA CORSI (2 BIENNIO + 5 ANNO)	9788823357655	GAMBOTTO ANNAMARIA, CONSOLINI BRUNA, MANZONE DANIELE	MATEMATICA PER INDIRZZO ECCONOMICO - LIBRO MISTO CON HUB LIBRO YOUNG VOL.3 + VERSO LA PROVA INVALS1 + HUB YOUNG + HUB NIT	3	B TRAMONTANA		31.50	No	Si	No
RELIGIONE	9788810614105	BOCCHINI SERGIO	INCONTRO ALL'ALTRO S'AART + LBRO DIGITALE + DVD VOLUME UNICO	ח	EDB B EDIZDEH BO (CED)	ONIANE	1620	No	No	No
STORIA	9788842114857	GIARDINA ANDREA, SABBATUCCI GIOVANNI, VIDOTTO VITTORIO	STORIA PIÚ - VOL. 3 SOCIETÀ ECONOMIA TECNOLOGIA. L'ETÀ CONTEMPORANEA	3	B LATERZA SCOLASTICA		34.90	No	Si	No
TEDESCO TESTI PROFESSIONALI	9788858312315	BONELL, PWAN	HANDELSPLATZ NEU	n	B EDITORE		26.80	No	No	No
TEDESCO TRIENNIO CORSI	9788861613539	SEKULSKI BIRGIT, DRABICH NINA	INFOS 3 - EDIZIONE CON ACTIVEBOOK	n	B LANG EDIZIONI		26.70	No	No	No

Sedi associate: Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

informatica e tercomunicazioni Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein"

Liceo Scientifico Liceo Scientifico
Liceo Scienze Applicate
Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi"

Amministrazione Finanza e Marketing

Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 – 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Pag.91/1

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani"
Meccanica Meccatronica
via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

Istituto Professionale Industria e Artigianato

"Arturo Malignani"
Manutenzione e assistenza tecnica
via Università Castrense - 33058 San Giorgio di Nogaro
tel. 0431-621260 Cod. Mec. UDRI013012







Via mons. A. Ramazzotti, 41 – 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431.31261 C.F.90011220309 e mail udis01300a@istruzione.it http://www.isisbassafriulana.edu.it/ pec udis01300a@pec.istruzione.it



ALLEGATI AL PRESENTE DOCUMENTO RIPORTATI FASCICOLO CARTACEO O DIGITALE **RISERVATO** ESTERNO, A DISPOSIZIONE DELLA COMMISSIONE e DEL **PRESIDENTE**

- Fascicoli personali degli alunni
- Percorsi individualizzati di PCTO
- C. PDP - PEI in busta chiusa
- Verbali consigli di classe e scrutini
- E. Piano triennale dell'offerta formativa
- Griglia di valutazione del colloquio (ministeriale)

7. FIRME DEI DOCENTI DELLA CLASSE

N°	DISCIPLINA	DOCENTE	FIRMA
1	LINGUA E LETTERATURA ITALIANA -STORIA	FAVARO ROSSELLA	
2	ECONOMIA AZIENDALE	FREZZA ALESSIO	
3	DIRITTO – ECONOMIA POLITICA	ROMANI GIOVANNI	
4	MATEMATICA	DE MARTINO LORENZO	
5	LINGUA INGLESE	CAMUFFO ERICA	
6	SECONDA LINGUA COMUNITARIA - FRANCESE	D'ALESSIO ELISE MANUELA	
7	SECONDA LINGUA COMUNITARIA - TEDESCO	IPSARO PALESI IRENE	
8	SCIENZE MOTORIE E SPORTIVE	MONTAGNESE MARCO	
9	IRC	TOSORATTI FABIANA	

Cervignano del Friuli, 15.05.2025

Il Dirigente Scolastico Prof.ssa Maria Elisabetta Giannuzzi

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Informatica e telecomunicazioni

Chimica e Materiali-Biotecnologie Ambientali Elettronica ed Elettrotecnica via Ramazzotti 41 - 33052 Cervignano del Friuli tel. 0431-31261 Cod. Mec. UDTF01301V

Liceo Scientifico "Albert Einstein" Liceo Scientifico

Liceo Scientareo

Liceo Scienze Applicate

Liceo scienze Umane
via Pradati 33052 Cervignano del Friuli
tel. 0431-371418 Cod. Mec. UDPS01301R



Istituto Tecnico Economico "Luigi Einaudi" Amministrazione Finanza e Marketing Relazioni internazionali per il Marketing via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDTD01301L

Istituto Professionale "Enrico Mattei" Servizi commmerciali Servizi per la Sanità e l'Assistenza Sociale via Milano 2 - 33057 Palmanova tel. 0432-935072 Cod. Mec. UDRC013019

Liceo Linguistico "Luigi Einaudi" Via Milano2 - 33057 Palmanova Tel 0432-935072 Cod MecUDPS01302T

Istituto Tecnico Tecnologico "Arturo Malignani" Meccanica Meccatronica Meccanica Meccatronica via Palladio - 33058 San Giorgio di Nogaro tel. 0431-621726 Cod. Mec. UDTF01302X

